
❊ �سنع�ء / �سب�أ : 
 أكد فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية بأن 
اليمن س��تكون جاهزة لاس��تضافة بطولة كأس الخليج العربي لكرة 
القدم “خليجي 20” المقرر اقامتها في نوفمبر 2010 بمحافظتي عدن 

وابين .
وق��ال فخامته في لق��اء أجرته مع��ه قناة دب��ي الرياضي��ة الثلاثاء 
الماضي “إن العمل جار على قد وس��اق في استكمال البنية الرياضية 
التحتية من المنش��آت والملاعب والبنى التحتي��ة الخدمية والفندقية 
التي س��تكون جاهزة في موعدها”، مؤكدا ب��أن كافة الجهات المعنية 
والسلطة المركزية والمحلية تعمل بتناغم وتنسيق بينها بهدف نجاح 
هذه البطولة وأن تكون هذه الاس��تضافة لائقة بهذا الحدث الخليجي 

الرياضي الكبير.
وأضاف “ نحن س��عداء بهذه الاس��تضافة واليمنيون كرماء ويرحبون 
ترحيبا حارا شبابهم وشيبانهم واطفالهم ونساءهم يرحبون باشقائهم 
ف��ي مجلس التع��اون الخليجي وان يكون��وا معهم في ع��دن العاصمة 
الاقتصادية التي ارتفع فيها عل��م الجمهورية اليمنية خفاقا في الثاني 
والعشرين من مايو بعد اعادة تحقيق وحدة الوطن، فهذا انجاز تاريخي 

مفخرة لليمنيين ولكل دول الجوار”. 

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية
التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 

جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 
الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 

ومكتسباتها. 
رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 

 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 
الإسام  الحنيف. 

 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 
الشاملة. 

 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

السعر 
30 ريالًا

الفجر  4:59

العصر  3:13

الشروق  6:15

المغرب  5:38

الظهر  11:59

العشاء  6:45

مواقيت 
الصلاة:

حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن
16 صفحة ❊  السبت 19 ديسمبر  2009م ❊  الموافق  2 محرم  1430 هـ   ❊  العدد 14673  ❊  السنة الحادية والأربعون

انتهت الفنانة س��مية الخشاب من تسجيل أغنية 
جديدة بعنوان )لما بكون مع المصري( من ألحانها 
وكلمات نور عبد الله، وس��وف تق��وم بإهدائها إلى 
المنتخب المصري تكريماً له عقب الأحداث الأليمة 

التي تعرض لها في أم درمان. 
وتعيش الفنانة س��مية الخش��اب هذه الأيام 
حالة نفسية س��يئة لعدم ترشيحها لبطولة أية 
أفلام سينمائية جديدة والتي يجرى الإعداد لها 

حاليا لعرضها في سباق موسم 
الصيف السينمائي القادم.

سمية الخشاب تغني للمنتخب  المصري
 ق��ال مس��ؤولون أمريكي��ون إن ش��ركة 
س��انوفي أفنتيس المصنعة للقاحات تقوم 
بس��حب 800 ألف جرعة من لقاحها المضاد 
لفي��روس »ات��ش1 ان1« المع��روف باس��م 
أنفلونزا الخنازير الخاص بالأطفال لأنه ليس 

فعالا كما ينبغي.
وقالت المراكز الأمريكية لمكافحة الأمراض 
والوقاية منها إنه ليس هناك مخاوف بش��أن 
الس��لامة وان الأطفال الذين حصلوا بالفعل 

على اللقاح لن يحتاجوا إلى تحصينهم مرة أخرى.

اليوم.. برشلونة يلاقي إستوديانتيس الأرجنتيني في نهائي كأس العالم للأندية)سانوفي( تسحب 800 ألف جرعة من لقاح “اتش1 ان1”
يقف كل من برش��لونة 
الإس��باني بط��ل أوروب��ا 
واستوديانتيس دي لا بلاتا 
بطل كأس ليبرتادوريس 
على عتبة كتابة التاريخ، 
عندما يلتقيان اليوم على 
ملعب مدينة زايد الرياضية 
النهائي��ة  المب��اراة  ف��ي 

لبطولة العالم للأندية التي تستضيفها أبوظبي. >>8>>14
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القوات المسلحة والأمن تواصل تدمير عدد من أوكار الإرهابيين
❊ مو�سكو / �سب�أ:

أش��ادت روس��يا الاتحادية بما حققه اليمن من خطوات ونجاحات في مكافحة الإرهاب والتصدي 
للتمرد وأية أعمال خارجة على النظام والقانون.

جاء ذلك على لسان وكيل وزارة الخارجية الروسية سيرجي فرشينين خلال لقائه أمس في موسكو 
سفير اليمن لدى روسيا الاتحادية الدكتور محمد صالح احمد الهلالي .

وفي حين أبدى المس��ؤول الروس��ي حرص بلاده عل��ى مواصلة التعاون م��ع اليمن في مكافحة 
الإره��اب و الجريمة المنظمة التي يعاني منها الجميع, أكد حق اليمن في حماية أمنه و اس��تقراره 

والدفاع عن سلامة أراضيه. 

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
وصف وزي��ر الخارجي��ة الدكت��ور ابوبكر عب��دالله القربي 
نتائ��ج اجتماعات اللجن��ة اليمنية الإماراتية المش��تركة التي 
اختتمت أعمالها أمس الأول في العاصمة الإماراتية أبوظبي 
بالناجحة وستسهم في تعزيز التعاون بين البلدين في مختلف 

المجالات.
وقال القربي رئيس وفد اليمن في اللجنة المش��تركة لدى 
عودته إلى صنعاء أمس:” لقد تم التوقيع على مجموعة من 
الاتفاقي��ات أهمها تخصي��ص المبالغ التي التزم��ت بها دولة 

الإمارات في مؤتمر المانحين بلندن

❊ �سعدة / مت�بع�ت :
 تمك��ن أبطال القوات المس��لحة والأم��ن من تدمير 
العديد م��ن أوكار الإره��اب ومخابئ عناص��ر الإرهاب 

والتخريب في محافظة صعدة. 
وقالت مص��ادر محلية إن المقاتلي��ن الأبطال وجهوا 
ضربات دقيق��ة للعناصر الإرهابية ت��م خلالها تدمير 
المراك��ز القيادي��ة وعدد م��ن أوكار ومواق��ع العناصر 
الإرهابي��ة ف��ي ع��دة مناط��ق م��ن بينه��ا ) آل مزروع 

والسادة والمرازم والطلح( ومناطق أخرى في بني معاذ 
وآل عقاب.. وقد تكب��دت العناصر الإرهابية خلال تلك 

العمليات خسائر كبيرة في الأرواح والعتاد.
وقالت المص��ادر إن أبط��ال القوات المس��لحة والأمن 
وبالتعاون مع المواطنين الشرفاء أحبطوا محاولات تسلل 
لعناصر الإرهاب والتخريب إلى بعض المواقع العسكرية 
في دم��اج وقرب المقاش بمحافظة صعدة  وبالقرب من 

موقع الزعلاء بمحور سفيان..

رئيس الجمهورية لقناة )دبي الرياضية( :

أكد وقوف روسيا مع وحدة اليمن واستقراره

القبض على ثلاثة من عناصر الإرهاب

مسؤول روسي يشيد بجهود اليمن في مكافحة الإرهاب والدفاع عن سلامة أراضيه

الجيش يدمر مراكز قيادية وأوكارا للإرهابيين في مزروع والسادة والمرازم والطلح وبني معاذ وآل عقابالقربي: الإمارات حريصة على وحدة اليمن وتعزيز التعاون الاستثماري معها

مش��ايخ وأعيان وأبناء محافظ��ة أبين يعلنون 
تأييدهم لدعوة الرئيس إلى الحوار الوطني

خطباء الجمعة يشيدون بالدعوة الرئاسية إلى الحوار ويهيبون بالجميع تجاوز أسباب الفرقة والخلاف

غدا.. مجلس الشورى يناقش الإجراءات التحضيرية لعقد الحوار الوطني اليمن ستكون جاهزة لاستضافة خليجي )20( في عدن وأبين .. ولا خوف من الناحية الأمنية

خطباء الجمعة يشيدون بدعوة رئيس الجمهورية إلى الحوار

رئيس الجمهورية أثناء المقابلة التي اجرتها معه قناة )دبي الرياضية(

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
يعقد مجلس الش��ورى غداً الأحد اجتماعاً برئاس��ة رئي��س المجلس عبدالعزيز عبدالغني لمناقش��ة 
الإجراءات التحضيرية لعقد الحوار الوطني تحت قبة مجلس الشورى تنفيذا للدعوة التي وجهها فخامة 

الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية في رسالته الموجهة إلى رئيس مجلس الشورى.
وكان الأخ رئي��س الجمهورية قد دعا في رس��الته الفعاليات السياس��ية والاجتماعية إلى حوار جاد 
ومس��ؤول تحت قبة مجلس الشورى، وفي إطار الشرعية الدس��تورية، لمناقشة كافة القضايا التي 

تهم الوطن.

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
أكد مصدر في اللجنة الأمنية العليا أن إعلان الخائن علي سالم البيض والخائن 
محمد علي احمد تأييدهما لتنظيم القاعدة الإرهابي واستنكارهما للعملية الأمنية 
الموجه��ة ضد عناصر هذا التنظيم كش��ف ع��ن حقيقتهما وأقنعتهم��ا المتآمرة 

والعميلة مع غيرهما من العناصر الانفصالية ضد الوطن .
وقال المصدر لوكالة الأنباء اليمنية سبأ: »ليس بغريب أن يبادر كل من المدعو 
الخائن علي سالم البيض احد رموز الانفصال والمتردد حالياً بين النمسا وجنيف 
وبيروت وصنوه في الخيانة والتآمر المدع��و محمد علي احمد المتردد بين لندن 
ودمش��ق وغيرهما من العناص��ر الانفصالية المتآمرة العميلة إلى الكش��ف عن 
أقنعته��م والمبادرة إل��ى إعلان تأييده��م لتنظيم القاعدة الإرهابي واس��تنكار 

العملية الأمنية الموجهة ضد عناصر هذا التنظيم 

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
دعا خطباء الجوامع في خطبتي الجمعة أمس جميع أبناء الوطن إلى 
الاس��تفادة من دروس الهجرة النبوية لترس��يخ معاني الأخوة والوحدة 
والحوار ونبذ العصبية والسلالية والمذهبية وتحقيق الاصطفاف الوطني 

لتجاوز التحديات التي تهدد امن الوطن وتعيق مسيرته التنموية . 
وأش��اد الخطب��اء بدعوة فخام��ة الأخ الرئي��س علي عب��د الله صالح 
رئيس الجمهورية الى حوار وطني جاد ومسؤول يضم كافة الفعاليات 
السياسية والاجتماعية ومنظمات المجتمع المدني تحت سقف الشرعية 
الدس��تورية والثوابت الوطني��ة لتحقيق اصطفاف وطن��ي ازاء مجمل 

القضايا المطروحة على الساحة الوطنية . 
وأكدوا أن هذه الدعوة، تنس��جم مع ما تقتضي��ه المصلحة الوطنية 
العليا، فضلا عن كونها تجسد حرص فخامة الأخ الرئيس على مصالح 

الوطن العليا وأمنه واستقراره 

اليمن يطالب بتسليم البيض ومحمد علي أحمد 
كمطلوبين للعدالة ولدعمهما  »القاعدة«

❊ اأبين/ علي من�سور مقراط:
عب��ر أبن��اء محافظة ابي��ن وفي مقدمته��م المش��ايخ والاعيان والش��خصيات 
الاجتماعي��ة وقادة منظم��ات المجتمع المدن��ي ومناضلو الثورة وابناء الش��هداء 
والصحافيون والاعلاميون وجماهير المزارعي��ن والصيادين تأييدهم ودعمهم 
المطل��ق للدعوة الت��ي وجهها فخام��ة الأخ الرئيس علي عب��دالله صالح رئيس 

الجمهورية للحوار الوطني يوم 26 ديسمبر الجاري تحت قبة مجلس الشورى.
وأكدوا في البيان الصادر عنهم الولاء المطلق لوحدة الوطن وقيادته التاريخية 
الحكيمة، مش��يدين بالحرص والوفاء لفخامة الرئيس لوطنه وسيادته وسلامة 

أراضيه واخلاصه لشعبه الذي قدم له عصارة سنوات العمر.
ودعاء ابن��اء ابين جماهير الش��عب اليمني الابي في الداخ��ل والخارج الى 

الوقوف صفاً واحداً من أجل انجاح دعوة فخامة الرئيس 

غدا.. تدشين صرف التعويضات للمتضررة منازلهم من سيول الأمطار بالمهرة
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الداخلي��ة تعل��ن القبض على 
4 من مصابي )القاعدة( بعدن

❊ عدن / مت�بع�ت : 
اعلنت وزارة الداخلية القاء الأجهزة الأمنية بمحافظة أبين القبض على أربعة 

من عناصر تنظيم القاعدة في مستشفيات محافظة عدن.
وقالت الداخلية إن عناصر تنظيم القاعدة الذين تم القبض عليهم كانوا قد أصيبوا أمس 
الأول في القصف الذي أستهدف معسكر القاعدة التدريبي الذي يبعد حوالي 3 كيلومترات 

عن منطقة المعجلة وقد تم إسعافهم من قبل أهاليهم إلى مستشفيات عدن وهم: 
1 - عبد الله سالم علي)30 عاماً( 

2 - حيدرة سالم علي )27عاماً(
3 - محمد علي سالم )30 عاماً(

4 - عبد الرحمن محمد قائد)30 عاماً(.
وأوض��ح مركز الإع��لام الأمن��ي إنه لم يت��م التعرف حت��ى الآن عل��ى القتلى 
من عناصر تنظي��م القاعدة الذين لق��وا مصرعهم في القصف الذي اس��تهدف 
معسكرهم التدريبي بالمعجلة ما عدا قتيل واحد تم التعرف عليه ويدعى محمد 

صالح الكازمي وهو من أبناء مديرية المحفد.
وأشار إلى أن القتلى من عناصر تنظيم القاعدة تتراوح أعمارهم بين 20 و 40 

عاماً وأن عملية فحص الجثث مازالت متواصلة.

مجلس الشورى / ارشيف

خفر السواحل اليمنية تطارد سفينة مجهولة حاولت إنزال أسلحة في شواطئ اللحية
❊ الحديدة / مت�بع�ت :

ذكرت مصادر محلية موثوقة أن قوات خفر السواحل 
اليمني��ة ط��اردت س��فينة أجنبي��ة أثن��اء اقترابها من 
الش��واطئ اليمنية ف��ي منطقة قريبة من ش��واطئ 

الحديدة.
وقالت المصادر إن السفينة التي لم يتم الكشف عن 
هويتها كانت تحاول إنزال أس��لحة إلى البر بواس��طة 

قوارب صغيرة قبالة جزيرة المرك بالقرب من سواحل 
مدينة اللحية.

وأضافت المص��ادر أن قوات خفر الس��واحل اليمنية 
ف��ور تلقيه��ا معلومات عن ني��ة تلك الس��فينة قامت 
بمطاردتها.. وأن طاقم تلك الس��فينة عندما ش��عروا 
باقتراب قوات خفر السواحل نحوهم غادروا المنطقة 

على الفور باتجاه المياه الدولية.

❊ المهرة / �سب�أ:
يدشن صندوق إعادة الإعمار بمحافظة المهرة غداً صرف تعويضات المتضررة منازلهم تضرراً 
كلياً من س��يول الأمطار التي ش��هدتها المحافظة العام الماضي، في كل من مديريتي سيحوت 

والمسيلة، البالغة 13 منزلًا بكلفة إجمالية 101 مليون ريال.
وقال مدير عام صندوق إعادة الإعمار بمحافظة المهرة محمد أحمد محيس��ن إنه سيتم 

صرف التعويضات للمتضررين بواقع عشرة منازل في مديرية المسيلة

�سواء كنت في عمل اأو اإج�زة مع ا�سرتك

فندق ميركيور عدن  يجعل اإق�متك ممتعة ومريحة

البحر على  مطلة  جميعه�  مريحة  واأجنحة  ^ غرف 
والأفراح والموؤتمرات  ب�لندوات  خ��سة  واأجهزة  ^ ق�ع�ت 

�س�عة  24 وخدم�ت  مختلفة  وجب�ت  والأطف�ل  للكب�ر  ^ م�س�بح 

 Mercure Aden Hotel
Tel. +967 2 238666 , Fax + 967 2 238660
Email:mercureaden@accoryemen.com

د. أبو بكر القربي

إعلان



مدير التحرير

نجيب  مقبل
n.moqbil@gmail.com

muradmor@yahoo.com

      نائبا مدير التحرير

عبدالروؤوف هزاع

محمود ثابت �صالح

مدير الإخراج الفني

من�صور عبدالخالق عبدالرب
نائبا مدير الإخراج الفني

اأحمـد محمـد ثابـت
مـراد مـحـمد �صعيـد

14اأكتوبر -المعلا - عدن الجمهورية اليمنية:
هواتف:  240085-247558-241332-247297

فاك�ص : 240550-247559       - �ص.ب:5487
                                                 Adv@14october.com : الإعلانات : 248050  - البريد الألكتروني

المبيعات التجارية: 241186         - العلاقات العامة: 243029
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رئيس الجمهورية يتلقى برقيات تهانئ 
بحلول رأس السنة الهجرية الجديدة

نائب رئيس الجمهورية يهنئ ولي العهد 
القطري بالعيد الوطني لبلاده  

باحثون أتراك يغادرون صنعاء بعد مشاركتهم 
في ندوة اليمن في العهد العثماني 

اليمن تشارك في المؤتمر الـ33 لقادة الشرطة العرب 

مغادرة أمين عام الهيئة الخيرية الأردنية الهاشمية 
بعد تسليمه مساعدات لإغاثة النازحين 

❊ �صنعاء / �صباأ:
تلقى فخامة الأخ الرئيس علي 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
برقي��ات تهان��ئ بمناس��بة حلول 
رأس الس��نة الهجري��ة الجدي��دة 
من جلالة الس��لطان قابوس بن 
س��عيد س��لطان س��لطنة عم��ان 
وس��مو الش��يخ حمد ب��ن خليفة 
آل ثان��ي أمير دول��ة قطر وجلالة 
الملك عبدالله الثاني بن الحسين 

ملك المملكة الأردنية الهاش��مية 
وجلالة الملك محمد السادس ملك 

المملكة المغربية .
كما تلقى فخام��ة الأخ الرئيس 
برقي��ات تهان��ئ بهذه المناس��بة 
من سمو الشيخ تميم بن حمد آل 
ثاني ولي عهد دولة قطر وس��مو 
الشيخ حمد بن جاسم بن جبر آل 
ثاني رئيس مجلس الوزراء وزير 

خارجية دولة قطر.

❊ �صنعاء / �صباأ :
بعث الأخ عبدربه منصور ه��ادي نائب رئيس الجمهورية برقية تهنئة إلى 
ولي العهد القطري صاحب الس��مو الش��يخ تميم بن حمد آل ثاني هنأه فيها 

بمناسبة العيد الوطني لدولة قطر الشقيقة .

❊ �صنعاء / �صباأ :
غادر صنعاء أمس عدد م��ن الباحثين من مختلف الجامعات التركية بعد 
مش��اركتهم في الندوة الدولية بعنوان » اليمن في العهد العثماني« التي 
نظمها المركز الوطني للوثائق بالتعاون مع مركز »ارسيكا« التابع لمنظمة 

المؤتمر الإسلامي.
وذكر رئيس قسم التاريخ بجامعة مرمر باسنطنبول البروفيسور زكريا 
كرش��ون أن الندوة حققت النتائ��ج المرجوة منها في إيج��اد قراءة جديدة 
للتاريخ المشترك من خلال الوثائق المتوفرة في البلدين فيما يتعلق بتاريخ 
اليمن ابان الحكم العثماني منذ بداية القرن الس��ادس عش��ر حتى بداية 

القرن العشرين.
وأكد أن هذا اللقاء ال��ذي يعتبر الأول من نوعه بين المؤرخين اليمنيين 
والأت��راك عم��ل على تقيي��م التاريخ المش��ترك بي��ن البلدي��ن والخروج 
بدراسة مشتركة في هذا الجانب،وتبادل الوثائق وتوجيه الدعم للباحثين 

والدارسين والمهتمين.
كان في التوديع وكيل المركز الوطني للوثائق علي سعد طواف ، ومدير 

عام الوثائق بالمركز فؤاد الشامي.

�صنعاء /�صباأ
غ��ادر صنعاء مس��اء أمس أمين 
عام الهيئة الخيرية الأردنية اللواء 
أحم��د العمي��ان بعد زي��ارة لليمن 
سلم خلالها المساعدات الإنسانية 
المقدمة من الهيئة لإغاثة النازحين 
ف��ي محافظة صع��دة ج��راء فتنة 

التمرد والإرهاب.
التق��ى  أن��ه  العمي��ان  وذك��ر 
المسؤولين في الحكومة من اجل 
التنس��يق حول توزيع المساعدات 
للنازحي��ن ووضع آلية مس��تقبلية 
لمتطلب��ات احتياجاته��م لم��ا فيه 

الخير والمصلحة.
وكان��ت ق��د وصل��ت إل��ى مطار 
صنعاء الدولي قبل يومين طائرة 
المس��اعدات الإنس��انية المقدمة 
من الهيئة الخيرية الأردنية وعلى 
متنها 13 طنا م��ن المواد الاغاثية 

والطبية والتموينية.
وكان في وداعه الوكيل المساعد 
بوزارة الصح��ة العامة والس��كان 
الدكت��ور عم��ر مجل��ي والس��فير 
الأردن��ي بصنع��اء احمد ج��رادات 
والمستش��ار الصح��ي بالس��فارة 

حيدر العتوم.

❊ اأبين/ عيدرو�ص نورجي :
أوضح المهندس صالح الجوفي المدير العام لفرع المؤسسة العامة 
للكهرباء في محافظة أبين الاضرار الاجتماعية والتنموية والاقتصادية 
التي لحقت بمحافظة ابين جراء الأعمال العبثية التي أقدم عليها الخارجون 
على القانون باعتداءاتهم السافرة وغير المسؤولة على مرفق خدماتي 
مهم كمرفق الكهرباء الذي يقدم خدمات مهمة وانسانية للمواطنين 

والقطاعات الاخرى مثل المستشفيات بتزويدهم بالتيار الكهربائي.
واشار المهندس صالح الجوفي الى معاناة فرع مؤسسة الكهرباء وجميع 
العاملين فيه جراء الأعمال الخارجة على القانون وتكرارها التي تثنينا عن 
القيام بالمهام الخدمية المناطة بناء ومنها تعرض مبنى الادارة العامة 
لكهرباء ابين بمدينة جعار لانفجار قنبلة وضعت من قبل مجهولين بجوار 

مكتب المدير العام ما أدى إلى الحاق أضرار بمحتويات المكتب.
واضاف ان خطوط الكهرباء والكابلات والمفاتيح الرئيسة في عدد من 
الخطوط تعرضت للعبث والسرقة والتخريب المتعمد واقدام عصابات 
محترفة على تقطيع أسلاك الكهرباء في الخطوط التي تغذي الصالة 
الرياضية، ودهل بمدينة جعار بالتيار الكهربائي وسرقة اسلاك تقدر 
بطول 400 متر، كما تعرضت منشآت المؤسسة لأعمال مماثلة في الاشهر 

السابقة وتم ضبط عدد من المتورطين من قبل رجال الأمن.
وأكد مدير عام كهرباء محافظة ابين ان الخسائر المالية التي تكبدتها 
المؤسسة جراء تلك الاعمال الاجرامية تجاوزت 165 مليون ريال بما فيها 

عملية السطو خلال توريد الموارد المالية الى البنك.
وثمن اهتمام محافظ ابين بمعاناتهم من خلال تقديم الدعم المالي 
باعمال  التخريبية وقيامهم  الاعمال  لتمكينهم من مجابهة  الاضافي 
الاصلاحات لتمكين المواطنين والمشاريع من الاستفادة من خدمات توصيل 

التيار الكهربائي بهدف تخفيف معاناة الانقطاعات.
ودعا المواطنين الى التحلي باليقظة والتعاون مع رجال الأمن بالابلاغ 

عن اية اختلالات مضرة بأمن المواطن والوطن.

مدير كهرباء أبين: الأعمال العبثية للخارجين على القانون 
كبدت المؤسسة خسائر تجاوزت 165 مليون ريال

اليمن ..
والتي عاثت ف��ي الأرض إرهابا 

وفسادا«.
وأض��اف المص��در » لق��د تبين 
بالدليل القاطع أن عناصر تنظيم 
القاع��دة ظلت تجد ف��ي مثل هذه 
العناص��ر الانفصالي��ة المتآم��رة 
ضالته��ا المنش��ودة والحاضنة لها 
التي توف��ر لها الدع��م والملاجئ 
والاختب��اء  للتدري��ب  الآمن��ة 
عملياته��ا  لتنفي��ذ  والتخطي��ط 
تقدي��م  ث��م  وم��ن  الإرهابي��ة 
التغطي��ة الإعلامي��ة الت��ي تب��رر 
له��ا أعمالها الإجرامي��ة الإرهابية 
المس��تهدفة إق��لاق ام��ن الوطن 
وإشاعة الفوضى فيه من اجل أن 
ينفذ كل منهما أجندت��ه التآمرية 
الخاص��ة ب��ه للإض��رار بمصال��ح 

الوطن والمواطنين« .
وطال��ب المص��در ال��دول الت��ي 
يتواج��د فيه��ا كل م��ن الخائني��ن 
البيض ومحمد علي احمد الملطخة 
أيديهم��ا بدم��اء الش��عب اليمن��ي 
بتس��ليمهما للجمهوري��ة اليمنية 
باعتبارهم��ا مطلوبي��ن للعدال��ة 
وأنهما لا يقلان خطرا عن عناصر 
تنظي��م القاع��دة حي��ث يقوم��ان 
بالتحال��ف معه��ا والدف��اع عنه��ا 
وتمويلها لارتكاب أعمال إرهابية 

ضد امن اليمن واستقراره ومحاولة 
النيل من وحدته الوطنية وزعزعة 

الأمن في المنطقة .

خطباء ..
وترسيخ منهج الحوار بين أبناء 
اليمن،باعتب��ار الح��وار فريض��ة 
ش��رعية أوجبتها نصوص القرآن 
الكريم والسنة النبوية وبما يكفل 
تحقيق التفاهم والتعاون بين أبناء 
المجتمع لما فيه خير وصالح الوطن 

والأمة .
و بين��وا الأدلة والمب��ررات التي 
تعلي م��ن قيم��ة الح��وار ووجوب 
الاس��تجابة لدعوة ولي الأمر عملًا 
بقوله تعالى “يا أيه��ا الذين آمنوا 
أطيعوا الله وأطيعوا الرسول وأولي 
الأمر منكم “ ص��دق الله العظيم. 
. خاص��ة وأن وطنن��ا الي��وم أحوج 
م��ا يك��ون للتلاح��م والاصطفاف 
لمواجه��ة التحدي��ات المحدق��ة به 
والمهددة لحاضر ومستقبل أبنائه 
وأه��اب خطباء الجوام��ع بجميع 
أبناء الوطن سواء أكانوا مسؤولين 
معنيين في الدولة أو علماء أو قادة 
للأح��زاب والتنظيمات السياس��ية 
ومنظم��ات المجتم��ع المدن��ي أو 
ش��خصيات اجتماعية المس��اهمة 
الفاعل��ة في ه��ذا الح��وار لبلورة 

المعالجات الناجعة لمختلف قضايا 
الوطن, مشددين على ضرورة أن 
يحرص الجميع دوم��ا على تجاوز 
أس��باب الفرقة والخ��لاف وتغليب 
المصال��ح العلي��ا للوط��ن على ما 

دونها من مصالح ضيقة.
ونبه الخطباء إلى خطورة الأفكار 
المتطرفة والضال��ة الخارجة عن 
مب��ادئ دينن��ا الإس��لامي الحنيف 
وقيمه الس��امية .. مش��يرين إلى 
أن خط��ورة تل��ك الأف��كار تكمن 
ف��ي أن قلة من ضعف��اء النفوس 
ذوي النوازع الإجرامية التي تروج 
لتك الأفكار تس��عى لبث سمومها 
المتطرفة والضال��ة للتغرير على 
بعض الش��باب للدفع بهم لإذكاء 
نار الفتن والعنف وارتكاب جرائم 
حرمه��ا الش��رع وف��ي مقدمته��ا 
س��فك دماء الأبرياء من دون حق 
وتقويض أمن الوطن والمواطنين 
. . مؤكدي��ن عل��ى أهمي��ة تكاتف 
كافة الجه��ود الوطني��ة لمواجهة 
كل من يس��عون إلى الإساءة إلى 
س��ماحة ديننا الإس��لامي الحنيف 
وقيم��ه الت��ي تح��ث الوس��طية 
والاعت��دال وتنه��ى ع��ن العن��ف 
والتطرف والغلو والإرهاب بما من 
شأنه تفويت الفرصة على كل من 
يحاول النيل من اليمن أو سيادته 

أو استقراره . 
ونوهوا بيقظة الأجهزة الأمنية 
وتصديها بح��زم لعناصر الإجرام 
والإرهاب وإحباطها لمخططاتهم 
الإجرامي��ة التي كانت تس��تهدف 
زعزعة الأمن والإض��رار بمصالح 

الوطن والمواطنين.

مشايخ ..
الق��وى  كاف��ة  تتحم��ل  وان 

ووحدته .
وأع��رب عن إدان��ة اليم��ن لكل 
أعم��ال الإره��اب التي اس��تهدفت 
الأبرياء و المدنيين في روسيا من 
قبل العناصر الإرهابية و الخارجة 

على القانون .
وق��د ج��رى خ��لال اللق��اء بحث 
علاق��ات التع��اون الثنائ��ي بي��ن 
البلدين الصديقين وآفاق تعزيزها 
في مختلف المجالات, بالإضافة إلى 
مناقشة الترتيبات للزيارة المرتقبة 
للنائ��ب الأول لوزي��ر الخارجي��ة 
الروس��ي إلى اليمن مطل��ع العام 

القادم 2010م .
حض��ر اللق��اء الملح��ق الإداري 
بالس��فارة اليمنية بموسكو احمد 

صالح الآنسي.

القبض على ثلاثة..
العديد من تلك العناصر سقطوا 

بين قتيل وجريح.
وف��ي محور س��فيان أن مجاميع 
م��ن أبط��ال الق��وات المس��لحة 
المرابطي��ن ف��ي موق��ع الزع��لاء 
بإفش��ال محاولتين يائستين من 
قب��ل عناص��ر الإج��رام الحوثي��ة 
للتس��لل إلى الموق��ع ، وكبدوهم 
خسائر فادحة في الأرواح والعتاد.

إلى ذلك ت��م إلقاء القبض على 
ثلاث��ة م��ن العناص��ر الإرهابي��ة‘ 
أحدهم يدعى: حمزة احمد محمد 
لقمة الذي عثر بحوزته على وثائق 
ومنش��ورات تحرض عل��ى العنف 

والإرهاب.

غدا.. تدشين..
وثلاث��ة من��ازل ف��ي مديري��ة 

سيحوت.

السياسية والش��خصيات الوطنية 
الذي��ن ش��ملتهم دع��وة فخام��ة 
الرئي��س المس��ؤولية وان تض��ع 
مصلح��ة اليمن وثورت��ه ووحدته 
ف��وق كل المصال��ح والاعتب��ارات 
الضيق��ة وف��اء للش��هداء الاب��رار 
أم��ام  واح��داً  صف��اً  والوق��وف 
المؤامرات والمخططات المشبوهة 
والاعم��ال الإرهابي��ة والتدخ��لات 
الخارجية في دعم عناصر التمرد 
الحوثي والانفصاليي��ن عبر تجار 
الح��روب ونش��اط عم��لاء الخارج 
الهادف ال��ى النيل من المكاس��ب 

العملاقة لليمن.
وقالوا ان الايام القادمة ستشهد 
سلس��لة من الفعاليات السياسية 
والفكري��ة.. اليم��ن أولًا.. وح��دة 
وسياس��ة ونهجاً وأهدافاً وتاريخاً 
اقليمي��اً وعربي��اً ويش��ارك فيه��ا 
نخب��ة م��ن الاكاديميي��ن والنخب 
السياسية والاكاديمية والمفكرين 
والشعراء والفنانين ويستضيفها 
منتدى الوح��دة اليمني��ة الثقافي 
والاجتماع��ي في محافظ��ة ابين 
وستنفذ حسب المواعيد المحددة.

أكد وقوف روسيا..
ج��دد فرش��ينين التأكي��د عل��ى 
وقوف روس��يا إل��ى جان��ب اليمن 

ووحدته و استقراره .
وق��ال :” إن روس��يا م��ع اليم��ن 
القوي المس��تقر و المس��اهم في 
نشر الاس��تقرار و الأمن الإقليمي 
و الدولي و مع دور بارز لليمن في 

المنطقة “.
الس��فير الهلالي عبر من جانبه 
عن ش��كر وتقدير اليمن لروس��يا 
الاتحادية الصديقة على مواقفها 
الداعمة لليمن وأمنه واس��تقراره 

وأشار إلى أن عملية التعويضات 
الحيوان��ي  بالقط��اع  الخاص��ة 
بالمحافظة بلغت س��بعة عشرة 
مليون ريال، في س��ت مديريات 

بالمحافظة.
إع��ادة  أن صن��دوق  وأوض��ح 
الإعمار بالمحافظة سيقوم خلال 
الأي��ام القليل��ة القادم��ة بعملية 
ص��رف تعويض��ات المتضررين 
ف��ي القط��اع الزراع��ي، وخاصة 
ف��ي جان��ب المع��دات الزراعي��ة 
الت��ي تض��ررت تض��رراً جزئي��اً، 
بالإضافة إلى إعادة تأهيل الآبار 

المتضررة.
وبين أن نسبة التعويضات التي 
تم صرفها في مختلف مديريات 
المحافظ��ة بلغ��ت 97 بالمائ��ة، 
وخصوصا للذين تضررت منازلهم 
تض��رراً جزئي��اً .. مش��يراً إلى أن 
عدد الح��الات التي تم تس��ليمها 
القسط الأول من التعويضات بلغ 
750 حالة من إجمالي 774 حالة 

متضررة بالمحافظة.

القربي: الإمارات.. 
ف��ي نوفمب��ر 2006م بمبل��غ 
650 مليون دولار وكذا اتفاقيات 
تع��اون بين ع��دد من ال��وزارات 
والمؤسس��ات المتعلقة بالتجارة 
والاس��تثمار والتبادل الاقتصادي 

بين البلدين”.
وأضاف “الجان��ب الإماراتي أكد 
في الاجتماع أهمية تعزيز التعاون 
الاقتص��ادي ودفع الاس��تثمارات 
الإماراتية إلى اليمن وكذا موقف 
الإم��ارات الواضح من دعم وحدة 
وامن واس��تقرار اليمن وحرصها 
على التعاون الثنائي في الجانب 

التنموي”. 

❊ �صنعاء / �صباأ:
ع��اد إل��ى صنع��اء أم��س وكيل 
وزارة الداخلي��ة لقطاع الأمن العام 
اللواء فض��ل يحيى القوس��ي بعد 
مش��اركته في المؤتمر ال�33 لقادة 
الشرطة العرب الذي اختتم أعماله 

بالجمهورية التونسية مؤخرا.
وناقش المؤتمر على مدى يومين 
عدداً من القضايا المتعلقة بالأمن 
العرب��ي وف��ي مقدمته��ا مش��روع 
لمواجه��ة  عربي��ة  إس��تراتيجية 

وأس��س  الالكتروني��ة،  الجرائ��م 
ومعايير الج��ودة الش��املة للأمن، 
وحقوق الإنسان ومستلزمات العمل 
الأمني الميداني، والعنف الأس��ري 
بين الواقع والإعلام، وصورة رجل 
الأم��ن ودوره في وس��ائل الإعلام 
المختلف��ة، بالإضافة إل��ى الوقوف 
أم��ام بع��ض التج��ارب الش��رطية 
العربية المتمي��زة، ونتائج تطبيق 
توصي��ات المؤتم��ر ال���32 لق��ادة 

الشرطة والامن العرب .

❊ عدن / �صباأ :
أكدت دراسة أكاديمية حديثة أن الإسلام سبق المؤسسات والمنظمات 
الدولية في رفع الظلم عن المرأة وتعزيز مكانتها ورفع شأنها بأكثر من 

أربعة عشر قرنا.
و أوضحت الدراسة التي أعدتها أستاذ القانون العام المساعد بكلية 
الحقوق جامعة عدن الدكتورة سهير علي احمد أن كثيرا من المبادئ التي 
جاء بها الإسلام لتحرير المرأة قد تراجعت في وقت مبكر من حياة الأمة 
الإسلامية وحلت محلها العادات والتقاليد العربية وغير العربية قبل ظهور 

الإسلام .
التمييز والاضطهاد لدى معظم  المرأة من  إلى ما عانته  أش��ارت  و 
المجتمعات والحضارات القديمة منها شريعة حمورابي التي كانت تجيز 
للأب أن يسلم ابنته إلى رجل آخر ليقتلها أو يملكها إذا قتل هذا الأب ابنة 

الرجل الآخر. 
وتطرقت الدراسة إلى المساحة و الدور الكبير الذي كانت مارسته المرأة 
في عصر رسول الله والصحابة وكيف أن رسول الله كان يأخذ برأي بعض 
نسائه ومنها رأي أم المؤمنين أم سلمة التي أشارت إليه بعد صلح الحديبية 
بان يخرج إلى الصحابة و يتحلل فعمل رسولنا الكريم برأيها الذي أنقذ 
المسلمين من خطر عظيم بالإضافة إلى عدد من المواقف الأخرى لنساء 

المؤمنين .
كما تطرقت الدراسة إلى وضع المرأة السياسي مابين الشريعة الإسلامية 
والمواثيق الدولية وحقوق المرأة السياسية في التشريع اليمني ..مشيرة 
إلى أن المشرع اليمني وضع المرأة في العديد من المواثيق الدولية 
والاتفاقيات العالمية ومبادئ حقوق الإنسان منها الإعلان العالمي لحقوق 
الإنسان عام 1948 والاتفاقية الدولية بشأن الحقوق السياسية وصادقت 
عليها بلادنا في 9 فبراير 1987 والعهد الدولي الخاص بالحقوق المدنية 

والسياسية واتفاقية القضاء على جميع إشكال التمييز ضد المرأة .
و أوصت الدراسة بتخصيص 30 % حصة نسبية في مقاعد البرلمان 

للنساء في الانتخابات العامة والانتخابات المحلية.
وأكدت ضرورة التزام الأحزاب والتنظيمات السياسية بان تتضمن قوائمها 
للمرأة  النساء تحفيزا  النسبة من  العامة والمحلية هذه  الانتخابات  في 
للمشاركة في المجالات السياسية وضمان حقها في المساواة وعدم التمييز 

بينها وبين الرجل.
للانتخابات  العليا  اللجنة  المرأة في قوام  الدراسة مشاركة  واقترحت 
والاستفتاء وكذا مشاركتها في قوام اللجان الإشرافية بالمحافظات و اللجان 
الأساسية على أساس تشكيل اللجنة العليا للانتخابات من سبعة أعضاء 

بينهم امرأتان. 

دراسة أكاديمية: الإسلام سبق المنظمات الدولية في رفع الظلم عن المرأة وتعزيز مكانتها 
❊ المحويت / �صباأ :

خلال  المحويت  محافظة  شهدت 
الأربع السنوات ) 2004 م - 2009م 
( توسعاً ملموساً في عدد المرافق 

الخاصة بتقديم الخدمات الطبية 
و الصحية بمختلف أنواعها.

وذك��ر مدير ع��ام مكتب الصحة 
العامة والسكان بالمحافظة الدكتور 
أمين محمد حبيش أن عدد المرافق 
الصحية العاملة في جميع المديريات 
قد ارتفع خلال الفترة المذكورة إلى 
178 مرفقاً صحياً من 145 مرفقاً 
صحياً في نهاية عام 2005م , بنسبة 

زيادة قدرها 22 بالمائة .
وأشار الدكتور حبيش إلى أن عدد 
المرافق الصحية التي تم إنشاؤها 
بلغ  الفترة  ه��ذه  خ��لال  وتشغيلها 
نحو33 مرفقا صحيا موزعة على 
162وحدة  المديريات منها  مختلف 

الرعاية  خ��دم��ات  لتقديم  صحية 
الصحية والصحة الإنجابية وتسعة 
مراكز صحية و7مستشفيات ريفية 
ومستشفى مركزي واحد في مركز 

المحافظة. 
هذه  أن  حبيش  الدكتور  وبين 
تمكنت  ق��د  الصحية  ال��م��راف��ق 
خ��لال ال��� 11 شهرا الماضية من 
تقديم  من   2009 الجاري  العام 
خدماتها لأكثر من 86 ألفاً و230 
حالة مرضية مختلفة وأوضح أن 
نسبة التحصين للأطفال والأمهات 
ارتفعت إلى أكثر من 85 بالمائة 
من المستهدف تطعيمهم، وإيصال 
خدمات الصحة الإنجابية وتنظيم 
الأس��رة لمن تزيد نسبتهم على 
سكان  مجموع  م��ن  بالمائة   60
المحافظة في المدن والحضر في 

عموم مديريات المحافظة .

محافظة المحويت تشهد توسعاً ملموساً 
في الخدمات الطبية والصحية 

نعزي الابن أحمد محمد الخضر والأخ أحمد الخضر الميسري
 بوفاة المغفور له بإذن الله تعالى

أثر جلطة قلبية في أبو ظبي بدولة الإمارات العربية المتحدة 
المعزون : عائلة المرحوم الأستاذ محمد سعد صنعاني / نجيب مقبل / 

سلوى صنعاني / علي عاشور سعيد / وآسيا إبراهيم 

محمد الخ�صر المي�صري

بمشاركة قضاة المحاكم التجارية والمحامين ورجال الأعمال 

غداً..  ورشة عمل بصنعاء لمناقشة التقرير
الوطني الخاص بإنفاذ وتطبيق العقود التجارية 

وقال مساعد الخبير الوطني لمشروع تعزيز 
الأوسط  الشرق  دول  في  التجارية  القوانين 
إن  ال��وزي��ر  إسماعيل  ل��ؤي   ، أفريقيا  وشمال 
العربي لتطوير  المركز  التي ينظمها  الورشة 
حكم القانون والنزاهة بالتعاون مع وزارة العدل 
ستتناول عرضاً موجزاً لمسودة التقرير الوطني 
حول إنفاذ العقود بالإضافة إلى مداخلات حول 
التشريعات والعقود وتحصيل الديون والوسائل 
البديلة الأخرى في إنفاذ العقود وحسم منازعات 

الديون المضمنة في التقرير.
وأوضح الوزير أن التقرير يأتي في إطار مشروع 
الشرق  دول  في  التجاريّة  القوانين  “تعزيز 
الذي يقوم بتنفيذه  أفريقيا”  الأوسط وشمال 
المركز العربي لتطوير حكم القانون والنزاهة 
)ACRLI( بالتعاون مع مبادرة الشراكة الشرق 
أوسطية )MEPI( وذلك في كل من الإم��ارات، 

تونس، لبنان واليمن.
وأضاف أن المشروع الذي يمتد فترة سنتين 

يهدف إلى تعزيز وإصلاح القانون التجاري في 
منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا بغية دعم 
وتشجيع بيئة قانونية ملائمة للأعمال التجارية 
تفضي على المدى القصير إلى نمو اقتصادي في 

قطاعات معينة في الدول المعنية بالمشروع. 
ولفت إلى أن النتائج المتوقعة من المشروع 
هي تحسين القدرة على فهم القانون التجاري 
والقانونية  التجارية  الأنظمة  في  وتعقيداته 
الأوس��ط وشمال  الشرق  المحلية في منطقة 
أفريقيا وزيادة وتفعيل مشاركة القطاع الخاص 

في وضع سياسات القانون التجاري.
وأشار إلى أن المشروع يستهدف في المقام 
إلى  الأعمال ويسعى  ورج��ال  المحامين  الأول 
واضعي  مع  وعملية  فعلية  بصورة  إشراكهم 
السياسة التجارية من خلال ح��وار ي��ؤدي إلى 
تحقيق نتائج ملموسة وضمن عملية تعلّم عن 
طريق الأقران من أجل تعزيز البيئة القانونية 

للأعمال التجارية في البلدان المعنيّة.
من  شبكة  على  يعتمد  المشروع  أن  يذكر 
الشركاء على المستوى الوطني في الجمهورية 
حكومي  كشريك  العدل  وزارة  تضم  اليمنية 
رئيسي ونقابة المحامين وغرف التجارة وغيرها 

من الجمعيّات المهنيّة. 

❊ �صنعاء / �صباأ :

تعقد بالعاصمة صنعاء غداً الأحد ، ورشة العمل الوطنية 
الثانية لمناقشة التقرير الوطني الخاص بإنفاذ وتطبيق 
العقود التجارية / المالية واسترداد الديون ، بمشاركة 
ستين شخصية يمثلون قضاة المحاكم التجارية والمحامين 

ورجال الأعمال .

اإعلان
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قادرون على استضافة خليجي )20( وماهذه إلا إرهاصات وفقاقيع لا تؤثر على الإطلاق

لقاء

رئيس الجمهورية في لقاء أجرته معه قناة) دبي الرياضية( :

استعدادات الملاعب والفنادق والجوانب الأمنية تسير بشكل جيد وما تسمعونه هو »طماش« إعلامي
ڈ �سنع�ء/ �سب�أ:

أك��د فخام��ة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية بأن اليمن س��تكون جاهزة لاس��تضافة 
بطولة كأس الخليج العربي لكرة القدم »خليجي 20« المقرر إقامتها في نوفمبر 2010 بمحافظتي عدن 

وأبين .
وقال فخامته في لقاء أجرته معه قناة دبي الرياضية : »إن العمل جار على قد وساق في استكمال البنية 
الرياضية التحتية من المنش��آت والملاع��ب والبنى التحتية الخدمية والفندقية التي س��تكون جاهزة في 
موعدها«، مؤكدا بأن كافة الجهات المعنية والس��لطة المركزية والمحلية تعمل بتناغم وتنس��يق بينها 

بهدف نجاح هذه البطولة وأن تكون هذه الاستضافة لائقة بهذا الحدث الخليجي الرياضي الكبير.
وأضاف: » نحن س��عداء بهذه الإس��تضافة ،واليمنيون كرماء ويرحبون ترحيبا حارا، شبابهم وشيبانهم 
وأطفالهم ونس��اءهم يرحبون باش��قائهم ف��ي مجلس التع��اون الخليجي، وأن يكون��وا معهم في عدن 
العاصمة الاقتصادية التي ارتفع فيها علم الجمهورية اليمنية خفاقا في الثاني والعش��رين من مايو بعد 

إعادة تحقيق وحدة الوطن، فهذا إنجاز تاريخي ومفخرة لليمنيين ولكل دول الجوار«.
وفيما يلي نص الحوار :- 

الأصوات النشاز تبرز من وقت إلى آخر مدعية أنها تستطيع أن تفشل خليجي )20(

مش��اهدينا متابعينا في كل أرجاء الكرة الأرضية وأينما تصل شاش��ة 
دب��ي الرياضية أس��عد الله أوقاتكم في ه��ذه اللحظ��ات أتواجد هنا في 
الجمهورية اليمنية ويسعدني ويشرفني بالتأكيد أن استضيف في هذه 
اللحظات فخام��ة الرئيس اليمني عل��ي عبدالله صالح للحديث بش��كل 
مس��تفيض عن اس��تضافة الجمهورية اليمنية لبطول��ة خليجي 20 في 

النسخة العشرين.

ڈ القناة : فخامة الرئيس، س��عيد بالتواصل معك وسعيد بلقائي معك 
وفي شاش��ة قناة دب��ي الرياضية نقول ل��ك أيضا كل ع��ام وأنت طيب 
بمناس��بة الس��نة الهجرية الجديدة، وحديث الكل في الفترة الأخيرة عن 
بطولة كأس الخليج في نسختها العشرين واستضافة الجمهورية اليمنية 
لهذه البطولة ، حب��ذا لو تحدثنا عن هذه البطولة وخاصة أنها تقام لأول 

مرة في اليمن ؟

ڈ ڈ  رئيس الجمهورية: أولا نحن نرحب بكم ونحن سعداء باستضافة 
خليج��ي 20 ف��ي العاصم��ة الاقتصادية ع��دن ومحافظة أبي��ن وهناك 
اس��تعدادات جيدة تج��ري على قدم وس��اق من قبل الس��لطة المركزية 
والس��لطة المحلية بهدف أن تكون هذه الاس��تضافة تلي��ق بهذا الحدث 
الخليج��ي الرياضي الكبير ونحن س��عداء بهذه الاس��تضافة، ومن حيث 
استعدادات الملاعب والفنادق والجوانب الأمنية فكلها تسير بشكل جيد 
ولا يؤثر عليها أي مؤثر وما تس��معونه هو »طماش« تستطيع أن تقول 
عنه طماش إعلامي من وقت إلى آخر عبر الانترنت أو عبر أي قناة فضائية 
أو عبر أي صحيفة، فهذه عناصر مرت��دة وخارجة على النظام والقانون 
ولا تش��كل أي ثقل أو تأثير على بطولة خليجي 20 فالاستعدادات تسير  
بالتعاون بين كل الجهات المعنية ومن قبل السلطة المركزية والسلطة  
المحلية والأجه��زة الأمنية ونحن هنا نعمل في حس��باننا لكل هذا، وما 
نس��معه عبارة عن أصوات نش��از من وقت إلى آخر تبرز كي تظهر على 

المسرح السياسي مدعية أنها تستطيع أن تفشل خليجي عشرين.
ونحن نؤكد بكل الأحوال وفي كل الأوقات بأن أي قوة لن تس��تطيع أن 
تؤثر على استضافة اليمن لخليجي 20، واليمنيون كرماء ويرحبون ترحيباً 
حاراً شبابهم وش��يبانهم وأطفالهم ونس��اءهم يرحبون باشقائهم في 
مجلس التعاون الخليجي وان يكونوا معهم في عدن العاصمة الإقتصادية 
التي ارتفع فيها علم الجمهورية اليمنية خفاقا في الثاني والعشرين من 
مايو بعد إعادة تحقيق وحدة الوطن، فهذا انجاز تاريخي ومفخرة لليمنيين 
ولكل دول الجوار، فنح��ن أيضا نرحب بالجميع ولا قلق من أي إرهاصات 
تحدث من وقت لآخر م��ن قبل الخارجين على النظام أو هؤلاء النش��از، 
ففي كل مجتم��ع توجد أصوات نش��از حتى في ال��دول المتقدمة الدول 
العظمى توجد اش��كاليات، ولايوجد أي بلد لايعاني من مش��كلة، هناك 
مشكلة اقتصادية في الولايات المتحدة الأمريكية ومشاكل أمنية أيضا 
، وهناك مش��اكل في باكستان ومشاكل في الشام في لبنان في سوريا 
مشاكل موجودة ومتعددة، إرهاب موجود في موسكو أخرها القطار الذي 
تعرض للتفجير فهذا لا يؤثر علينا من الناحية النفسية وعلى أي مواطن 

يمني أو خليجي . 

ڈ  القن��اة : ولك��ن فخامة الرئيس يمك��ن حتى على مس��توى القنوات 
السياسية يذكر أن اليمن تعيش حالة حرب ؟ 

ڈ ڈ رئي��س الجمهورية: لاجدي��د نحن نعيش حالة حرب ونس��تضيف 
خليجي 20 آمنين مطمئنين ونحن نعمل في عدة مسارات، مسار مقارعة 
تنظيم القاعدة ومس��ار محاربة الحوثيين الخارجي��ن المرتدين، وأيضا 
الدعوات النشاز التي تدعو إلى إعادة الوطن إلى ماقبل 22 مايو 1990م 
ونحن على ثقة بانفسنا وبنظامنا السياسي وبشعبنا وبجيشنا وبقواتنا 

وبالتفاف الشعب بأن هذه الأصوات النشاز لاتؤثر على شيء. 

ڈ القن��اة : هذه الأصوات لا تؤثر ولكن في حال أن هذه الحرب لاس��مح 
الله امتدت وأحدثت توتراً كبيراً، خاصة وان الوقت المتبقي لموعد بطولة 
كاس الخليج فترة طويلة، إذا رأيتم أن الحرب هذه ستش��كل خطراً على 

البطولة هل انتم مستعدون لتأجيلها أو نقلها ؟ 

ڈ ڈ رئي��س الجمهورية : لا.. لا، اولا المس��افة م��ن المنطقة التي فيها 
حرب حوالي 600 كيلومتر . 

ڈ القناة : بعيدة ؟ 

ڈ ڈ  رئي��س الجمهورية : نع��م، بعيدة 600 كيلومت��ر هي في أقصى 
الشمال والبطولة ستقام في أقصى الجنوب، فهذا لا يؤثر على الاستضافة 
وانا على تواصل يومي أخرها قبل ساعتين من الان تواصلت مع السلطة 
المحلية الذين أفادوا بأن نس��بة الانجاز جيدة وصلت أكثر من خمس��ين 

في المئة. 

ڈ  القناة : على مستوى المنشآت ؟ 

ڈ ڈ  رئي��س الجمهورية: على كل المس��تويات بل بعض المس��تويات 
وصلت مئ��ة في المئة وثمانين في المئة لكن بعض المنش��آت يش��كل 
نس��بة الإنجاز فيها من 45 إلى 50 في المئة والعمل فيها يس��ير بشكل 

جيد ولايوجد اي شيء يعيق الانجاز . 

ڈ  القناة : نتمنى هذا الشيء ولكن ؟ 
 

ڈ ڈ  رئيس الجمهورية : اطمئنوا . 

ڈ القن��اة : ولك��ن أيضاً فخامة الرئي��س أنت قلت إن البطولة س��تكون 
ف��ي ع��دن وأبين حي��ث ظهرت بع��ض التهدي��دات عن طريق الش��بكة 
العنكبوتي��ة الانترنت تهدد إقامة البطولة، ه��ل أخذتم هذه التهديدات 

بعين الاعتبار؟ 

ڈ ڈ  رئيس الجمهورية : نأخذها بعين الاعتبار وعاملين حسابنا لكل شيء، 
وليس من المعقول ان تُقدم دولة على اس��تضافة مثل هذه البطولة لدول 
مجلس التعاون الخليجي وتعرف أن الأمن مهدد، ستعتذر من البداية، اذا عرفنا 
بوجود مشكلة سنعتذر ونقول سنستضيفها في وقت لاحق لكننا قادرون على 

استضافتها وما هذه الا ارهاصات وفقاقيع لا تؤثر على الإطلاق.

ڈ القناة : تردد في الفترة الأخيرة أن البطولة بين إقامتها في اليمن وإقامتها 
في مملكة البحرين أو في اي دولة ؟ 

ڈ ڈ رئي��س الجمهورية : لا مش��كلة لدينا انه��ا تقام، لكننا اس��تضفناها 
استضفناها وعاملين حسابنا منذ اتخذنا قرار الاستضافة، اننا على استعداد 
تام لوضع كل الترتيبات التي تحافظ على سلامة وامن ونجاح هذه البطولة 

الخليجية .

ڈ  القن��اة : فخامة الرئيس، هناك هجمة شرس��ة عل��ى إقامة البطولة في 
اليمن ونحن نس��تغرب ذلك لأن اليمن وكما نرى من خلال تواجدنا فيها منذ 
أس��بوع تقريبا أعددنا كثيراً من التقارير ورأينا أنها بلد الأمن فيها مس��تتب 

وكل شيء ؟ 

ڈ ڈ  رئيس الجمهورية : وباس��تطاعتك أن تتحرك بالسيارة إلى أبين وإلى 
عدن وسترى وتقابل المواطنين . 

ڈ القناة : ولكن ما هو تعقيب فخامتك على الهجمة الشرسة على اليمن؟ 

ڈ ڈ  رئيس الجمهورية: أن��ا احلل لك ذلك ، في بلد ديمقراطي مثل بلادنا 
كل واحد يفرز س��مومه على هواه وهذه من مس��اوئ الديمقراطية، ونحن 
نقول أن في الديمقراطي��ة مميزات ايجابية مثل ظهور ما هو تحت الطاولة 
إلى فوقها بما في ذلك ما يفرز من س��موم واحقاد فهذا ش��يئ طبيعي في 
البلدان الديمقراطية ولكن في نهاية الامر كل اليمنيين حريصون حتى هؤلاء 

الذين لا يعجبهم العجب على امن واستقرار الوطن . 

ڈ  القناة : إذن نحن نرد للاخوان الذين يتساءلون عن هل ستقام ام لن تقام 
بتأكيد من فخامتك بان البطولة ستقام في الجمهورية اليمنية ؟ 

ڈ ڈ رئيس الجمهورية : قائمة على قدم وساق ولا تراجع في ذلك. 

ڈ القناة : ولا تراجع ؟ 

ڈ ڈ رئيس الجمهورية : أبداً . 

ڈ القناة : إلا في حال أن شفتوا أن الخط الأمني بيسبب خطراً ؟ 

ڈ ڈ رئيس الجمهورية : ضامنون الجانب الأمني ومأمن وعاملون حسابنا 

اطمئن . 

ڈ القناة : سعيدون بالتأكيد نحن بهذه الاستضافة وفخورون بها، فخامة 
الرئيس ننتق��ل إلى جانب آخر، انا أعرف أنك رجل رياضي وفارس متابع 
حتى لمجال كرة القدم ومادامت هذه النسخة الأولى للبطولة في اليمن 
اعتقد أن اهتماما مباشرا من جانبك ستوليه للمنتخب الوطني كي يحقق 

انجازاً ؟ 

ڈ ڈ  رئيس الجمهورية : أتمنى أن يكون منتخبنا من أفضل المنتخبات 
وأنا أتعامل بروح رياضية ولس��ت متعصبا بحيث يجب أن يكون منتخبنا 
الوطن��ي هو نجم الملعب ولافرق أن يكون المنتخب اليمني أو الإماراتي 
أو الس��عودي أو غيرها الأفض��ل في الملعب ه��ي روح رياضية بدلًا من 
التش��نج والتعصب، والرياضة هي متعة وس��لام ولي��س كما حدث بين 
اخوانن��ا في مصر والجزائر من توتر فالرياضة لغة حضارية لاينبغي ان 

يكون فيها توتر . 

ڈ القناة : لا يجب التعصب المفروض أن تكون هي سبيل التواصل ؟ 

ڈ ڈ رئيس الجمهورية : لايعني اننا حين نستضيف خليجي 20 يجب أن 
نفوز بالبطولة فمن الممكن أن يفوز بها المنتخب الاماراتي أو السعودي 

أو أي منتخب أخر . 

ڈ  القناة : من خلال متابعتك لاستعدادات الاستضافة ما هو الجديد الذي 
ستقدمه اليمن في هذه البطولة ؟

ڈ ڈ  رئي��س الجمهورية : اليمن س��تقدم تس��هيلات كاملة بمنش��آتها 
الرياضية والفندقية كي يستمتع كل من سيحضر البطولة بأنواع السياحة 
في اليمن كالسياحة على البحر، السياحة الصحراوية ، السياحة الجبلية 
ليتعرفوا على طبيعة اليمن لان كثيراً من اشقائنا في دول مجلس التعاون 
يعرفون بعض الدول الأوروبية أكثر مما يعرفون جيرانهم، ونحن نحبذ 

أن يعرفوا جيرانهم قبل أن يعرفوا الآخرين . 

ڈ  القن��اة : فخامة الرئيس ، ان��ا تقريبا حصلت عل��ى كل ما أريده من 
توضيحات منك ولكن أريد أن اس��ألك س��ؤالًا اخير ، م��ن تتوقع أن يفوز 

ببطولة خليجي 20؟ 

ڈ ڈ  رئيس الجمهورية : سبق وقلت لك وأقول لك مرة ثانية من يفوز 
بالبطولة سأبارك له واسلم له الكاس واهنيه . 

القناة : على العموم وانا ايضا أشكر فخامتك على هذه الاستضافة وان 
ش��اء الله تنجح اليمن باس��تضافة بطولة الخليج في النسخة العشرين 
وتكون بطولة مميزة مثل ما انتم وشاكر لك كل الشكر فخامة الرئيس 

الله يبارك فيك شكرا لك .

في بلد ديمقراطي مثل بلادنا كل واحد يفرز سمومه على هواه وهذه من مساوئ الديمقراطية 
اليمن ستقدم تسهيلات كاملة بمنشآتها الرياضية والفندقية كي يستمتع كل من سيحضر البطولة

اليمنيون كرماء ويرحبون ترحيبا حارا بأشقائهم في مجلس التعاون الخليجي

انتصارات متجددة على طريق بناء المجتمع الجديد الأعياد الوطنية:
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❊ المكلا / عزيز الثعالبي :
تدش��ن جامعة حضرموت للعلوم والتكنولوجيا صباح يوم الاثنين القادم 
في قاعة المؤتمرات برئاسة الجامعة بالمكلا الاحتفال بمئوية الأديب الكبير 

/ علي أحمد باكثير الذي تقيمه عمادة كلية الآداب بالجامعة.
وعلي أحمد باكثير الذي وافته المنية في القاهرة بجمهورية مصر العربية 
في العاش��ر من نوفمبر عام 1969م شاعر وكاتب وروائي ومسرحي وناقد 
من مواليد أندونيسيا )21 ديسمبر 1909م( تلقى تعليمه في مدينة سيئون 
بوادي حضرموت، ثم هاجر عام 1932م إلى القاهرة فربط نفسه بها  حتى 

رحيله .. وهو القائل )إذا ثقفت يوماً حضرمياً .. لجاءك آية في النابغينا(.
وفي ندوة نظمها اتحاد الأدباء والكتاب اليمنيين فرع صنعاء في بيت الثقافة 
يوم الاثنين الماضي قال الدكتور / عبدالله حسين البار رئيس اتحاد الأدباء 

والكتاب اليمنيين عن أدب باكثير:
“إن أدب باكثير لم يحظ حتى الآن بالتقييم العلمي الدقيق و لا يزال مجالًا 

مفتوحاً للدراسة والنقد المنهجي والتقييم«.
وأش��ار إلى أن هناك الكثير من أعمال باكثير الإبداعية روائية ومسرحية  
تجعل منه العالم القاص، وفيها أيضاً الضعيفة والركيكة التي لا يس��تطيع 

المرء أن يقول إنها لصاحب تلك الأعمال الكبيرة.
وقد أصيب أدب باكثير بآفة النقد، فهناك نقاد يدافعون عنه وكأنه لا مبدع 
س��واه، وهؤلاء هم من ينسبونه إلى ما يس��مى بالأدب الإسلامي ويجعلون 
أنفسهم أوصياء على أدب هذا الرجل، ومنهم من يأخذون الأعمال الضعيفة 
من أعمال باكثير ويسلطون الضوء عليها .. ويوهمون الناس أنه ليس لهذا 

الأديب، إلا مثل هذه الأعمال.

الاثنين .. جامعة حضرموت للعلوم والتكنولوجيا 
تدشن الاحتفال بمئوية الأديب  باكثير

❊ الحوطة / عادل محمد قائد :
بلغت نس��بة تحصي��ن الأطفال 
المس��تهدفين بالحمل��ة الوطني��ة 
للتحصي��ن ض��د ش��لل الأطف��ال 
والحصب��ة ف��ي الي��وم الرابع في 

محافظة لحج أكثر من )80 %(.
ذكر ذل��ك الدكتور / مجدي عبده 
منصور مدي��ر التحصين في لحج، 
وأض��اف أن أكث��ر من مائت��ي ألف 
طفل قد تم تطعيمهم ضد ش��لل 

الأطفال والحصبة.
وأشار في تصريح ل� )14 أكتوبر( 

إلى أنه قد تم تطعيم )109( آلاف 
و)204( أطفال ضد شلل الأطفال 
بنس��بة تغطية بلغت )80 %( فيما 
تم تطعيم )93( ألفاً و)702( طفل 
وطفلة ضد مرض الحصبة بنسبة 
تغطية بلغت )86 %( وإعطاء )86( 
ألفاً و)500( طفل وطفلة فيتامين 

)أ( بنسبة تغطية )97 %(.
الأطف��ال  أن  بالذك��ر  الجدي��ر 
المس��تهدفين م��ن الحمل��ة ف��ي 
محافظة لحج قد بلغ عددهم )128( 

ألفاً و)850( طفلًا وطفلة.

❊ لحج / عادل قائد:
أعلنت نقابة س��يارات الأج��رة بمحافظة  لحج خف��ض تعرفة المواصلات 

بباصات الهايس    ريالًا  من الحوطة حتى كلية التربية صبر إلى خمسين.
أفاد بذلك الأخ عبد عوض المذلق رئيس نقابة سيارات الأجرة في لحج ل� 
14 أكتوبر موضحاً أن هذا الإجراء يخدم في الأس��اس طلاب وطالبات كلية 
التربية صب��ر  والمواطنين حيث كان  الراكب يدفع قبل ذلك تس��عين  ريالًا 

وهي تعرفة المواصلات  من الحوطة إلى الشيخ عثمان .
ولف��ت إلى أن ه��ذا الإجراء الجديد جاء بالتنس��يق بين النقابة والس��لطة 
المحلي��ة بالمحافظة للاهتمام بالطلاب والمواطني��ن والتخفيف من الأجرة 
الكبيرة لباصات الهايس والتي تمر بخط الحوطة – المكحلة – صبر مراعاة 
للحالة المادية للطلاب ، مش��يراً إلى أن النقابة لديها دراسة لتطوير نشاط 

سيارات الإدارة الذي يخدم بدرجة أساسية المواطن.

أكثر من )80 %( نسبة الأطفال المحصنين 
في لحج ضد شلل الأطفال والحصبة

تخفيض تعرفة المواصلات في خط ) الحوطة – كلية التربية صبر(  

مكتب الصحة بالأمانة ينفذ 29 مشروعا صحيا خلال العامين الماضي والجاري  

نائب وزير الداخلية يتفقد أوضاع رجال الأمن وجاهزيتهم لحماية القانون وملاحقة الإرهابيين

بكلفة مليار و117 مليون ريال

خلال زيارته لمحافظتي تعز وإب

استهداف )127( من الكوادر الصحية والطبية بدورات داخلية وخارجية في مختلف التخصصات

25 مليون دولار قيمة مشاريع سمكية ينفذها مشروع الأشغال العامة في المحافظات الساحلية

❊ اأمانة العا�سمة / �سباأ:
نفذ مكتب الصحة العامة والسكان 
بأمانة العاصمة خلال العام الماضي 
2008 والعام الجاري 29 مش��روعا 
صحي��ا بمختل��ف مديري��ات الأمانة 
العش��ر بكلفة إجمالية بلغت مليارا 

و117 مليونا و500 ألف ريال.
وأف��اد مدي��ر عام مكت��ب الصحة 
بالأمان��ة الدكت��ور محم��د باعلوي 
أن هذه المش��اريع تمثل��ت في بناء 
وتشييد المجمعات الصحية وتجهيز 
وتأثيث عدد من المجمعات والمراكز 
الصحية وتس��وير أراضي مجمعات 
طبية في مختل��ف مديريات الأمانة 
لتس��هيل تقديم الخدمات الصحية 
للمواطنين ف��ي إط��ار مديرياتهم 
وتخفي��ف معاناته��م م��ن الانتقال 

للمستشفيات العامة والكبرى.
وأشار إلى انه تم تنفيذ 13 مجمعاً 
طبياً بكلفة 755 مليون ريال توزعت 
عل��ى تس��ع مديري��ات تمثل��ت في 
مجمعين طبيين بمديرية السبعين 
بكلفة 189 مليون ريال، و مجمعين 
بمديرية شعوب بتكلفة 153 مليون 
ريال، ومجمعي��ن بمديرية الوحدة 
بتكلفة 127 مليون ريال ، ومجمعين 
بمديرية الصافية بتكلفة 68 مليون 

ريال.
وبين أن 5 مجمع��ات طبية كانت 
م��ن نصي��ب مديري��ات ) الث��ورة، 
ومعين، وصنعاء القديمة، والتحرير، 
وبني الح��ارث ( بواق��ع مجمع واحد 
ل��كل مديرية بكلف��ة إجمالية 218 

مليون ريال.
وق��ال الدكت��ور باعل��وي “ ان��ه 
ت��م تجهي��ز وتأثي��ث 6 مجمع��ات 
طبي��ة بكلف��ة 113 ملي��ون ري��ال 
أهمه��ا تنفيذ ش��بكة الأوكس��جين 
بمستش��فى الس��بعين بكلف��ة 32 
مليون ريال وتجهيز وتأثيث مجمعات 
) حزيز، الصالح، فج عطان الطبية( 
بمديرية السبعين بكلفة 59 مليون 
ريال ، فيما تم تأثيث مجمع الجراف 
الش��رقية واللجنة الدائمة بمديرية 
الث��ورة بتكلف��ة 36 ملي��ون ريال، 

إلى جان��ب تأثيث مجمع بيت حنظل 
بمديري��ة بن��ي الح��ارث بكلفة 18 

مليون ريال.
ولفت مدي��ر عام مكت��ب الصحة 
بالأمانة إلى أنه تم تسوير عدد من 
الأراض��ي التابع��ة للمكت��ب لتنفيذ 
مش��اريع مجمعات طبية بمديريتي 
الس��بعين وبن��ي الح��ارث بكلف��ة 
88 مليون��ا و500 ألف ري��ال لتلبية 
احتياج��ات المواطني��ن المتزاي��دة 

داخل الأمانة.
وأضاف الدكتور باعلوي أن مكتب 
الصحة نفذ العديد من المشاريع في 
مجال خدمات الرعاية الصحة الأولية 
أهمها تركيب ثلاجة مركزية لمخزن 
التحصين بالأمان��ة بكلفة بلغت 5 
ملايين ريال، وافتتاح وحدة جديدة 
ضم��ن الترص��د الوبائ��ي لمتابعة 
ح��الات الحصب��ة بكلف��ة 3 ملايين 

ريال.
وأش��ار إلى انه تم تطعيم 6 آلاف 
حاج بلقاح الحمى الشوكية إلى جانب 
توفير 1000 جرعة من لقاح )اتش 1 
إن 1( وتم استخدامه للراغبين من 
الحجاج وكذا تم افتتاح ستة مراكز 
جدي��دة تق��دم خدم��ات التحصي��ن 
بالإضافة إل��ى المراكز القائمة في 

عدد من مناطق أمانة العاصمة.
وف��ي مج��ال التدري��ب والتأهيل 
أوض��ح الدكت��ور محم��د باعل��وي 
أنه ت��م تنفيذ العديد م��ن الدورات 
الداخلية والخارجية استهدفت 127 
من الك��وادر الصحي��ة والطبية في 

مختلف التخصصات .
وقد تم تدريب 22 طالبة للدراسة 
م��دة عامي��ن ف��ي مج��ال القبال��ة 
بالمعه��د العال��ي للعل��وم الصحية 
تم ترشيحهن من المناطق الريفية 
بأمانة العاصمة عبر مديريات ) بن 
الحارث، ش��عوب، الس��بعين، أزال(، 
كما تم اس��تهداف 18 م��ن الكوادر 
الصحية في منح دراس��ية خارجية 
في مجالات مختلف��ة ، وتدريب 15 
من الكوادر العاملة في مجال دورات 

كتابة وإعداد التقارير.

 20 تدري��ب  ت��م  أن��ه  وأض��اف 
م��ن الك��وادر العاملة ف��ي مختلف 
المديري��ات عل��ى نظام الحاس��وب 
ونيل الرخص��ة الدولي��ة في مجال 
الحاس��وب ، إلى جانب استهداف 20 
كادرا صحيا من قابلات المجتمع من 
مختلف المرافق الصحية وتدريبهن 
عل��ى تركي��ب اللول��ب، و12 م��ن 
الك��وادر الصحية العامل��ة بمختلف 
المرافق الصحية على دليل تنظيم 
الأس��رة، إضافة إلى تدريب 20 من 
الكوادر الصحية على نشاط تقديم 

المشورة.
أما ف��ي مج��ال تطوي��ر الخدمات 
الصحي��ة فق��ال مدير ع��ام مكتب 
الصحة بالأمانة أن��ه “ تم اعتماد 4 
مراكز طوارئ توليدية تقدم خدمات 

الطوارئ التوليدية لتخفيف الضغط 
على المستشفيات والعمل جارٍ حاليا 
لتجهيزها “.. فيما تم تعزيز المرافق 
الصحية ب��� 58 من الك��وادر الفنية 
المؤهلة التي ت��م توظيفها مؤخرا 
ف��ي مختل��ف التخصص��ات )أطباء 
عموم - أطباء أس��نان - مختبرات - 
صيدل��ة - تمريض - قبال��ة - فئات 

حرفية(.
كما تم تشكيل لجنة للرقابة على 
صرف المرتبات مشكلة من المكتب 
ومكت��ب الخدم��ة المدني��ة والجهاز 
المركزي للرقابة والمحاسبة لمعرفة 
أي اختلالات أو مخالفات في عمليات 
صرف المرتب��ات والمنقطعين عن 
العمل والمتلاعبين وغير الملتزمين 
والعمل جار لإصدار النتائج النهائية 

من خلال أعمال اللجنة.
المستش��فيات  ع��دد  وح��ول 
والمستوصفات الحكومة والعسكرية 
المتواجدة داخل الأمان��ة أكد مدير 
ع��ام مكت��ب الصحة ان��ه يوجد 11 
مستشفى ومس��توصفا إلى جانب 
56 مجمعا ومركزا طبيا في مختلف 
مديري��ات الأمانة .. فيم��ا تبلغ عدد 
المستش��فيات والمنش��آت الصحية 
الخاصة 361 مستش��فى ومنش��أة 

صحية .
عم��ل  تنظي��م  يخ��ص  وفيم��ا 
المنش��آت الطبية العام��ة والخاصة 
بالتحدي��د أف��اد الدكت��ور باعل��وي 
بأنه يتم الرقاب��ة والاهتمام بعمل 
ه��ذه المنش��آت خصوص��ا ظه��ور 
بعض الممارس��ات السيئة من قبل 

بعضه��ا التي تس��يء إل��ى المهنة 
وإلى أصحابها وتعرض حياة الناس 
للخطر واتخ��اذ إجراءات صارمة من 
خ��لال إحالتها إل��ى النياب��ة العامة 

واتخاذ إجراءات الغلق.
وكشف انه تم إغلاق أكثر من 65 
منشأة طبية خاصة نتيجة مخالفات 
وعدم امتلاكها تراخيص، كما يجري 
حاليا المطالب��ة بمنح مدراء مكاتب 
الصحة بالمديري��ات صفة الضبط 
القضائي ليتمكنوا من سرعة اتخاذ 
الإج��راءات اللازم��ة للح��د من هذه 
الأخطاء .. مبينا انه تم تشكيل لجنة 
طبية استشارية من الاستشاريين 
الطبيي��ن المش��هورين ف��ي كافة 
قضي��ة  أي  لإحال��ة  التخصص��ات 
لب��س أو خطأ يرتكب��ه أي طبيب أو 
مستشفى في حق المريض لحماية 
المواطنين من الممارسات الخاطئة 
وص��ون المهنة الش��ريفة لملائكة 

الرحمة.
وأكد باعلوي أن المكتب س��يقوم 
بإعداد خطة لتطوير وتفعيل نشاط 
المكتب خلال الع��ام المقبل 2010 
حيت س��يتم تفعيل نظ��ام الجودة 
في أداء المؤسس��ات الطبية أهمها 
الفرض على كل المستش��فيات أن 
يقوم الأطباء العاملون فيه بحضور 
ما لا يقل عن خمسة مؤتمرات طبية 
س��واء داخلي��ة أو خارجي��ة لضمان 
تطوير مستوى علم هؤلاء الأطباء 
ومواكبة الجدي��د في الطب في كل 

مناحيه.
وأضاف أن المكتب بصدد مناقشة 
تنفيذ مشاريع أهمها تنفيذ خمسة 
مراك��ز ط��وارئ توليدي��ة وأربع��ة 
مراكز طوارئ إسعافية في المداخل 
الأربع��ة لأمان��ة العاصم��ة ، إل��ى 
جانب بناء مستش��فى ف��ي مديرية 
السبعين بسعة 70 س��ريرا بكلفة 
تقديري��ة 220 مليون ري��ال.. لافتا 
إل��ى أن المكت��ب يطمح إلى إنش��اء 
ثلاث��ة مستش��فيات أخ��رى في كل 
من مديريات ) شعوب، وبني الحارث 

ومعين(.

❊ �سنعاء / �سباأ:
ينفذ مشروع الأش��غال العامة حاليا 
مش��اريع س��مكية ف��ي مج��ال البنية 
التحتي��ة بكلف��ة إجمالي��ة 25 ملي��ون 

دولار.
وأوض��ح تقري��ر ص��ادر ع��ن وزارة 
الثروة الس��مكية أن مشروع الأشغال 
العامة والط��رق ينفذ حاليا مش��اريع 
س��مكية في مجال البنية التحتية في 
المحافظ��ات الس��احلية بكلف��ة 19,2 
ملي��ون دولار أهمه��ا تجهي��ز مواق��ع 
الإنزال السمكية بالمعدات والمنشآت 
المختلفة لمناولة الأس��ماك بالش��كل 

المطلوب.
وتتضم��ن تل��ك المش��اريع إقام��ة 
مجمعات س��مكية نموذجي��ة متكاملة 
وفقا للش��روط الأوروبية في التعامل 
مع المنتج��ات الس��مكية والتداول في 
مواقع الإنزال وفقا للشروط والمعايير 
الصحية لإنزال وتداول ونقل منتجات 
الأسماك، وتوفير الميازين الإلكترونية 
في المواقع المس��تهدفة لضبط كافة 
الكمي��ات المنتجة والمنزلة وإرس��الها 
المعلوم��ات  مرك��ز  إل��ى  مباش��رة 

بالوزارة.
كما تشمل المش��اريع توفير شبكة 
اتصالات حديثة ومتطورة لربط جميع 
مراك��ز الإن��زال ومرك��ز المعلوم��ات 
الس��مكية بالق��وارب والصيادين وبما 
يحقق التخفيف من مخاطر ما يتعرض 
له الصي��ادون أثناء عملي��ة الاصطياد 

وضمان وصول المعلومات أولا فأول.
وأف��اد التقري��ر ان��ه ت��م تخصيص 
1,8 ملي��ون دولار لإع��داد الدراس��ات 
والتصامي��م الخاص��ة بتنفي��ذ تل��ك 
المشاريع والشروط المرجعية للعمل 
بها إضافة إلى تجهيزات وتأثيث بقيمة 

2,8 ملي��ون دولار، و1,2 مليون دولار 
نفقات تشغيل.

وأوضح وزير الثروة السمكية محمد 
صال��ح ش��ملان أن اله��دف م��ن تل��ك 
المشاريع هو تفعيل الرقابة والتفتيش 
البحري على كافة الأنشطة المتعلقة 
بالاصطي��اد والح��د م��ن التلاعب في 
الإيرادات ومس��تحقات الصيادين من 
خلال ضبط كميات الإنتاج باس��تخدام 
الميازي��ن الإلكتروني��ة وإعادة تنظيم 
الحراج وحصر جميع المعاملات المالية 
عبر النافذة البنكية التي سيتم إنشاؤها 

في جميع مراكز الإنزال.
وق��ال الوزير ش��ملان :”كم��ا تهدف 
تلك المش��اريع إل��ى توفي��ر الخدمات 
الأساسية لنش��اط الاصطياد في تلك 
المراكز وإيجاد حركة اقتصادية سواء 
أثن��اء التنفي��ذ أو م��ن خلال تش��غيل 

الأي��ادي العامل��ة وخلق ف��رص عمل 
حديثة والتخفيف من الفقر والنهوض 
والإس��هام  الس��احلية  بالمجتمع��ات 
المباش��ر ف��ي تنظي��م وإدارة الموارد 
السمكية وتعزيز دور القطاع السمكي 
ف��ي خل��ق القيم��ة المضاف��ة ودع��م 

الاقتصاد الوطني”.
وأشار إلى أن الوزارة سعت من خلال 
تلك المشاريع إلى استغلال مخصصاتها 
السنوية ضمن موازنة صندوق تشجيع 
الإنتاج الزراعي والسمكي التي تتجاوز 

خمسة مليارات ريال.
وبين أن الوزارة اتفقت مع مش��روع 
الأش��غال العام��ة عل��ى تنفي��ذ تل��ك 
المش��اريع بكفاءة وجودة عالية نظرا 
لما يمتلكه المشروع من خبرات كافية 

في هذا المجال.
وأض��اف أنه ص��در في وقت س��ابق 
ق��رار مجل��س ال��وزراء رق��م )385( 
بالموافقة عل��ى آلية تنفيذ مش��اريع 
البنية التحتي��ة للثروة الس��مكية عبر 

مشروع الأشغال.

مدينة صنعاء

اسماك 

ببالغ الأسى والحزن تتقدم أسرة تحرير صحيفة 
14أكتوبر وجميع عمال وموظفي مؤسسة 

14أكتوبر للصحافة والطباعة والنشر بأحر 
التعازي للزميل المخرج الصحفي /

قي�سر يا�سين عبدالحق
بوفاة المغفور لها بإذن الله تعالى

�سقيـقتــه
سائلين الله عز وجل أن يتغمدها بواسع رحمته 

ويسكنها فسيح جناته
ويلهم أهلها وذويها الصبر والسلوان

“إنا لله وإنا إليه راجعون”

❊ تعز – اإب / عيدرو�س نورجي :
ق��ام اللواء رك��ن / صالح حس��ين الزوع��ري نائب وزير 
الداخلية بزي��ارة ميداني��ة لمحافظة تع��ز ليتفقد أوضاع 
واحتياجات المقاتلين وجاهزية مختلف الوحدات الأمنية في 
المحافظة من خلال لقائه بقيادة وضباط أمن المحافظة، 
وقدم العميد ركن / يحي��ى الهيصمي مدير أمن محافظة 
تعز لنائب وزير الداخلية ش��رحاً وافياً عن مختلف أنشطة 
وجهود رجال الأمن والاحتياجات الواجب توافرها ليتمكنوا 
من تنفي��ذ المهام المناط��ة بهم للحفاظ على الس��كينة 

العامة وتعقب وضبط الخارجين على القانون.
والتقى نائب وزير الداخلية بالأخ / حمود خالد الصوفي 
محافظ تعز رئيس اللجنة الأمنية في المحافظة وناقش 
مع��ه مختلف القضايا الأمنية. وبعد ذل��ك قاما بزيارة إلى 
مستشفى المرحوم هائل سعيد وطاف الزوعري بمختلف 
أقسامه وأثنى على الدور الإنساني للمستشفى في تقديم 

الخدمات العلاجية للمواطنين.
وفي معس��كر الأمن المركزي في تع��ز نقل نائب وزير 

الداخلي��ة تحيات فخامة الرئيس / علي عبدالله صالح القائد الأعلى للقوات 
المس��لحة والأمن – حفظ��ه الله لدفعة الجنود المس��تجدين الذين يتلقون 
مختل��ف التدريبات العس��كرية والأمنية على مختلف الأس��لحة والوس��ائل 

العسكرية الحديثة.
وخاطبهم قائلًا : لقد أتيتم إلى هذا المعسكر الذي يعتبر موقعاً من مواقع 
الش��رف، وإنني أرى منتس��بين من مختلف المحافظات في هذا المعس��كر 
كبقية معسكرات المؤسسات الأمنية والعسكرية. وتواجدكم هنا يعني أنكم 
تمثلون الوطن اليمني الكبير وطن 22 مايو الخالد، ولا أحد منا جميعاً يمثل 
محافظته أو منطقته، وأضاف : لدينا مهام ومسؤولية مهمة وواضحة بحكم 
القان��ون هي الحفاظ على أم��ن الوطن والمواطنين والإنج��ازات المتعددة 
للثورة والوحدة المبارك��ة والديمقراطية والتصدي لمن يحاول العبث بهذه 
الثوابت الوطنية أو المس��اس بها من العناصر الخارجة على القانون الذين 
يواصلون أعمالهم الإجرامية بتعديهم الس��افر عل��ى القانون والمواطنين 

والمال العام.
وأض��اف نائب وزير الداخلية محدثاً الجنود المس��تجدين بمعس��كر الأمن 
المركزي: إن الأمن للجميع ولا تس��ييس للأمن ودستور الجمهورية اليمنية 
والقواني��ن النافذة تحرم على رجال القوات المس��لحة العمل السياس��ي أو 

الانخ��راط ف��ي العمل الحزب��ي وتق��ع علينا كرج��ال أمن 
مس��ؤولية حماية الوطن والوحدة المباركة والديمقراطية 
والتصدي بحزم للواهمين دع��اة إعادة التاريخ إلى الوراء، 
إلى م��ا قبل ثورة 26 س��بتمبر و14 أكتوب��ر والوحدة التي 
تجذرت في أعم��اق قلوبنا ف��ي كل بق��اع الأرض اليمنية 

لقرابة عقدين.
وج��دد التأكيد عل��ى أن الوحدة المباركة س��تبقى بعون 
المولى القدير وبالتفاف أبنائها إلى قيام الساعة فهي قدر 
ومصير الوط��ن اليمني .. فلا يمكن لش��عبنا أن يرضى أو 
يسمح لعناصر التمرد والتمزق بأن تقود الوطن إلى المصير 

المجهول.
وأك��د نائ��ب وزي��ر الداخلية أن ش��عبنا بكاف��ة قطاعاته 
وتكويناته قدم تضحيات جس��اماً لقرابة خمسة عقود في 
س��بيل تحقيق الإنجازات التي ننعم بها اليوم وكان لرجال 
قواتنا المسلحة والأمن دور بارز في هذا الجانب من خلال 
تقديم خيرة منتس��بيها أرواحهم كم��ا يفعلون اليوم حيث 
يسطرون ملاحم بطولية في ملاحقة بقايا عناصر التمرد 
لاجتثاثهم من بعض مناطق صعدة وتعقبهم وكذا تصديهم لعناصر القاعدة، 
وبفضل المولى وتوجيهات ودعم فخامة الرئيس القائد – حفظه الله استطاعت 
الأجهزة الأمنية تحقيق نجاحات عظيمة في ضرب عناصر القاعدة الإرهابيين 
في عدد من المحافظات إلى جانب ملاحقتنا لعناصر التمرد وتصدينا للعابثين 
 والخارجي��ن على القانون في عدد من المناطق ف��ي المحافظات الجنوبية.

حضر اللقاء العميد ركن / عبدالناصر القوسي قائد فرع الأمن المركزي في 
محافظة تعز الذي أطلع نائب وزير الداخلية على تقرير عن المهام المناطة 

بالأمن المركزي.
كما قام نائب وزير الداخلية بزيارة مماثلة إلى محافظة إب التقى خلالها 
بالأخ العميد ركن / ناصر الطائفي مدير أم��ن المحافظة الذي أطلعه على 
سير أعمال الأجهزة الأمنية في المحافظة وتنفيذها لقرارات وأحكام السلطة 
القضائية في إب. وزار معس��كر الأمن المركزي والتق��ى بقائد فرع الأمن 
المركزي في محافظة إب العقيد ركن / رش��اد مطهر المصري الذي أطلعه 

على سير أعمالهم.
وأثنى نائب وزي��ر الداخلية عل��ى جهودهم وتطوير مهاراته��م القتالية 
والعسكرية، معبراً عن تقديره لصيانة رجال الأمن المركزي في إب لمختلف 

وسائلهم القتالية.

صالح حسين الزوعري

اإعلان



Email: 14october@14october.com
لقاءات

تحقق الكثير لكنه لا يكفي
❊  ماذا تحقيق لمدينة صيره على صعيد الخدمات في البنية التحتية مياه ومجاري 
كهرباء هاتف وعلى الصعيد التربوي المدارس والصحة ممثلة بالخدمات الصحية 

وأيضاً الملاعب، والحدائق وهل هذا يكفي وهل أنتم راضون عن ما تحقق؟
- في الحقيقة أنه قد تحقق الشيء الكثير في مديرية صيرة وخصوصاً منذ قيام 
تجربة المجالس المحلية وفي شتى مجالات الحياة تم تجديد شبكة الطرق الداخلية 
والرابطة للمديرية بالمديريات الأخرى وك��ذا الحال فيما يتعلق بالمجال التربوي 
والصحي والثقافي الا أننا نتمنى المزيد وهذا ليس كافياً وذلك لن يأتي الا من خلال 
تضافر جهود المجلس المحلي وقيادة المديرية مع المواطنين والمكتب التنفيذي 
ونطم��ح أن تكون بالفعل مديرية صيرة ورش��ة عمل دائمة نجري الاس��تعدادات 
لاستقبال خليجي 20 وتوجد كثير من المشاريع التي ستكون في المديرية وسأورد 
بعضاً منها لضيق الحيز والوقت ومنها: تأهيل بعض المواقع في الصهاريج وبناء 
ملعب في حقات سيس��تقبل تدريبات الفرق الخليجية المش��اركة في خليجي 20 
بكلفة 250 مليون ريال بالإضافة إلى انه في الأس��بوع الماضي تم إضافة بعض 
التعديلات إلى تصاميم هذا المشروع  بحيث تزداد  مساحة الملعب وسعة المدرجات 

وبالتالي ستتضاعف الكلفة الإجمالية للمشروع.

❊ ماذا  عن الدخول والخروج الى موقع الملعب وماذا عن الحراسات الأمنية التابعة 
للرئاسة هل ستبقى في موقعها؟

- فيما يتعلق بحق��ات فقد وجه فخامة الأخ/ الرئي��س الجمهورية علي عبدالله  
صالح حفظه الله قبل أش��هر مش��كوراً بإعادة النقطة إلى الداخل في المس��احة 
خلف الملعب أي ستكون منطقة حقات مفتوحة وهذا التوجيه الرئاسي من فخامة 
الرئيس تشجيعاً للرياضة وللش��باب  وللرياضيين ونادي التلال خاصة حيث أبعد 
الحراس��ات الأمنية وه��ذا ليس غريباً ع��ن الأخ رئيس الجمهورية راعي الش��باب 

والرياضيين في اليمن.

مشاريع جديدة 
❊  ماهو جديد المشاريع التي ستشهد النور بالمديرية؟

- جدي��د المديرية هو ف��ي البرنام��ج الاس��تثماري لعام 2009م حي��ث تركزت 
المش��اريع على عدة قطاعات، وعلى رأس هذه القطاعات قطاع التربية والتعليم 
وقطاع الصحة وقطاع الش��باب والرياضة وكذا قطاعات الأشغال العامة والطرق، 
ففي مجال التربية والتعليم لدينا مش��روع بناء مكتب لإدارة التربية والتعليم في 
مديرية صيرة بالإضافة الى مش��روع إعادة تأهيل وبن��اء ثمانية فصول إضافية 
بثانوي��ة لطفي أمان للبنين وإع��ادة بناء روضة الصهاريج والأعم��ال جارية فيها 
كما أن هناك مش��روع إضافة ثمانية فصول لمدرسة البيحاني الابتدائية للتعليم 
الأساسي وهذا المشروع شارفت الأعمال فيه على الانتهاء، وإعادة تأهيل مدرستي 

الضياء والعيدروس الابتدائية .
وف��ي حقيقة الأمر نحن في مديرية صيره كل مش��اريعنا ه��ي في إطار إعادة 
تأهيل أو هدم وإعادة بناء المدارس القائمة لأنه  لا توجد مس��احات في المديرية 
لبناء مدارس على أرضيات جديدة وهذه مش��كلة تؤرق قيادة المديرية بحكم أن 
مديرية صيره معروفة بصغر مساحتها بالإضافة إلى الكثافة السكانية وعدم وجود 
مساحات أخرى، لذلك تظل مشاريعنا هي في إطار الموجود ولا نفكر الآن لمشاريع 
2010 الا بالتوسع الرأسي بدلًا عن التوسع الأفقي بحيث نستوعب الكثافة السكانية 

المتزايدة من الأطفال الذين هم في سن الإلتحاق بالدراسة.
أما في قط��اع الصحة فنحن مس��تمرون في تجهيز مجمع��ي القطيع والميدان 
بالأجه��زة والآلات والمعدات الطبية ولدينا مش��روع كبير س��يخدم محافظة عدن 
والمحافظات المجاورة بل الجمهورية بش��كل عام الا وهو مش��روع إعادة تأهيل 
مستش��فى عدن وبناء مركز حديث للقلب بمنحة من المملكة العربية السعودية 
الش��قيقة والأعمال جارية فيه وفي الحقيقة وبصراح��ة بالرغم من عدم رضانا 
عن مستوى الإنجاز في المشروع خلال الفترة الماضية الا أنه من خلال توجيهات 
الأخ المحافظ التي أكد فيها ضرورة الإسراع بالإنتهاء من تجهيز هذا المستشفى 
والمركز التابع له حتى يقدم خدمات صحية للمواطنين بالفعل بدأت خلال الآونة 

الأخيرة عملية تسارع وتائر العمل.

❊ متى سيتم إستكمال المشروع وإفتتاحه حسب ماهو مخطط؟
- حسب المخطط فإنه في يونيو من العام القادم 2010م سيكون جاهزاً ونأمل 
من الشركة المقاولة ومن الإخوة المهندس��ين المشرفين الإسراع والإلتزام بهذا 
البرنامج الزمني لأنه بصراحة طالت فترة أعمال إعادة التأهيل ولكن مع ذلك فإن 
هذا المشروع حيوي مهم وكبير وكما أشرت لك أنه بمنحة من أشقائنا في المملكة 

العربية السعودية الشقيقة بكلفة إجمالية تقارب الثلاثين مليون دولار.
أما في مجال الاشغال والطرق فيمكن للمرء أن يشاهد عند دخول مدينة كريتر 
أن مديرية صيرة قد ش��هدت خلال الثلاثة الأعوام الأخيرة العديد من أعمال إعادة 
تأهيل الطرق التي كانت مهملة لس��نوات عديدة ولكن بفض��ل الوحدة المباركة 
وبدعم من قي��ادة المحافظة والمجلس المحلي في المحافظة والمديرية فقد تم 
إعادة تأهيل العديد من الش��وارع في مدينة كريتر وكان العمل قد بدأ اساساً من 
المناطق الش��عبية ف��ي الأحياء التجارية حي��ث من المتوقع خ��لال الفترة القريبة 
القادمة إستكمال رصف وإعادة تأهيل الحي التجاري الأول وهو الزعفران والشيخ 
عبدالله والسبيل والملك سليمان فبعض الشوارع قد أنجزت وبعضها سيتم الإنتهاء 
من العمل فيها وإنجازها بداية العام القادم بالإضافة الى إستكمال أرصفه منطقة 
القطيع، تم مؤخراً وضمن الإهتمام بإستقبال خليج 20 توقيع اتفاقية أعادة تأهيل 
شوارع الحي التجاري التي تشمل سوق الإتحاد والبهرة والحراج وسوق البز أي إعادة 

تأهيل ورصف شوارع الحي كاملًا مع الممرات.
وهناك مشروع إعادة تأهيل شوارع حي حارة حسين كاملًا وتبليطها من مسجد 
العجل حتى سوق الكدر الذي يشهد حركة سير سيارات مكثفة كلها سيعاد تأهيلها 
وس��تتم المناقصة لهذا المشروع خلال الفترة القليلة القادمة وسيبدأ العمل بهذا 

المشروع خلال النصف الأول من العام القادم بإذن الله.
ومن المش��اريع الجديدة س��يتم تقريباً إستكمال مش��روعين حيويين يخدمان 
الجانب السياحي للمحافظة والمديرية بالذات إذ أنه من المعروف أن مديرية صيرة 
في الأساس تلعب السياحة فيها دوراً كبيراً نظراً لما تحتويه هذه المدينة من آثاراً 
تاريخية تجس��د مدى عظمة الش��عب اليمني وعراقة تاريخه وفطنه وذكاء الآباء 
والأجداد الذين ش��يدوا الصهاريج والقلاع والحصون والأس��وار وفي هذا السياق 
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في حوار لـ )                         (  مع مدير عام مديرية صيرة  خالد وهبي عقبة:

مديرية صيرة شهدت تطوراً في عهد الوحدة لم تشهده من قبل

خالد وهبي

مدينة عدن

اهتمام فخامة الرئيس بعدن للنهوض بها شمل مختلف جوانب الحياة
شهدت وتشهد مديرية صيرة حركة تطور كبير خلال الآونه الأخيرة ومع هذا التطور 
برزت جملة من الصعوبات والعراقيل والمشكلات التي رافقت ذلك التطور، ويقف وراء 
هذا التطور شخصيات أعادت لهذه المدينة إعتبارها في مقدمتهم فخامة الرئيس علي 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية ونائبه ودولة رئيس الوزراء ومحافظو عدن آخرهم 
الدكتور عدنان الجفري ومديرية صيره اليوم ورشة عمل يقف خلف نشاطها مجلس 
محلي منتخب ومقتدر يقف على رأسه قيادة يملؤها الحماس ممثلة بالأخ/ خالد وهبي 
عقبه رئيس المجلس المحلي مدير عام مديرية صيرة وأخيه عوض مبجر أمين عام 
المجلس بالمديرية وما لا شك فيه أن أي عمل لابد أن تواجهه بعض الإخفاقات ولأن 
تلك المشاكل تتطلب المعالجات حملنا  أسئلتنا إلى قيادة المديرية وحاورناها فخرجنا 

بالإجابات التالية:

فسيتم قريباً الإنتهاء من ترميم سلالم قلعة صيرة والمشروع في طور التشطيبات 
النهائية للإفتتاح وإستقبال الزوار في قلعة صيره وهذا المشروع ممول من برنامج 
تطوير مدن الموانىء وبكلفة اجمالية تبلغ خمسمائة ألف دولار وستدير المشروع 

طبعاً وزارة الثقافة.
المش��روع الثاني هو مش��روع إعادة تأهيل مبنى المجلس التشريعي وهو أحد 
المعالم التاريخية التي تكتسب أهمية كبيرة من الأحداث التاريخية التي مرت بها 
مدينة عن والأح��داث التاريخية  التي مرت بهذا الموقع ف��ي المدينة التي أنحازت  
الى صف النضال التحرري الوطني في عموم أرض الوطن اليمني العظيم وكانت 
في مقدمة الصفوف دوماًَ دفاعاً عن وحدة اليمن وعن الديمقراطية والتعددية وقد 
تم إعادة تأهيل هذا الموقع لإستقبال الزوار وستكون في الموقع حديقة وسيكون 
بمثابة متحف لتاريخ مدينة عدن، والأعمال في هذا المشروع شارفت على الإنتهاء 
وسيتم إستقبال الزوار فيه قريباً جداً إن شاء الله، والمبنى سيتبع السلطة المحلية 

ممثلة بالمجلس المحلي.

العشوائية والمعالجات
❊  الأسواق تشهد حالة من الفوضى ولا توجد متابعة والعشوائية سيدة الموقف 
ولا نقصد بذلك على صعيد البس��طات التي تبيع الخظروات والفواكه والاس��ماك 
والقات والملابس والأدوات الكهربائية الألعاب فحس��ب بل أن الكثير من الأمور لا 
تبدو منظمة في المدينة مما يعكس نفسه على حركة المرور وكل شيء والبعض 
يبرز ذلك بأن الناس تس��ترزق ودعوهم في حالهم ولك��ن مع ذلك نقول أنه لابد 
من تنظيم الأمور ولابد م��ن وضع حد لحاله الفوض��ى فالمجتمع المنظم يحظى 
بإحترام نفس��ه قبل إحترام الآخرين من ال��زوار .. ما الذي تواجهونه من صعوبات 

في هذا الجانب؟
-  أشكر صحيفة )14 أكتوبر( لموقعها الحضاري المستمر والمتواصل ونحن دائماً 
نتقبل نقدها وإش��اراتها إلى مكامن  الخلل أيما كان��ت في المديرية ونعمل على 
تصويب الأوضاع لأنها تساعدنا على إدارة العمل بالشكل الأفضل دائماً والمجلس 
المحلي في مديرية صيره يضع نصب عينيه مجمل المشاكل التي تواجهه ويعمل 
على وضع الحل��ول اولًا فأول وقد تناولت صحيف��ة )14 أكتوبر( هذا الظواهر كما 
قل��ت أكثر من مرة س��واء بكتابات من قبلكم ش��خصياً او من قبل الإخوة س��لوى 
صنعاني وعلي الدرب ومحمد الجرادي وصنعاء المسعودي وكثير من الإعلاميين 
ونحن بإس��تمرار كما أش��رت نقف بجدية أمام هذه الأوضاع وس��ألخص الأمر أنه 
مشكلة الأسواق ومش��كلة الفرزات هي من أبرز المش��اكل التي نعاني منها في 

المديرية فكريتر مع الأسف الشديد لا تحتمل الضغط الموجود عليها حالياً  وحتى 
يفترض  أنن��ا عندما نخطط وننفذ فإننا نعمل للمس��تقبل أي أننا نراعي ظروف 
التوسع لتدارك هذه المش��كلة والمعروف أن كريتر هي قبلة الجميع في التسوق 
من مختلف المديريات ومن عدد واسع من المحافظات وستلحظ في رمضان وفي 
مواس��م الأعياد عموماً أو أي موسم  وعلى مدار العالم أن التسوق يتم من كريتر 
وهذا يشكل عامل ضغط شديد على المديرية والظواهر التي أشرتم في سؤالكم 
اليها  فإنها مع الأسف الشديد موجودة وللأسف الشديد مكتب الأشغال بالمديرية 
يتعامل مع الموضوع بموسمية وبدون خطط عمل منتظمة ونحن وجهنا أكثر من 
مرة تنبيهات بهذا الصدد لكافة الجهات المعنية وستتخذ مبدأ الثواب والعقاب تجاه 
اس��تمرار حالة الفوضى التي ناقشناها مراراً ولكنها تنتظم ثم تعود مجدداً وكما 
قلت سنحاسب الجهات المسؤولة عن ذلك وسنبدأ أولًا بإجراءات إعادة الاعتبار لحرمة 
الرصيف المخصص للمشاة أما فيما يتعلق بالبسطات فنحن عملنا مراراً على إيجاد 
المعالجات من بينها توفير سوق خاص للبسطات وراعينا ظروف الناس المعيشية 
وحالات البطالة التي نشعر أنه من مسؤولياتنا الأخلاقية وضع المعالجات لها ولكن 
كلما نظمنا العملية عادت الأمور إلى حالتها السابقة ويتضاعف التعدي ليس على 
أرصفة المش��اة بل على خطوط مرور المركبات الآلية ومن هنا تحدث الاختناقات 
المرورية التي تكلف المجتمع والدولة الكثير من الخسائر المادية وللأسف لا توجد 
لدى المديرية الإمكانية لفتح المزيد من الأس��واق بل إنك تجد أن الأسواق خالية 
بينما البسطات تسد الشوارع وهناك مبررات بأن المشتريين لن يصلوا إلى الباعة 
ونحن نقول إنه على العكس كلما التزم الباعة وصل إليهم المشترون أينما كانوا، 
والمثل يق��ول “ صاحب الحاجة معنى بالطلب” فنحن نريد من الجميع أن يتعاونوا 
معنا بالانضباط والتنظيم ولدينا تجربة سوق السيلة بادية للعيان فهاهو المواطن 
يقبل عليها ويش��تري وتش��هد إقبالًا جيداً وس��تلاحظ أن هناك مؤشرات ايجابية 
أيضاً لما تم اتخاذه في أمانة العاصمة في هذا الصدد لذلك فإن مهمتنا الآن إعادة 
الاعتبار لسوق كريتر الذي يتركه المواطن ويشتري الخضروات والفواكة والأسماك 
من البسطات ونحن جادون فيما نباش��ره هذه الأيام من أعمال وقد عملنا بشكل 
مكثف خلال الأس��بوعين الماضيين في الأسواق وستلحظون تحسناً في الأسواق 
خلال الفترة القادمة ومع ذلك فأنني أش��دد على كافة الجهات المختصة ألا يكون 
عملها موس��مياً فقط وأن يحترموا الوظائف التي أوكل إليهم تأديتها في التعامل 
مع الجميع وللأس��ف فإن الأس��واق تتبع أكثر من جهة كصندوق النظافة أو مكتب 
الأش��غال العامة لذلك فإن الأس��واق بحاجة إلى إعادة تأهيل من إضاءة وحمامات 

ومواد نظافة وترميم شامل للأسواق.

سوق كريتر إلى متى
❊  ماذا عن مش��روع إعادة تأهيل سوق كريتر وكنا قد سمعنا عن وجود مشروع 

متكامل من قبل صندوق تطوير مدن الموانئ؟
- من��ذ عامين ونحن في إطار البحث عن تمويل لمش��روع تأهيل س��وق كريتر 
ووفقنا في الحصول على تمويل من صندوق تمويل مدن الموانئ لهذا المشروع 
لأنه بالفعل نحن نشعر أنه لو تم إعادة تأهيله فإنه سوف يغير من وجه المنطقة 

فه��ذه المنطق��ة أي منطقة 
السوق وما حواليها لو تغيرت 
ستغير من وجه كريتر كثيراً 
وق��د عمل��ت ش��ركة أجنبية 
دراس��ة للس��وق ونصح��ت 
بعدم ه��دم الس��وق خاصة 
سوق الخضروات والأسماك 
لأنها راعت الطراز المعماري 
وفرادت��ه لذل��ك اتجهنا إلى 
وضع تصور للمشروع لإعادة 
تأهيل الس��وق م��ع الحفاظ 
الخارجي��ة  المعال��م  عل��ى 
وم��ع الأخ��ذ بعي��ن الاعتبار 
سيس��توعب  الس��وق  أن 
مختل��ف  م��ن  المش��ترين 
المديريات مس��تقبلًا ونحن 
الآن ج��ادون في متابعة هذا 
المش��روع ولكن هن��ا أود أن 
أش��ير أن من بين المعوقات 
وتعرق��ل  تواجهن��ا  الت��ي 
للإسراع في البدء بالمشروع هي مشكلة وجود ساكنين لهم أكثر من خمس عشرة 
سنة فوق سطح السوق بشققهم واستخرجوا وثائق تمليك وهذا شكل حجر عثرة 
أمام عملية البدء بالمشروع ومن الصعب إخراجهم من فوق مبنى السوق ورميهم 
في الشارع وهذه من المشاكل الناجمة عن الفترة التي مرت بها البلد سابقاً ونحن 
الآن نحاول إيج��اد المخارج العملية إما بالتعويض أو يك��ون إخراجهم مؤقتاً حتى 
استكمال المشروع ومن ثم إعادتهم وكما تعرفون أن الجهات المانحة لا يمكن أن 
تدخل في تمويل أي مش��روع إذا كانت هناك مشاكل حول الملكيات مع الساكنين 
ونحن الآن قد قمنا بحصر للس��اكنين ونوعية الوثائق التي بحوزتهم والمساحات 

وسنقدم ملفاً إلى قيادة المحافظة لاتخاذ القرار المناسب.

تحسن الإيرادات
❊ ماذا عن الاستفادة من إيرادات المديرية وانعكاسها على واقع المديرية؟

- منذ وجود المجالس المحلية وهذا ما نلمس��ه م��ن المواطنين بدأت كثير من 
الخدمات تقدم للمواطنين وبدأت العلاقة ما بين المواطن والسلطة المحلية تصبح 
نوعاً ما جيدة حتى أن كثيراً من الناس بدؤوا يشعرون أن الرسوم التي يتم تحصيلها 
بالقوانين تؤتي ثمارها على الواقع العملي بل إنهم إيجابيون على صعيد الرسوم 

المحلية والمركزية عموماً إلّا أنه حتى الآن المجالس المحلية وبوجه خاص المجلس 
المحلي بمديرية صيرة تطبق التحصيل المناسب لهذه الإيرادات بمعنى أنه مثلًا في 
مديرية صيره كثير من المواقع التابعة للبلدية كمحلات تجارية مع الأسف الشديد 
تم توقيع عقود الإيجار مع المستأجرين منذ أكثر من خمسة عشر عاماً وظل الإيجار 
كما هو منذ خمسة عشر عاماً بمبلغ رمزي من ألف ريال إلى الفين ريال بينما هذه 
المحلات التجارية الآن تؤجر من الباطن لتصل إلى ما بين أربعين إلى خمسين ألف 
ريال ونتيجة لذلك أصبحت البلدية غير مستفيدة من ذلك وأصبح الناس يؤجرون 
من الباطن ويستفيدون وعليه فإننا الآن في المجلس المحلي ندرس عملية وضع 
لائحة جديدة لأسعار الإيجارات ونحاول أن نراعي أيضاً الا تكون الزيادة مبالغاً فيها 
وأعطينا بالمقابل هامش ربح للمس��تأجرين لأن بعضه��م لديهم ظروف صعبة 
ونحن بصراحة لا نريد أن نخلق بلبلة الآن في السوق من خلال الزيادة اللامعقولة 
للإيجارات والرسوم المحلية على حساب المواطن لكننا راعينا مثلًا أنه مادام هذا 
المحل مؤجراً م��ن الباطن بهذه المبالغ فيفترض ألا يكون إيجار البلدية ألف ريال 

لذلك نرجو أن يتفهم الجميع ذلك.

فوضى الباعة والمعالجات
❊  مفارش القات ليس على رصيف المشاة بل على الطريق لماذا لا يتم البيع في 
داخل السوق ويزداد الازدحام في الفترة من العصر إلى ساعة متأخرة من الليل... 

لماذا لا يتم إدخالهم في السوق لاسيما وأنه خالٍ؟
- فعلًا هذه مشكلة وهي تؤرقنا لاسيما وأنه توجد مفارش تكون خالية حتى في 
الظهيرة والناس تبيع وعلى طريق المشاة والمركبات ويؤدي ذلك إلى عرقلة مرور 
المشاة والمركبات وهؤلاء الباعة لا يدفعون أية رسوم تذكر ولا ضرائب ويبالغون 
في أسعار سلعهم إلى درجة  كبيرة ويلوثون أيضاً الشارع العام، وأنا أقول إن موقع 
س��وق القات في كريتر صار بفعل ذلك غير ملائم وهذه الممارس��ات تدفعنا إلى 
التفكير في نقل السوق بفعل هذه العش��وائية ونحن وجهنا أكثر من مرة بإنهاء 
هذه الفوضى خارج سوق القات وكذلك باعة القات في سوق الكدر وما يسببون من 
مضايقة للسكان في الشارع وأنتم الآن تجرون معنا المقابلة نطلع على شكاوي 
من المواطنين في هذا الشارع ولا أخفي عليكم أننا كنا أمس في السوق ووجهنا 
مدير مكتب الأشغال بوقف هذه الظاهرة مالم فسوف تسحب الثقة من القائمين 
بالإشراف على هذا العمل لأن مثل هذه الأمور لا يمكن الاستمرار بالسكون عنها، 
صحيح أن هذا واقع مستمر منذ عدة سنوات لكنه ترك آثار خطيرة جراء الفوضى 

وعلينا أن نغير هذا الواقع وأن نعيد الأمور إلى نصابها.

الازدحام ومواقع الخدمات
❊  كيف ترون عملي��ة الازدحام المروري في كريتر البع��ض يعيد جزءاً منها إلى 
التصريح ببناء استثمارات تجارية دون وجود مواقف سيارات أو الخدمات التابعة لها 

بوجه عام ما هو من وجهة نظركم المخرج من ذلك كمسؤول عن المديرية؟
-  هذه إحدى المش��اكل الت��ي نعانيها على الرغ��م من أننا إذا دققنا س��نجد أن 

كثيراً من الاس��تثمارات لها مواقف وخدمات على الرغم من صغر مساحة مديرية 
كريتر وضيقها ولكن بنيت خلال الفترات السابقة بعض الأسواق التجارية داخل 
المديرية ولوكاندات سياحية وعمارات سكنية تجارية من غير توفر مواقع خدمات 
بوجه عام ومنها مواقف السيارات، ومن المشاكل الكثيرة في كريتر لو نزلتم إلى 
السوق ستلحظون شارع الملك سليمان والسبيل كلها تتغير إلى مواقع استثمارية 
ضخمة لأننا نريد اس��تثمارات ف��ي المدينة ويوجد إقبال للمس��تثمرين على ذلك 
والبناء حسب المخططات ولكن اعتراضنا يكمن في ضرورة توفر مواقع الخدمات 
التابعة لهذه الاس��تثمارات وعلى أق��ل تقدير توفير دور أو دوري��ن ليكونا موقف 
س��يارات وتوفير غرف للخدمات، والمشكلة الحاصلة الآن في كريتر أن المستثمر 
يش��تري بيتاً من دورين ويبنيها عماره ضخمة مع وجود مشاكل المياه والكهرباء 
وكثير من الخدمات فهذا يشكل ضغطاً على البنية التحتية، لذلك لابد من مضاعفة 
الاعتمادات الحكومية المخصصة للبنية التحتية إذا كنا نريد لعدن أن تزدهر.. ربما 
توجد معالجات آنية من خلال المولدات الكهربائية التي يضعها المستثمرون أمام 
مؤسس��اتهم الاستثمارية على الرصيف في الشوارع، لكننا وجهنا مكتب الأشغال 
بتلافي هذه المشاكل مستقبلًا من خلال توفير مواقف السيارات وغرف الخدمات 

من أصل المبنى الاستثماري.

الكباري والحلول
❊  ماذا عن مشروع الكوبري الذي كان مقرراً أن يمتد من ساحة البنوك إلى خارج 
المديرية مروراً بعدن مول والمحكمة هل لا يزال قائماُ أم جرى تعديل الموضوع؟ 

وهل هناك تفكير بكباري كمخرج من مشكلة الازدحام؟
- هذا الموضوع جاء ولم أكن حينها رئيساً للمجلس المحلي ومديراً عاماً للمديرية 
بل كنت عضواً للمجلس المحلي والمعلومات التي لدي هي نفس المعلومات التي 
لديكم إلا أنني أعرف في تلك الفترة تم تحويل المش��روع )ربما لصعوبات مالية( 
إلى مشروع تحسين تقاطع كريتر الذي هو قائم وخفف الازدحام الذي كان موجوداً 
ولك��ن أقول لك إن علينا التفكير جدياً س��واءً في مديرية صي��ر’ أو محافظة عدن 
في أيجاد الكباري والجس��ور والأنفاق لحل مش��كلة الازدح��ام المروري ويجب أن 
تكون أعمالنا للمستقبل فمدينة كريتر تعاني إزدحاماً مرورياً لا يطاق معه الحلول 

الجزئية.

حالة أمنية مستقرة
❊  كيف تقيمون الحالة الأمنية في مدينة كريتر ومستوى الجريمة هل هو مرتفع 
أم منخفض هل توجد جريمة منظمة.. بعض الجهات تحاول تسريب معلومات حول 
حالة طوارئ في كريتر وما شابه ذلك كيف تردون على هذا المعلومات من بعض 

المواقع الإعلامية في الداخل والخارج؟
- هذا س��ؤال مهم جداً فالحالة الأمنية بش��كل عام في مدينة كريتر نموذجية 
وممت��ازة ومس��تقرة ومديرية صيرة م��ن المديريات التي تعيش اس��تقراراً أمنياً 
مشهوداً ولم تش��هد المديرية خلال الآونة الأخيرة أية اضطرابات أو قلاقل وهذا 
يعود أساساً إلى وعي المواطنين في هذه المدينة العريقة والتاريخية والمتجددة 
في آن واحد فالمواطن فيها يتحلى بالس��لوك الحض��اري والاعتدال و يعرف دوره 
ونس��بة الجريم��ة متدنية جداً إل��ى حد بعيد ولا توج��د جريمة منظم��ة ولا توجد 
عصابات لا س��طو ولا تقط��ع وإن برزت أعمال من هذا القبيل تجد اس��تهجاناً من 
قبل الجميع بالرغم من أنها تكون من خارج المديرية والحمد لله أنه لم يحدث أي 
ش��غب في المديرية والناس واعية ولا تنجر مع أية دعوات تضر بمصلحة الوطن 
وأنا هنا عبر صحيفة 14أكتوب��ر أوجه التحية لأبناء المديرية والقاطنين فيها من 
كل محافظات الوطن اليمني الكبير لتحليهم بالوعي للأهداف الرامية إلى تمزيق 
الوطن وأعتقد جازماً أن أية افتعال المشاكل لإثارة الرأي العام في هذه المديرية 
يكتشفها ويس��تهجنها من تلقاء نفسه ولا ينجر وراءها وأنا أحيي هنا شباب هذه 
المدينة الباس��لة وموقفهم الواعية وحبهم لوطنه��م وتحليهم باليقظة والوعي 
تجاه كل ما يمس أمن مجتمعهم وس��لامته وأود هنا أن أنبه الجميع أن أية أعمال 
تمس الممتلكات العامة والخاصة من غير المعقول أن تقف الأجهزة الأمنية مكتوفة 
الأيدي ولا تعمل شيئاً بل أنني أس��تطيع أن أقول لك أنه بعد الأحداث الجارية في 
صعدة وأعمال الفتنة التي أش��علها الإرهابيين الحوثيين وأيضاً أعمال التقطعات 
للط��رق وأعمال زعزعة الأمن والاس��تقرار وإحباط جهود التنمية وتحس��ين حياة 
المواطنين المعيشية التي تقوم بها بعض العناصر ببعض المحافظات الجنوبية 
والشرقية أصبح مطلب المواطن وقضيته الرئيسية هو فرض هيبة الدولة واحترام 
النظام والقانون لأنه بالفعل إذا تواصلت عملية الانقلاب وأعمال التقطع والقتل 
والنهب فان أكثر من سيكتوي بنارها هو المواطن وبأمانة أقول لك أن شباب هذه 
المديري��ة يتحلى بالوعي ويقف مع الاس��تقرار ليس في ه��ذه المديرية بل وفي 
عموم الوطن ويأسف لما تسير عليه الأمور في مديريات أخرى  وأقول لك لا توجد 
جريمة منظمة أو عصابات مسلحة في هذه المدينة ونتمنى معكم أن تدور عجلة 
الاقتصاد وها نحن نش��هد بوادر انتهاء الأزمة المالية العالمية وستتحسن الأمور 

في القريب العاجل إنشاء الله.
أود أن أؤك��د مرة أخ��رى أن من يقوم��ون بأعم��ال التقطع يضرون بأنفس��هم 
ومديرياتهم ومحافظاتهم وسمعتها التي يصعب استعادتها مرة أخرى وأنا أجزم 
أن عدن لن تنجز إلى مثل هذه الأعمال لأنها خبرت كل شيء في الماضي وصارت 
محصنة بوعي ناسها وإدراكهم للأمور وعدن هذه التي يرسم لها فخامة الأخ رئيس 
الجمهورية صورة كبيرة في عملية النهوض الاقتصادي والتنموي والدولة تنفيذ 
برنامجاً كبيراً لمواصلة النهوض بعدن وهؤلاء يريدون إعاقة هذا البرنامج فقط 
وهنا نس��أل إلى متى س��تظل عدن تدفع ثمن التنافر والاقتتال والصراع الدموي 
الذي لا طائل منه بينما ينتظرها مستقبل باهر تنافس فيه مدن عالمية وينعكس 
آثاره على محيطها من المحافظات بل وعلى الوطن بأكمله من اكتس��اب الخبرات 
ودخ��ول التكنولوجيا والاقتصاد العالمي لا يش��رفه أن تكون هذه المدينة عرضة 
للقلاقل والتناحرات والوطن اليمني بأكمله ينتظ��ر من عدن أن تكون حقاً بوابة 

على العالم.
بالمناسبة أيضاً أود التذكير إلى أن أبناء محافظة عدن وساكنيها قد دفعوا أيضاً 
ثمن أعمال التقطع بما حدث للش��هيد ياس��ين حيدر وقد تدافع عشرات الآلاف من 
أبناء وقاطني عدن من كافة محافظات الوطن اليمني لحضور جنازة الشهيد ياسين 
حيدر واستنكار ما تعرض له اليمن حقيقة مشهورة بالأمان وسلامة الطرق فيها 
ومن��ذ الوحدة المباركة  نعم الناس بنعمة  التنقل من محافظة لأخرى من أقصى 
الشمال إلى الجنوب ومن الغرب إلى شرق الوطن بحرية وهذه كانت نعمة من نعم 

الله سبحانه وتعالى على أبناء اليمن وستظل مستمرة وباقية إنشاء الله تعالى.

حاوره / محمد عبدالله ابو را�س

عدن دفعت فواتير باهظة جراء التناحر والاقتتال واستفادت من تلك الدروس
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مجلس التعاون

نفس الشيء نقوله عن مشروع السكة الحديدية بين دول 
الخليج عبر إقامة شركة مشتركة لمد خط سكك حديدية 
يكلف أكثر من 14 مليار دولار يربط بينها خط حديدي يمتد 
لمسافة 1940 كيلومترا عبر كل من السعودية والبحرين 
والكويت وعمان وقطر والام��ارات التي تساهم كل منها 
في رأس مال انشاء الشركة. هذه الفكرة أيضاً يسيل لها 
لعاب كل خليجي، لكن المشكلة أن كثافة السنوات التي 
تعتمد لمشروعات مجلس التعاون الخليجي طويلة جداً، مثل 
مشروع الوحدة النقدية الذي يدرس منذ عشرين سنة ولم 

يقرر بعد. 
كل المتابعين الخليجيين يشعرون بحميمية تجاه المجلس، 
لكنها حميمية مشربة بالعتب، نريد أن نشاهد هذه المشاريع 
ونحن على قيد الحياة. متى سنرى –على سبيل المثال- هذه 
السكة الحديدية، التي تربط بين دول الخليج؟ هل سنراها 
حينما يشتعل الرأس شيباً؟ نريد مشاريع معقولة، والمال 
كثيرة،  والسريعة  الملتزمة  والشركات  متوفر،  الخليجي 

فلماذا نؤخر هذه المشاريع؟ هل هو مجلس ليستفيد منه 
الأحفاد؟!

قال أبو عبد الله غفر الله له: نقترح أن تشكل تشكيلات 
شبابية داخل مجلس التعاون، ترصد عبر احتكاكها بالشباب 
والفتيات - الذين يشكلون أغلبية في الخليج- طموحاتهم 
وآمالهم، وتتصل تلك التشكيلات الشبابية بالأمين العام 
لدول مجلس التعاون، ليكون المجلس أقرب إلى الواقع، 
خلفها،  لا  أمامها  الخليج مستقبلها  منطقة  أن  وبخاصة 
والخليج جسد بكر لم تطمثه اللوثات الأيديولوجية بشكل 

كبير.
لا نريد من مجلس التعاون أن يرسم خططاً للأجيال القادمة، 
بل نريده أن يرسم خططاً للأجيال اللاحقة، ثم تبقى هذه 
الخطط مفيدة وتجدد للأجيال القادمة، فهو مجلس للشعوب 

الحية، لا الشعوب التي ستولد بعد ستة عقود. 

عن / صحيفة )الوطن( السعودية 

أضواء

❊     الريا�ض/ متابعات : 
اعتبر المهندس الاستشاري السعودي زكي 
محمد فارسي أن كارثة فيضان جدة إنذار لما 
تعانيه المدينة من تباطؤ في تطور بنيتها 
التحتية الأمر الذي سيجبر المسؤولين على 
إع��ادة تقييم الوضع الذي وصفه بالواقع 

المرير في جدة.
جاء ذلك ء في برنامج »إض��اءات« على 
قناة »العربية« والذي بث الجمعة -18-12

.2009
فارسي استعرض جزءا من تقريره الذي 
تقدم به إلى وزير الداخلية السعودي الأمير 

التي  المخاطر  حول  عبدالعزيز  بن  نايف 
تهدد المدينة مثل مشكلة الصرف الصحي 
المدينة  تعبيره، ستدمر  التي، وعلى حد 
بيئيا وصحيا، فالمنطقة المغطاة بالصرف 
الصحي تعادل فقط %8 فقط من مساحة 

المدينة.
وحمل فارسي جزءا من المسؤولية عن 
كارثة جدة إلى الفساد في بعض الدوائر 
الحكومية والذي يدفع ثمنه المواطن بشكل 

يومي.
وأمر العاهل السعودي الملك عبدالله بن 
عبد العزيز بتشكيل لجنة تحقيق في كارثة 

جدة، فيما اعتبره البعض نقلة نوعية في 
مكافحة الفساد. كما تقرر صرف تعويضات 

مالية للمتضررين.
وخلفت سيول جدة مئات القتلى، وآلاف 
المنازل والسيارات، فضلا عن تشريد سكان 

أحياء بكاملها في المدينة. 
وطالبت أصوات بسرعة معالجة مجاري 
قبل  المملكة  مناطق  جميع  في  السيول 
وقوع كارثة في مدن أخرى مثل الرياض، 
خصوصا في ظل وجود بعض المساكن في 
بطون الأودية، حتى لا تتكرر مأساة جدة في 

مدن أخرى.

مجلس التعاون: مشاريع للأحفاد!  
مجلس التعاون لدول الخليج العربي من أكثر التكتلات العربية صموداً، 
ودول الخليج من أقدر الدول العربية على حل المشكلات والأزمات بكل 
هدوء ورويّة. لكن ثناءنا على المجلس لا يعني أننا لا نطمح إلى تقليل 
السنوات التي تخصص للمشاريع. مشروع الربط الكهربائي يقول العطية 

إنه سينضج ويتصل مع أوروبا بعد عشرين سنة! ذلك أننا في المنطقة نحتاج في الصيف لأخذ 
كهرباء من أوروبا وهم -أي الأوروبيون- محتاجون للكهرباء في الشتاء ونحن لدينا كمية كبيرة 
من الكهرباء في الشتاء غير مستهلكة وسيؤدي ذلك الى توازن في تجارة الكهرباء مستقبلًا. لكن 

هذه الفكرة الأنيقة تحتاج إلى عشرين سنة بالتمام والكمال! 

تركي الدخيل

الاستشاري السعودي زكي محمد فارسي: كارثة جدة إنذار عن واقع مرير

المهندس الاستشاري السعودي زكي فارسي  

لتقديم خدمات مصرفية متميزة

بنك مسقط ووزارة التربية التعليم في عمان  يدشنان حساب »المعلم«  
❊ م�سقط / متابعات : 

الارب��ع��اء  مسقط  بنك  نظم   
الماضي  احتفالية خاصة بمناسبة 
تدشين حساب »المعلم« ، وذلك 
سعود  ب��ن  يحيى  رع��اي��ة  تحت 
السليمي وزير التربية والتعليم 
وبحضور عبدالرزاق بن علي بن 
التنفيذي لبنك  الرئيس  عيسى 
المسئولين  من  وع��دد  مسقط 
في وزارة التربية والتعليم وبنك 
مسقط وجمع من المدعوين وذلك 
بفندق البندر بمنتجع شانجريلا بر 

الجصة.
الحساب  تدشين ه��ذا  وي��أت��ي 
للمعلمين والمعلمات كجزء من 
الشراكة الحقيقية التي تجمع بنك 
مسقط ووزارة التربية والتعليم 
متميزة  خدمات  تقديم  بهدف 
وموظفات  لموظفي  مصرفية 
الوزارة، حيث سبق لبنك مسقط 
أن قام بتدشين وإطلاق العديد 
بالشراكة  وذل��ك  المبادرات  من 
التربية  وزارة  م��ع  وال��ت��ع��اون 

والتعليم.
إحدى  »المعلم«  حساب  ويعد 
المميزة  المصرفية  الخدمات 
التي سيقدمها بنك مسقط التي 
والمعلمة  المعلم  بها  سينفرد 
والتي بموجبها سيتمتع صاحب 
ال��ح��س��اب ب��م��م��ي��زات وخ��دم��ات 
وتسهيلات  ع��دي��دة  مصرفية 
مختلفة تجعل من حياة صاحب 
الحساب أكثر سهولة ومرونة في 
والالتزامات  الأم��ور  التعامل مع 
ال��م��ادي��ة وس��ت��وف��ر ل��ه خ��ي��ارات 

جديدة.
وسيساهم حساب »المعلم« في 
تحقيق أهداف الوزارة التي تتمثل 
بضرورة امتلاك كل معلم ومعلمة 
لجهاز حاسب آلي محمول وذلك 
كجزء من الاستراتيجية الوطنية 
في  التعليم  بقطاع  للنهوض 
السلطنة وذلك من خلال استخدام 
التكنولوجيا والوسائل الحديثة في 

العملية التعليمية، حيث سيتمكن 
المعلمون من خلال هذا الحساب 
من الحصول على تمويل لشراء 
حاسب آلي من دون فوائد بأقساط 
مريحة. وسيمكن هذا التسهيل 
المعلمين والمعلمات من امتلاك 
بطريقة  شخصي  آل��ي  حاسب 

سهلة وميسرة.
وخلال حفل التدشين قام يحيى 
بن سعود السليمي وزير التربية 
والتعليم يرافقه الرئيس التنفيذي 

الستار  ب��إزاح��ة  مسقط  لبنك 
والكشف عن بطاقة »المعلم« 
وقد شهد حفل التدشين اجراء 
جوائز  ع��ل��ى  ال��س��ح��ب  عملية 

الحاسب الالي المحمول.
وبهذه المناسبة قال عبدالرزاق 
الرئيس  عيسى  ب��ن  علي  ب��ن 
إننا   «: مسقط  لبنك  التنفيذي 
سعداء وفخورون بتدشين حساب 

الحقيقية  والشراكة  »المعلم« 
التربية  وزارة  م��ع  والمهمة 
والتعليم في كافة المجالات، حيث 
أطلق بنك مسقط وبالتعاون مع 
المبادرات  من  العديد  ال���وزارة 
في  تساهم  التي  وال��خ��ط��وات 
في  التربوية  العملية  تطوير 
بهذه  سعداء  ونحن  السلطنة 
اليوم  توجناها  التي  الشراكة 
الجديد  المنتج  ه��ذا  بتدشين 
الذي يتميز بالعديد من الخدمات 

المصرفية التي ستخدم المعلم 
التدريسي بشكل عام  والكادر 

في السلطنة «.
التنفيذي  ال��رئ��ي��س  واض���اف 
المنتجات  ان   « مسقط  لبنك 
معروفة  البنك  يقدمها  التي 
بالعديد  وتتمتع  السلطنة  في 
من المميزات التي توفر الجهد 
والوقت على أصحابها و تجعل 
سهولة  أكثر  زبائننا  حياة  من 
الحلول في  من  العديد  وتقدم 
تخليص الأم��ور المالية إضافة 
وتقديرا  مسقط  بنك  أن  إل��ى 
لأهمية ال���دور وال��ج��ه��د ال��ذي 
يبذله المعلم في حياتنا اليومية 
أضاف مميزات وخدمات جديدة 
لتسهيل  »المعلم«  حساب  في 
المالية  الخدمات  متطلباته من 
والمصرفية ونتمنى أن يستفيد 
جميع المعلمين والمعلمات من 
هذا الحساب الذي سيكون خاصا 

ومميزا للمعلم والمعلمة ».
وأع���رب ع��ب��دال��رزاق ب��ن علي 
التنفيذي  الرئيس  عيسى  بن 
لبنك مسقط عن شكره لوزارة 
تعاونها  على  والتعليم  التربية 
المثمر مع البنك مؤكدًا مواصلة 
الشراكة في المستقبل وتقديم 
كل ما يساهم في تنمية وتطوير 
المعلم ليستطيع تكملة رسالته 
النبيلة في تعليم وتربية أطفال 
ع��م��ان إض��اف��ة إل���ى الشراكة 
المؤسسات  كافة  مع  والتعاون 
وتطوير  تنمية  في  الحكومية 

الخدمات المصرفية.

حمل جزءا من المسؤولية الفساد في بعض الدوائر الحكومية

بنك مسقط
❊ الريا�ض / متابعات:

أسدل الستارعلى فعاليات مؤتمر الأدباء السعودي الذي أقيم بمركز الملك 
فهد الثقافي في العاصمة الرياض بعد 3 أيام حافلة بالقراءات والدراسات 
النقدية حول الأدب السعودي ، وجاءت توصياته السبع بمثابة لئم جروح 
الأدباء كما قال بعضهم لـ”العربية نت” تعليقا على كون التوصيات لاقت 

الترحيب الكبير لمعانقتها لأكثر ما يشغل بال الأدباء والمثقفين.
وبعد انتهاء الفقرات الشعرية التي كان أبرزها قصيدة الشاعر عبد الله 
الصيخان التي وجهها لرفيقه الذي يرقد على فراش المرض محمد “الثبيتي” 
، قام وكيل وزارة الثقافة والإعلام للشؤون الثقافية د.عبد العزيز السبيل 
بتكريم الأديب الشاعر حسن باجودة ، ثم استعرض جوانب عديدة حول 
المؤتمر وما ظهر فيه من إيجابيات وما تلقته الوزارة حوله من ملاحظات 

قال إنها ستكون في الحسبان مستقبلا.
وأكد على السعادة الغامرة للمثقفين 
والأدباء بعد موافقة العاهل السعودي 
على جعل المؤتمر يقام كل عامين ، 
مشيراً إلى أنه سيتم طباعة الأوراق 
في  ألقيت  التي  والبحوث  العلمية 
المؤتمر بعد “ إعادتها للباحثين لإجراء 

بعض التعديلات الطفيفة” .
أبرز  المؤتمر  “إن   : السبيل  وقــال 
مشكلة وفرة الأبحاث وضيق الوقت 
ــك بــعــض الــمــصــاعــب التي  ــذل وك
واجهت اللجان التنظيمية في إسكان 
سيتم  أنه  تفاؤله  مبديا  الضيوف”، 
تفادي ذلك عندما يقام في منطقة 
أخرى في دورته القادمة. وقال أن لجنة 
التوصيات ارتأت أنه مامن داع لتكرار 
الثاني  المؤتمر  توصيات كانت في 

“حتى لا نكرر أنفسنا” وأن قضايا مثل 

قاعدة بيانات الأدبــاء، وغيرها ستكون 
محل الاعتبار لكن “ التوصيات لن تكرر ما أقر في المؤتمر السابق”.

وأشار إلى أن من أولى المقترحات التي قدمت في المؤتمر كانت تقديم 
برقيتي شكر لخادم الحرمين الشريفين لرعايته ودعمه ، والثانية للنائب 

الثاني الأمير سلطان بن عبد العزيز لتهنئته بالسلامة والعودة للوطن.
وعن التوصيات أكد الدكتور السبيل أنها تتمثل في سبع توصيات فقط 
وهي : دعوة الجهات ذات العلاقة لدعم تأسيس رابطة الأدباء السعوديين، 
و إنشاء صندوق للأدباء يدعم من قبل وزارة الثقافة ومن الأندية الأدبية 
في كافة المناطق، والعمل على تفريغ الأدباء ليقوموا بدورهم المناط بهم 

في قيادة الثقافة وخدمة الوطن.

ورابع التوصيات تمثل في العمل على إعادة )جائزة الدولة التقديرية 
للأدب(، وكذلك العمل أيضا على تأسيس جوائز أخرى أدبية وثقافية 
للعمل  المعنية  للجهات  الرفع  فكانت  الخامسة  التوصية  أما  متنوعة، 
على تفعيل قرار مجلس الوزارء المنظم لمشاركة الأدباء والمثقفين في 
المؤتمرات والمناسبات ، وعدم إعاقة حضورهم ، وكان فحوى التوصية 
السادسة زيادة المساعدات الحكومية للمؤسسات الثقافية، وأما التوصية 
السابعة فطالبت بالاستمرار في طبع الرسائل الجامعية التي تتناول الأدب 

السعودي .
وختم الدكتور عبد العزيز السبيل بتوجيه الشكر لكل من حضر قائلا 
“ الشكر لكم والعتاب لنا ، مشيرا إلى أن معظم التوصيات هي نتيجة 

مقترحات المشاركين والمشاركات. 
 و” حول غياب أي لمسات تتفاعل مع الوضع المرضي الذي يمر به الأديبان 
ومحمد  القصيبي  غــازي  الكبيران 
صحة  “لا  السبيل:  أجــاب  الثبيتي، 
فقد  الليلة  رأيت  وكما  لتجاهلهما، 
كانت قصيدة الصيخان عن شاعرنا 
قــام نادي  ، وقــد  الثبيتي”  “ محمد 
حائل الأدبــي بطباعة كافة أعماله 
، أما الدكتور والأديب الكبير “غازي 
القصيبي” فقد كان موضوعا لبحث 
متخصص كامل طبع ووزع، نسأل الله 

لهما الشفاء العاجل”.
وعن مقر المؤتمر القادم، وفيما إذا 
كان سيشهد حضورا أكبر للأدباء أم 
في  سيكون   ”: أوضح  للأكاديميين، 
إحدى مناطق المملكة الأخرى وتحت 
مظلة الوزارة، وأتمنى أن يكون تجاوب 
الأدباء أكثر من تجاوب الأكاديميين 
حتى لا يقال ما قيل مؤخرا. ينبغي 

على الأدباء أن يتواجدوا في مؤتمرهم 
في المقام الأول “.

وحول مستقبل الأندية الأدبية وتأسيس الجمعيات العمومية أو تحويلها 
لمراكز ثقافية أكد السبيل “ الموضوع في قائمة الاهتمام ولم يقر شيء 
بشأنه حتى الآن لكن تأكدوا ستكون هناك أمور أكثر من إيجابية في هذا 

الصدد وقريبا إن شاء الله “.
وعن مستقبل التوصيات الجديدة قال “ هناك جهات أخرى نحتاج التنسيق 
معها لتنفيذ التوصيات ، والأمر يحتاج تجاوب كل الأطــراف ونأمل أن 
التوصيات ستتحقق قريبا بمشيئة الله تعالى ، ولا أستطيع أن أفصح لك 

عن شيء محدد حول هذا الأمر حاليا “.

مؤتمر الأدباء السعوديين ينهي فعالياته بتوصيات “تلئم الجروح”

مؤتمر الأدباء السعوديين 

 12.4مليار درهم استثمارات 11 ألف سيدة أعمال إماراتية  
❊  اأبوظبي  / متابعات : 

قدّرت رجاء القرق رئيسة مجلس 
سيدات أعمال دبي حجم استثمارات 
س��ي��دات الأع��م��ال ف��ي الإم���ارات 
12.4 مليار دره��م، تتوزع  بنحو 
كالعقار،  مختلفة  قطاعات  بين 

والفنادق، والأسهم والبناء.
ووفقا لما ورد بجريدة »الخليج« 
الإماراتية ، أش��ارت القرق خلال 
دب��ي،  ف��ي  عقد  صحفي  مؤتمر 
الأرب��ع��اء الماضي ل��إع��لان عن 
الدورة السابعة »لجائزة الإمارات 
لسيدات الأع��م��ال« إل��ى أن عدد 
سيدات الأعمال في الإم��ارات بلغ 
11 ألف سيدة، منهن 4300 سيدة 
في إم��ارة دبي و3200 في إمارة 
أبوظبي ، فيما يتوزع العدد الباقي 
على إمارات الدولة الباقية، موضحةً 
أن استثمارات سيدات الأعمال جزء 
من منظومة الاقتصاد، وبالتالي 

تطالها التأثيرات بحكم تداخلها.
المؤتمر  خ��لال  ال��ق��رق  ولفتت 
الصحفي إلى أن الأعمال التقليدية 
التي كانت حكراً على الرجال في 
الماضي تشهد اليوم تحولًا كبيرا، 
وأضافت أنه من الضروري أن تدير 
السيدات أعمالهن بشكل شخصي 

الإدارة  توافر  شريطة  ومباشر 
والعزيمة لديهن لتحقيق النجاح.

التي  الجائزة،  أه��داف  وتتركز 
أط��ل��ق��ت��ه��ا 
»م��ج��م��وع��ة 
دبي للجودة«، 
والتي تنقسم 
فئتين  إل���ى 
»ص��اح��ب��ات 
الأع���م���ال«، 
والمهنيات في 
عين  لقطا ا
ال��ح��ك��وم��ي 
وال����خ����اص 
تقدير  على 
ال��م��رأة  دور 
همتها  مسا و
اقتصاد  ف��ي 
الإم���������ارات 
ون������م������وه 
لمستقبلي،  ا
ف���ض���لًا عن 
ت����ك����ري����م 
النساء اللواتي 

برعن في أعمالهن وتفوقن في 
مجالهن.

من جانبها، قالت رئيسة مجلس 

أع��م��ال عجمان عائشة  س��ي��دات 
خلفان :« إن الجائزة التي شهدت 
إقبالًا كبيراً عليها منذ انطلاقها، 
تسلط الضوء 
على الأعمال 
قطاعات  في 
مختلفة وهي 
بمثابة فرصة 
ل���ت���ع���ري���ف 
ال��م��ج��ت��م��ع 
هذه  بنشاط 
 ، » يحة لشر ا
مبينة أن عدد 
سيدات أعمال 
عجمان يتراوح 
بين 300 إلى 
سيدة،   400
وت���م إص���دار 
م����ا ي���ق���ارب 
رخصة   150
من  بتوجيه 

المجلس.
وت��ش��م��ل 
م���ع���اي���ي���ر 
والتخطيط،  القيادة،  الجائزة، 
والأداء المالي فضلًا عن الإنجازات 
الوظيفية والمساهمات الاجتماعية، 

إضافة إلى معيار الابتكار.
تبعاً  الجائزة  أن��واع  وتتضمن 
للفائزة  الماسية  الفئة  للفئات 
أما  للوصيفة  والذهبية  الأول��ى، 
للمعايير  طبقاً  فتأتي  اللؤلوية 

للفئتين معاً.
ومن المقرر أن تعقد مجموعة 
للجودة، سلسلة من ورش  دبي 
من  اعتباراً  والمحاضرات  العمل 
مارس  شهر  ولغاية  يناير  شهر 
المشاركة  آليات  لشرح  المقبل 
بالجائزة، كما ستقوم باستقبال 
طلبات المشاركة لغاية منتصف 

ابريل المقبل.
ويشار إلى أن باب الاشتراك في 
المواطنات  أمام  مفتوح  الجائزة 
وال����واف����دات ع��ل��ى ح��د س���واء، 
عن  المتقدمات  ف��ي  ويشترط 
امتلاكهن  الأعمال  سيدات  فئة 
لعمل خ��اص في الإم���ارات لمدة 
لا تقل عن ثلاث سنوات على أن 
يقمن بإدارته بشكل مباشر، أما 
المهنيات فيشترط في  فئة  عن 
المتقدمات أن يكن موظفات في 
أحد القطاعات المهنية في الإمارات 
منذ مدة لا تقل عن ثلاثة أعوام 

أيضاً.

رجاء القرق رئيسة مجلس سيدات أعمال دبي 

 ❊ الريا�ض / متابعات:
حلتّ السعودية في المرتبة السابعة عالمياً في مؤشر دفع الضرائب من 
بين 183 دولة اقتصادية في العالم، وذلك بحسب دراسة حديثة تقيس 

مدى السهولة والتكاليف المترتبة على دفع الضرائب في العالم .
ووفقا لما ورد بجريدة »الرياض« أظهرت الدراسة التي أصدرتها مؤسسة 
التمويل الدولية التابعة لمجموعة البنك الدولي الأربعاء ، أن دول مجلس 
التعاون الخليجي في مصاف الدول القيادية لما تتميز به معايير أنظمتها 

الضريبية.
وجاء الترتيب على النحو التالي« حلت قطر في 
المرتبة الثانية، الامارات في المرتبة الرابعة، 
في  عمان  السابعة،  المرتبة  في  السعودية 
المرتبة الثامنة، الكويت في المرتبة الحادية 
عشرة،  الثالثة  المرتبة  في  البحرين  عشرة، 
المنطقة إلى وسط  كما انضمت بعض دول 
القائمة مثل مصر التي حلت في المرتبة المائة 
والأربعين، واليمن في المرتبة المائة وثمانية 

وأربعين.
وتم إصدار دراسة دفع الضرائب كجزء من 
مشروع مجموعة البنك العالمي »تأدية الأعمال«، 

حيث تم تصميمها كي تكون مؤشرا لقياس مدى 
السهولة والتكاليف المترتبة على دفع الضرائب في أكثر من 183 دولة 

اقتصادية في العالم .
وتعتبر الدراسة أحد أهم العوامل المفيدة في تعريف التكاليف المحتملة 

وتحقيق عوائد استثمارية محتملة.

السعودية السابعة عالميا في مؤشر الشفافية في دفع الضرائب   
وشددتّ الدراسة التي حملت عنوان »دفع الضرائب - 2010 « على أن دول 

مجلس التعاون الخليجي ما زالت تحظى بأقل مجموع نسب ضريبية وأبسط 
متطلبات الامتثال الضريبي على الصعيد العالمي. ووصفت الدراسة النتائج 
التي حققتها دول المجلس وبعض الدول العربية ب� » النتائج المحفزة » 
التي تعكس بكل وضوح وشفافية تمتع هذه الدول بأنظمة ضريبية مميزة 

مقرونة بمتابعة من الأنظمة القضائية الفاعلة في هذا المضمار.
دول  من  والعديد  الخليجي  التعاون  مجلس  دول   »: الدراسة  وقالت 
الشرق الاوسط تحظى بمعايير أنظمة ضريبية 
الاستثمار  وتنمية  تعزيز  تنافسية تعمل على 
والأنشطة التجارية والنمو الاقتصادي، وتسلط 
تلك النتائج الضوء على حقيقة أن هناك العديد 
من المناطق، مثل »دبي« على سبيل المثال، 
قد أضحت مكانا عالميا يسعى إليه جميع رجال 
الأعمال والمؤسسات في الشرق الأوسط ومن 
جميع الأقطار الأخرى، وهذا يعني أن هذه الدول 
سوف تجتذب المؤسسات إذا ما ظلت المعدلات 
الضريبية منخفضة بصورة عامة، وهناك خطورة 
في تطبيق ضرائب جديدة من شأنها أن تؤثر على 

تصنيف تلك الدول«.
وعلى الرغم من أن الكثير من الأعمال التجارية 
ترتكز في الشرق الاوسط، ولها العديد من الاستثمارات المحلية والعالمية، 
فقد طالبت الدراسة بضرورة أن تغيرّ تلك الاستثمارات من العقلية 
التجارية، وخاصة مع ازدياد تعقدّ الأنظمة الضريبية في جميع أنحاء 

العالم، إضافة إلى فرض طبقات متعددة من الضرائب«.

قطر تحتفل باليوم الوطني  باستعراضات عسكرية جوية وبرية وبحرية
❊  اأبوظبي  / متابعات : 

1حتفلت قطر أمس ، بيومها الوطني الذي يصادف الثامن عشر من شهر 
ديسمبر من كل عام ؛ إحياء لذكرى مؤسس الدولة المغفور له الشيخ جاسم 

بن محمد بن ثاني أول حاكم للبلاد .
وذكرت جريدة »الراية« القطرية ان جميع هيئات ومؤسسات الدولة 
اليوم الذي تلتحم فيه  ومواطنيها أكملت الاستعدادات للاحتفال بهذا 
المؤسسات بالأفراد وتذوب فيه الفوارق لا فرق بين كبير وصغير أو رجل 

وامرأة ، الكل يجمعهم حب هذا البلد.
لتقديم  الجوية  ال��ق��وات  وتستعد 
عروض جوية مبهرة . كذلك أصدرت 
المؤسسة العامة للبريد »كيوبوست« 
ستة طوابع بريدية جديدة بالتعاون 
البيئة يحمل كل  أصدقاء  مع مركز 
طابع منها صورة طير من طيور قطر 
المختلفة ، سيتم إصدار 80 ألف طابع 

لكل فئة من الفئات الست.
إلى ذلك احتفلت المدارس باليوم 
الوطني من خلال تنظيم يوم احتفالي 
جماهيري وطلابي ، تضمن عروضا 
للهجن والخيول واستعراض الصيد 

بالصقور .
وستعم الاحتفالات باليوم الوطني 
المجيد أرجاء قطر ، وقد بدأت بالفعل 
الماضي واستمرت  السبت  منذ يوم 
حتى مساء أمس  الجمعة ، متضمنة 
وشعبية  فنية  وع��روض��ا  مسابقات 
خاصة تلك المرتبطة بالتراث وتاريخ 

قطر المجيد وبالهوية الوطنية وتقاليد 
البلاد الراسخة وغير ذلك من الفعاليات التي تبرز التكاتف والولاء والعزة.

وستشكل الاستعراضات العسكرية للقوات المسلحة بجميع أفرعها الجوية 
والبرية والبحرية جزءا مهماً من تلك الاحتفالات ، كما تشارك قوات الحرس 
الأميري بشكل مستقل عن القوات المسلحة لأول مرة بعد أن أعدت لهذه 
المشاركة التدريبات الميدانية المكثفة للأفراد والآليات بكافة أفرعها تحت 

إشراف اللجان المنظمة ولجان الاستعدادات قبل أكثر من ثلاثة أشهر.
وستكون هناك فقرة خاصة بالحرس الأميري مدتها عشر دقائق تشمل 

الاحتفال بالعيد الوطني لقطر 

عروضاً منوعة تظهر مدى استعداده وجاهزيته لأداء الواجبات المناطة 
به.

أما الاستعراضات العسكرية الجوية فستقوم بها الطائرات لعرض أحدث 
التكنولوجيا العسكرية التي يحوزها سلاح الجو القطري والتي سترسم 
خطوطاً في الجو تعبر عن تاريخ قطر.. وستستخدم الطائرات أنواعاً متعددة 
من الدخان ترسم من خلاله لوحات فنية وتاريخية في سماء الدوحة لتشكل 

صوراً رائعة عن قطر إلى جانب فقرة قفز المظليين.
ومن ناحيتها، تؤدى القوات البحرية 
استعراضاتها على كورنيش الدوحة 
ب��ال��ع��دي��د م��ن ال�����زوارق والسفن 
القوات  تتقدم  حين  في  الحربية.. 
البرية الاستعراضات العسكرية عبر 
طوابير المشاة وقوات خاصة يصحبها 
ع��رض لآل��ي��ات وم��رك��ب��ات ومعدات 

متطورة أعدت لهذا العرض.
أخ��رى  وفعاليات  أنشطة  وك��ان��ت 
قد سبقت انطلاق الاحتفال باليوم 
الساعي  درب  مخيم  ف��ي  الوطني 
في الريان فيما يبدأ العرض الكبير 
بهذا الخصوص على الكورنيش عند 

الساعة الثامنة صباحا غدا الجمعة.
إقامة  أيضا  الاحتفالات  وتشمل 
معرض للسيارات القديمة عند مجسم 
» أوري » على كورنيش الدوحة بينما 
تحتضن حديقة الشيراتون الأطفال 
في  للمشاركة  الجنسيات  كافة  من 
الألعاب التقليدية الشعبية. كما يقام 
في إطار الاحتفالات مخيم في روضة 
أم الرمان جنوب دوار نادي الريان لتنظيم عروض وفعاليات الهجن إلى جانب 
سباق المسيلة للخيول إلى جانب عقد ندوة المجتمع« التحديث والمحافظة 
على التقاليد » في فندق شيراتون الدوحة، وسيشارك فيها العديد من 
المختصين والباحثين، يناقشون قضايا متعلقة بالثقافة والتراث في قطر 

والشئون المجتمعية والتحولات التي طرأت على المجتمع.
وفي اطار الاحتفالات ، أصدر أمير قطر الشيخ حمد بن خليفة آل ثاني أمرا 

بالعفو عن عدد من السجناء وذلك بمناسبة ذكرى اليوم الوطني للدولة.
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❊ طهران /14 �أكتوبر/ رويترز:

 قال رئيس هيئة الطاقة الذرية الإيرانية لوكالة فارس للإنباء شبه 
الرسمية يوم  أمس  إن إيران ستبدأ إنتاج اليورانيوم المخصب على 
نطاق واسع بحلول مارس  عام 2011 باستخدام نماذج مطورة من 

أجهزة الطرد المركزي.
وأضاف علي أكبر صالحي لوكالة فارس »نحن ننتج جيلا جديدا من 
أجهزة الطرد المركزي اسمه إي.أر 3 وأي.أر 4. ونعتزم استخدامها 

بحلول عام 2011 بعد حل المشاكل وأوجه القصور.«
وأجرت إيران تجارب على عدد صغير من الأجهزة في محطة تجريبية 

للتخصيب لنحو عامين.
وهناك خلاف بين إي��ران والغرب بشأن خططها المعلنة لتوليد 
الكهرباء باستخدام اليورانيوم المخصب وهو البرنامج الذي تخشى 
الولايات المتحدة وحلفاؤها الأوروبيون من أن يكون ستارا لتطوير قدرة 

طهران على إنتاج قنابل ذرية.
وتقول إيران خامس اكبر دولة مصدرة للنفط الخام في العالم إن 

برنامج التخصيب سيسمح لها بتصدير المزيد من الغاز والنفط.
وأعلنت الجمهورية الإسلامية في أكتوبر  أنها تعتزم استخدام جيل 
جديد أكثر سرعة من أجهزة الطرد المركزي لتخصيب اليورانيوم في 
منشأتها النووية التي كشفت عنها في الآونة الأخيرة والواقعة بالقرب 

من مدينة قم بوسط إيران.
وأضاف  صالحي »حتى نخلق جوا من المنافسة نستخدم مجموعتين 

)إي.أر 3 وأي.أر 4( فيما يتعلق بمسألة الأجيال الجديدة.«
وظلت محطة التخصيب النووي سرية إلى أن كشفت إيران عن 
وجودها في سبتمبر  ويقول دبلوماسيون أنها فعلت ذلك بعد أن 

علمت أن أجهزة مخابرات غربية رصدت الموقع.
ويقول خبراء نوويون إن الطراز الجديد من أجهزة الطرد المركزي 
قادر على التخصيب بمعدل يفوق المعدل الحالي مرتين أو ثلاث مرات. 
ويعرف الطراز الحالي من أجهزة الطرد المركزي باسم )بي- 1( وهي 

أجهزة قديمة ترجع إلى السبعينات من القرن الماضي.
ومن الممكن استخدام اليورانيوم المخصب في تزويد محطات 
الطاقة النووية بالوقود وإذا نقي لدرجة أعلى يوفر المادة اللازمة 

لتصنيع قنابل نووية.
وأضاف  صالحي إن إيران لديها »أكثر من 6000 جهاز طرد مركزي 

قيد التشغيل.«
وفي تقرير الشهر الماضي قالت الوكالة الدولية للطاقة الذرية 
المركزي يخصب  للطرد  3936 جهازا  إن  المتحدة  للأمم  التابعة 
اليورانيوم في مجمع نطنز النووي بانخفاض نسبته 15 في المائة 
عن فبراير  بينما تم تركيب 4756 جهازا آخر لكنها لا تنتج اليورانيوم 

المخصب.
وذكر محللون إن إيران تواجه مشاكل فنية فيما يبدو.

وأضاف  صالحي لوكالة فارس »نوظف حاليا أجيالا جديدة من أجهزة 
الطرد المركزي تجاوزت الاختبارات اللازمة في أنشطة التخصيب.«

وكانت إيران قد أثارت غضب الغرب يوم الاربعاء عندما أجرت تجربة 
لإطلاق الصاروخ سجيل 2 الأبعد مدى. وكانت قد أجريت تجربة على 

نسخة سابقة من الصاروخ في مايو أيار.
وفسرت واشنطن وحلفاؤها التجربة بأنها انتهاك لقرارات مجلس 
الأمن التابع للأمم المتحدة التي تطالب طهران بكبح جماح أبحاثها 

النووية وأنشطتها في مجال الصواريخ الذاتية الدفع.
وعملت إيران على تطوير تكنولوجيا الصواريخ في الأعوام الماضية 
قائلة أنها من أجل الدفاع عن إيران ضد أعدائها مثل إسرائيل والولايات 

المتحدة.
ولم تستبعد الولايات المتحدة العمل العسكري إذا فشلت الدبلوماسية 
في إقناع إيران بتقييد برنامجها النووي وإخضاعه لعمليات تفتيش من 

الأمم المتحدة. وتوعدت إيران بالانتقام ردا على أي هجوم.
وفي أكتوبر  عرضت القوى العالمية الست صفقة ترسل إيران 
بموجبها معظم مخزونها من اليورانيوم المخصب إلى الخارج لتحويله 

إلى وقود ليستخدم في مفاعل نووي له أغراض طبية في طهران.
غير أن طهران لم تقبل بهذا الاتفاق ما أثار احتمال فرض عقوبات 

إضافية عليها.

❊اإ�سلام اأباد /14 �أكتوبر/ رويترز:
ما  ان��ت��ح��اري  ق��ت��ل مفجر   
يصل إلى عشرة  أشخاص في 
باكستان يوم أمس  في حين 
دون طيار  م��ن  قتلت ط��ائ��رة 
ستة  أمريكية  أن��ه��ا  يُشتبه 
متشددين ،وهدد تصاعد التوتر 
السياسي بشغل الحكومة عن 

حربها ضد حركة طالبان.
معارضون  سياسيون  ودع��ا 
الرئيس أصف علي زرداري إلى 
التنحي بعد أن نقضت المحكمة 
العليا يوم الأربعاء عفوا يحميه 
هو وعدة وزراء حكوميين وآلافاً 
بتهم  المحاكمة  م��ن  آخ��ري��ن 

الفساد.
وسيثير احتمال حدوث فوضى 
سياسية في باكستان انزعاج 
الولايات المتحدة التي صعدت 
الضغط على حليفتها النووية 
للتصدي لمقاتلي حركة طالبان 
الأفغانية في المناطق الحدودية 
لسيطرة  ت��خ��ض��ع  لا  ال��ت��ي 

القانون.
ونفذ انتحاري هجوما بالقرب 
من  مقربة  على  مسجد  م��ن 
مجمع للشرطة في منطقة دير 

السفلي.
وأضاف  جمال حياة الطبيب في 
المستشفى الرئيسي بالمنطقة 
»لدينا ما بين ثمانية إلى عشرة 
قتلى. لدينا جثث لقتلى وكذلك 

أشلاء وهناك 28 مصابا.«
أمنيون  وأض��اف  مسئولون 
الوقت  ف��ي  ان��ه  باكستانيون 
طائرة  أطلقت  تقريبا  نفسه 
أم��ري��ك��ي��ة م���ن دون ط��ي��ار 
أرب��ع��ة ص��واري��خ ف��ي منطقة 
وزيرستان الشمالية فقتلت ستة 

متشددين.
وذكر مسئولون إن طائرات من 
دون طيار شنت يوم الخميس 
أعنف هجوم لها في باكستان 
على  صواريخ  سبعة  مطلقة 
مجمع كهوف للمتشددين فقتلت 

12 مقاتلا.
وفي حين يشتد العنف تتزايد 
أم��ام  السياسية  المشكلات 
زرداري الذي لا يحظى بشعبية 
بأنه  الاعتقاد  ويسود  كبيرة 

قريب من الولايات المتحدة.
بالابتزاز  اتهامات  ولاحقته 
القرن  تسعينات  إل��ى  ت��ع��ود 
زوجته  كانت  عندما  الماضي 
تتولى  بوتو  بينظير  الراحلة 

رئاسة الوزراء.
وشمله عفو صدر في 2007 
لكن المحكمة العليا أسقطت هذا 

العفو باعتباره غير دستوري.
وب���رغ���م ه����ذا ف���لا يمكن 
محاكمته لأنه يتمتع بالحصانة 
الرئاسية وقال المتحدث باسمه 
لكن  لن يستقيل.  إن زرداري 
إن  يمكن  حلفائه  من  العديد 

يلاحقوا قضائيا.
الوكالة  باسم  متحدث  وقال 
الكسب  لمكافحة  الحكومية 
أن أسماء نحو  المشروع   غير 
248 ش��خ��ص��ا وض��ع��ت على 
الممنوعين  الأشخاص  قائمة 

من مغادرة البلاد.
أسماء  المتحدث  يحدد  ول��م 
أي ممن شملتهم هذه القائمة 
وزي��ر  بينهم  إن  يبدو  ولكن 
مختار  أحمد  تشودري  الدفاع 

الذي شمله العفو.
وكان مختار في طريقه إلى 
الصين يوم الخميس عندما تم 

ما تردد لوقت قصير في أسواق 
البورصة. وانخفض اليورو إلى 
أدنى مستوى له منذ مارس أمام 
الفرنك السويسري وارتفع الين 
أمام الدولار. وعوضت العملتان 

لاحقا أغلب خسائرهما.

ان  قائلة  الجمعة  ي��وم  لاح��ق 
مختار لم يكن موضوعا على 
في  التحكم  قائمة  تسمى  ما 

الخروج.
لكن منعه من مغادرة البلاد 
أثار الشائعات بشأن انقلاب وهو 

إيقافه في مطار إسلام أباد. ولم 
يمكن الحصول على تعقيب منه 
ولكن نقل عنه نفيه الاتهامات 

الموجهة ضده.
وأص��درت وكالة الكسب غير 
المشروع »توضيحا« في وقت 

مقتل سبعة وإصابة 11 في انفجار بميانمار
❊ بانكوك /14 �أكتوبر/ رويترز:

 ذكرت وسائل إعلام رسمية تايلاندية يوم أمس  أن سبعة قتلوا وأصيب 
11 آخرون حين انفجرت قنبلة بجنوب شرق ميانمار.

وانفجرت القنبلة في وقت متأخر يوم الأربعاء خلال احتفالات بالعام 
الجديد في فابون وهي بلدة بولاية كايين التي يغلب على سكانها عرق 
الكارين وتقع على بعد نحو 190 كيلومترا شمال شرقي يانجون اكبر 

مدينة في ميانمار.
وقالت صحف حكومية »علمنا أن القنبلة الموقوتة زرعتها جماعة اتحاد 

كارين الوطني الإرهابية المتمردة.«
ولم تكشف التقارير عن تفاصيل أو أدلة تظهر أن اتحاد كارين الوطني 
مسئول عن الهجوم. والانفجارات الصغيرة في الأماكن العامة ومن بينها 
الأسواق والمعابد البوذية شائعة في ميانمار وتنحي الحكومة العسكرية 

عادة باللائمة على مقاتلي اتحاد كارين الوطني.
واتحاد كارين الوطني واحد من اكبر الجماعات العرقية التي تقاتل ضد 
الحكومة من أجل الحصول على مزيد من الحكم الذاتي منذ الاستقلال 

عن بريطانيا عام 1948 .
وتوصلت حكومة ميانمار العسكرية الحالية إلى اتفاقات لوقف إطلاق 
النار مع 17 جماعة عرقية وست جماعات منشقة عن اتحاد كارين الوطني 
على الأقل منذ تولت الحكم عام 1988 . غير أن محادثات السلام مع اتحاد 

كارين الوطني فشلت حتى الآن.

البحرية الهولندية تفرج عن 13 صوماليا يشتبه أنهم قراصنة
❊ ام�ستردام /14 �أكتوبر/ رويترز:

 قالت وزارة الدفاع الهولندية إن سفينة تابعة لقواتها البحرية أطلقت 
سراح 13 صوماليا يشتبه أنهم قراصنة وأعادتهم إلى سفينتهم بناء على 

أوامر الاتحاد الأوروبي لأنه لم يعثر على دولة ترغب في محاكمتهم.
وأضافت الوزارة يوم الجمعة أنه تم إلقاء القبض على المشتبه بهم 
الثلاثة عشر قبل أسبوعين حين حاولوا خطف سفينة شحن واحتجزوا 
على متن السفينة الهولندية ايفرتسين في خليج عدن بينما كان الاتحاد 

الأوروبي يحاول العثور على دولة مستعدة لمحاكمتهم.
وللاتحاد معاهدات مع سيشل وكينيا لكن الدولتين أحجمتا عن تسلم 

المشتبه بهم وكذلك تنزانيا.
وقالت الوزارة »تأسف وزارة الدفاع لان الاتحاد الأوروبي لم يستطع 

العثور على حل مناسب.«
وفشلت عمليات مكافحة القرصنة التي يقوم بها الاتحاد الأوروبي 
وحلف شمال الأطلسي وعدد من الدول المنفردة في ردع القراصنة الذين 
ما زالوا يحتجزون 11 سفينة وكان خبراء قد قالوا إن جهود إنشاء محكمة 

دولية لمحاكمة القراصنة ستواجه عقبات قانونية معقدة.
والسفينة الهولندية في طريق عودتها الآن إلى هولندا.

روسيا تقول أنها توشك على التوصل لاتفاق نووي مع أمريكا
❊ مو�سكو /14 �أكتوبر/ رويترز:

قالت وزارة الخارجية الروسية يوم  أمس  إن روسيا والولايات المتحدة 
على وشك حل مختلف المسائل العالقة ضمن اتفاقية جديدة لخفض 

ترسانتيهما من الأسلحة النووية التي تعود لحقبة الحرب الباردة.
الروسية  الخارجية  باسم  المتحدث  نيسترينكو  اندريه  وأض��اف  
للصحفيين »إننا على ثقة من حل مختلف الأمور المتبقية في المستقبل 

القريب.. إن لم يكن خلال ساعات.«
ورفض نيسترينكو تأكيد تقرير من وكالة انترفاكس للإنباء ذكر 
للمعاهدة  العريضة  الخطوط  حول  لاتفاق  توصلوا  المفاوضين  أن 

الجديدة.

طائرة يشتبه أنها أمريكية تطلق صاروخين على باكستان
❊ ميران �ساه )باك�ستان( /14 �أكتوبر/ رويترز:

قال مسؤولون أمنيون باكستانيون إن طائرة من دون طيار يشتبه بأنها 
أمريكية أطلقت صاروخين يوم  أمس  الجمعة على متشددين بالقرب 
من الحدود الأفغانية في منطقة وزيرستان الشمالية الباكستانية لكن 

لم ترد أنباء عن وقوع ضحايا.
وذكر مسؤولون أن طائرات من دون طيار شنت يوم الخميس أعنف 
هجوم لها على الإطلاق في باكستان وأطلقت سبعة صواريخ على كهف 

للمتشددين ومبنى وسيارة فقتلت 12 متشددا.

مقتل سوداني وإفريقي برصاص شرطة مصر حاولا التسلل لإسرائيل
❊ العري�ش )م�سر( /14 �أكتوبر/ رويترز:

قالت مصادر أمنية إن سودانيا وإفريقيا مجهول الهوية قتلا يوم  أمس 
برصاص الشرطة المصرية خلال محاولتهما التسلل إلى إسرائيل عبر 

الحدود الدولية.
وأضاف المصدر إن السوداني ويدعى بخيت نورين عبد الله )22 عاما( 
تلقى خمس رصاصات في الرأس والبطن والفخذين والذراع اليسرى 
بينما تلقى الإفريقي المجهول الهوية طلقتين في الفخذين ورصاصة 

في الظهر.
وأضاف أنهما حاولا دخول إسرائيل عند العلامة الحدودية رقم ثمانية 

جنوبي معبر رفح وأن جثتيهما نقلتا إلى مستشفى رفح العام.
وقتل عشرات المهاجرين معظمهم من الأفارقة برصاص الشرطة 

المصرية خلال العامين المنقضيين.
وتطالب منظمة العفو الدولية مصر بالتوقف عن إطلاق النار على 

المهاجرين لكن مصر تقول أنها تحذرهم أولا.
وتتعرض مصر لضغط من إسرائيل لتوقف تدفق المهاجرين الأفارقة 

إليها.

عواصم العالم

        
 

دبلوماسي أمريكي ينفي تخطيطه لخلع الرئيس 
الأفغاني حامد كرزاي من منصبه

 وفيما يتعلق بالشأن الأفغاني تحدثت صحيفة نيويورك 
تايمزعن أحد كبار الدبلوماسيين الذي تم طرده من مهمة الأمم 
المتحدة في العاصمة الأفغانية كابول بعد مزاعم بأنه خطط 
لخلع الرئيس الأفغاني حامد كرزاي واستبداله بشخص يكون 

أكثر قبولًا لدى الغرب.
وتنقل الصحيفة عن هذا الدبلوماسي تكذيبه لهذه المزاعم 
وأنه من المستحيل أن يكون هذا الأمر قد حدث. ولم يستبعد 
الدبلوماسي أن تكون هذه المعلومات قد تكون زرعت في 
الإع��لام الأمريكي من قبل الأمم المتحدة، مشيراً إلى أنها 
ظهرت بعد ستة أيام فقط من قيامه باتخاذ إجراءات قانونية 

ضد المنظمة الدولية.

كون كوفلين: إسرائيل حليف صعب لكن قادتها 
ليسوا مجرمي حرب

يدافع الكاتب البريطاني كون كوفلين في مقاله بصحيفة 
أوامر  إص��دار  إسرائيل بشأن  ق��ادة  تايمز عن  نيويورك 
بالقبض عليهم بتهم جرائم حرب من قبل بعض المحاكم 
البريطانية، وآخرها أمر اعتقال وزيرة الخارجية الإسرائيلية 

السابقة تسيبي ليفني الذي آثار الكثير من الجدل.

ويقول كوفلين إن إسرائيل قد تكون حليفا صعبا، لكن 
قادتها ليسوا مجرمي حرب، ويرى أنه لابد من تعديل قانون 

المحكمة الجنائية الدولية لحماية السياسيين الودودين.
التي  البلاد  ه��ذه  صعوبة  على  مثالا  الكاتب  ويسوق 
يدافع عن قادتها، فحينما يتعلق الأمر بالدبلوماسية، من 
الصعب تصور وجود شريك أكثر صعوبة أو إحباطا من 
دولة إسرائيل، إذ يتوسل العالم لحكومتها للامتناع عن 
بناء المزيد من المستوطنات، ولكن ترى ماذا كان ردها؟ 
فلقد ردت بوضع خطط لبناء 900 وحدة سكنية جديدة في 
قلب القدس الشرقية، وهي خطة مضمونة لإثارة غضب 
الرأي العام العربي في وقت يسعى فيه الغرب في محاولة 
يائسة لإحياء محادثات السلام بين الزعماء الإسرائيليين 

والفلسطينيين.
ولكن بفضل جهود أجهزة الاستخبارات الإسرائيلية استطاع 
العالم أن يكشف عن منشآت إيران النووية السرية، وأنه لولا 
الضربات الجوية الإسرائيلية للمفاعل النووي السوري عام 

2007 لكانت دمشق في طريقها لتصنيع أسلحة نووية.
ويبرر الكاتب هجمات غزة منذ أقل من عام تقريبا، إذ يرى 
أن إسرائيل لها كل الحق في الدفاع عن نفسها عندما وجدت 
مواطنيها تحت وابل من الصواريخ المحلية الصنع، لكن 
استخدامها لقذائف فوسفورية بيضاء في مناطق مزدحمة 
بالمدنيين هو عملية عسكرية عنيدة ولا يمكن الإشادة بها 

كانتصار.

أولمرت يقترح على الفلسطينيين تبادل الأراضي
نقلت صحيفة التايمز عن زميلاتها الإسرائيلية هاآرتس أن 
رئيس ال��وزراء الإسرائيلي السابق أيهود أولمرت قدم نسخة 
مقترحة لإحلال السلام بالضفة الغربية، فلقد اقترح أولمرت 
تبادل الأراضي مع الفلسطينيين الأمر الذي من شأنه أن يقلع 
الآلاف المستوطنين اليهود من الضفة الغربية، كما اقترح إنشاء 

حدود على مسار الجدار العازل الأمني الذي تبنيه إسرائيل.
وتشير الصحيفة إلى أن رئيس الوزراء الإسرائيلي السابق قدم 
خطته للرئيس الفلسطيني محمود عباس إلا أن الفلسطينيين 
الغربية  الضفة  من   %  6.3 تضيف  التي  الصفقة  يقبلوا  لم 
للإسرائيليين في المناطق التي تحتوي على 75 % من سكان 

المستوطنات اليهودية.

وترى الصحيفة الإسرائيلية أن خطوة أولمرت من شأنها أن 
تقلع بعض المستوطنات اليهودية الرئيسية بما في ذلك جميع 
الطوائف المتشددة جنوب الضفة الغربية في مدينة الخليل، كما 

يمكن إزالة المستوطنات في وادي الأردن الزراعي.

تدهور العلاقة بين »أف بي آي« ومسلمي أمريكي
اهتمت صحيفة نيويورك تايمز برصد العلاقة بين المسلمين 
ومكتب التحقيقات الفيدرالية في الولايات المتحدة، وقالت إنه منذ 
هجمات سبتمبر 2001، عمل إل«أف بى آى« مع المسلمين والعرب 
الأمريكيين عبر جميع أنحاء أمريكا لبناء علاقة من الثقة وتبادل 
المعلومات لمكافحة الإرهاب وحماية مصالح المساجد والأقليات، 
إلا أن هذه العلاقة وصلت إلى نقطة متدهورة في الأشهر الأخيرة 

على حد تعبير زعماء المسلمين في الولايات المتحدة.
وأشارت الصحيفة إلى وجود حالة من الغضب المستمر طوال 
العام من قبل المسلمين. ففي مارس الماضي حذر تحالف وطني 
من المنظمات الإسلامية من إمكانية وقف التعاون مع »أف بي 
آي« ما لم تتوقف الوكالة عن التسلل إلى المساجد واستخدام 
عملاء محرضين لتدبير المكائد للشباب المسلمين الذين لا شبهة 

عليهم.
وتمضى الصحيفة في القول إنه في سبتمبر الماضي قام أحد 
رجال الدين بمقاضاة الحكومة بدعوى أن ال�»أف بى آي« هدد 
برفض طلبه للحصول على الكارت الأخضر ما لم يوافق على 
التجسس على أقاربه في الخارج، وهناك مزاعم مشابهة أيضا 
في كاليفورنيا وفلوريدا وماسوشوستس. وفى الشهر الماضي 

تم اتهام إمام في كوينز بالمساعدة على ما قالت السلطات 
إنه تخطيط لصناعة قنبلة، وبدأت مجموعة من المسلمين من 
جنوب آسيا تشكتي من تعامل المحققين في مجال مكافحة 

الإرهاب معهم.

منتخب إريتريا يطلب اللجوء في كينيا هرباً من 
قمع النظام الحاكم

في صفحة شؤون العالم اهتمت صحيفة واشنطن بوست 
الدنمارك  عاصمة  في  المناخ  قمة  في  الجارية  بالتطورات 
كوبنهاجن. غير أننا نطالع في صفحة شؤون العالم أخبارا لافتة 
عن المنتخب الكروي لإريتريا الذي كانت أنباء ترددت عن اختفائه 
في كينيا أثناء مشاركته في أحد البطولات الإقليمية. وكانت 
هذه الأنباء قد ترددت بعد عودة الطائرة الخاصة بالمنتخب 
إلى إريتريا من دون الفريق بأكمله فيما عدا المدرب وعدد من 

مساعديه.
الفريق، حيث تقول  وقد تم الكشف عن غموض مصير 
واشنطن بوست إنهم طلبوا اللجوء إلى كينيا، منضمين إلى 
عشرات الآلاف من مواطنيهم الهاربين من أكثر الأنظمة الحاكمة 
في أفريقيا قمعاً. وأشارت الصحيفة إلى إن إريتريا التي يبلغ 
عدد سكانها ما يقرب من 4 ملايين نسمة فقط، كانت العام 
الماضي ثاني أكبر مصدر لطالبي اللجوء في العالم، وربما يمثل 
هؤلاء اللاعبون الشخصيات الأكثر شهرة التي تطلب اللجوء منذ 

استقلال البلاد عام 1993.

فرق الإنقاذ اللبنانية تبحث عن ناجين بعد غرق سفينة

رجل إنقاذ يحمل أحد الناجين من حادث سفينة الشحن الغارقة
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باكستانيون بينهم أفراد أمن في موقع هجوم انتحاري بوادي سوات يوم أمس

هجوم انتحاري وغارة جوية أمريكية 
وسط توتر سياسي في باكستان

❊ طرابل�ش )لبنان( /14 �أكتوبر/ رويترز:
 بحثت سفن قوات حفظ السلام التابعة للأمم 
المتحدة وزوارق البحرية اللبنانية يوم  أمس عن 
مزيد من الناجين بعد غرق سفينة شحن تقل أكثر 
من 80 شخصا ورؤوس ماشية في البحر المتوسط 

قبالة سواحل لبنان.
وقال الجيش اللبناني ومصادر في الميناء انه تم 
إنقاذ 38 بحارا وانتشال ست جثث منذ غرق السفينة 
داني اف2 التي ترفع علم بنما خلال طقس عاصف 

يوم الخميس.
وذكر بيان للجيش أن ثلاث سفن لقوات حفظ 
السلام التابعة للأمم المتحدة وقوارب الإنقاذ من 

بريطانية  هليكوبتر  وطائرات  اللبناني  الجيش 
مرابطة في قبرص شاركت في أعمال الإنقاذ التي 

استؤنفت بعد طلوع النهار.
وأضافت مصادر في البحرية إن الأمواج العاتية 
في  البحث  عمليات  تعوق  كانت  القوية  والرياح 
المنطقة التي تبعد 17 كيلومترا قبالة ساحل ميناء 

طرابلس بشمال لبنان.
مستشفيات  إل���ى  ال��ن��اج��ي��ن  معظم  ون��ق��ل 

طرابلس.
وكانت السفينة تنقل 43 ألف رأس من الخراف 
من أوروجواي إلى طرطوس في سوريا. وأضافت 
الفلبين  من  الطاقم  إف��راد  أن معظم  المصادر 

وباكستان.
ولقوات الطوارئ الدولية التابعة للأمم المتحدة 
في لبنان ) اليونيفيل( قوة مهام بحرية تراقب المياه 
اللبنانية لمنع وصول أسلحة إلى جماعة حزب الله 
اللبنانية التي دارت بينها وبين إسرائيل حرب في 

عام 2006 .
واثنتان من السفن التي تشارك في أعمال البحث 

المانيتان والثالثة ايطالية.
تركية  سفينة  غرقت  الماضي  الأسبوع  وفي 
متجهة إلى إسرائيل في المياه الدولية على بعد 
نحو 80 كيلومترا قبالة ساحل لبنان وفقد سبعة 

من ملاحيها.

علي أكبر صالحي رئيس هيئة الطاقة الذرية الإيرانية خلال 
مؤتمر صحفي في طهران

إيران تقول إنها ستبدأ التخصيب على 
نطاق واسع بحلول مارس 2011
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أنت تسأل ونحن نجيب
�إعد�د / د. �أميمة تبـيـيـض الأسـنـان

حقن الحديد علاج فعال لمرضى القلب

)سانوفي( تسحب 800 ألف جرعة من لقاح “اتش1 ان1”
❊ وا�شنطن / متابعات :

 قال مسؤولون أمريكيون إن شركة سانوفي 
أفنتيس المصنعة للقاحات تقوم بسحب 800 
ألف جرعة من لقاحها المضاد لفيروس »اتش1 
ان1« المعروف باسم أنفلونزا الخنازير الخاص 

بالأطفال لأنه ليس فعالا كما ينبغي.
وقالت المراكز الأمريكية لمكافحة الأمراض 
بشأن  مخاوف  هناك  ليس  إنه  منها  والوقاية 
السلامة وان الأطفال الذين حصلوا بالفعل على 

اللقاح لن يحتاجوا إلى تحصينهم مرة أخرى.
وقالت في رسالة إلى رجال الصحة المحليين 
ورجال الاستعلامات وجماعات الأطباء إن اللقاحات 
المعنية هي أربع دفعات من المحاقن المعبأة 

سابقا للأطفال اقل من ثلاث سنوات.
وقال متحدث باسم المراكز الأمريكية لمكافحة 

الأمراض والوقاية منها أن نحو 800 ألف جرعة 
وزع��ت على مقدمي  الدفعات  اللقاح من  من 

اللقاح.
وقالوا إن الدفعات الأربع اكتشفت في إطار 
برنامج لاختبار الجودة وإن الشركة أخطرت أيضا 
إدارة الأغذية والدواء الأمريكية. ولم تحدد وجهات 

الدفعات التي وزعت في شهر نوفمبر.
وقالت المراكز الأمريكية لمكافحة الأمراض 
المضاد  المحتوى  أن  »م��ع  منها  وال��وق��اي��ة 
اقل من معدل  الدفعات  للفيروسات في هذه 
الأمريكية  المراكز  أن  إلا  للمنتج  المواصفات 
لمكافحة الأمراض والوقاية منها وإدارة الأغذية 
والدواء متفقتان على أن الانخفاض البسيط في 
محتوى المضاد من غير المحتمل ان يتسبب في 
خفض كبير في استجابة المناعة بين الأشخاص 

الذين حصلوا على اللقاح.«
يبلغون  الذين  للأطفال  »بالنسبة  وأضافت 
ستة أشهر من العمر فأكثر فان اللقاح متاح في 
قوارير متعددة الجرعات. وهو  لقاح آمن وفعال 

للأطفال.«
وجاهدت الولايات للحصول على اللقاح المضاد 
لفيروس »اتش1ان1« للأشخاص الذين يريدونه 
صناعته  في  صعوبة  واجهت  الشركات  لان 
بسرعة. و أن 94.6 مليون جرعة من اللقاح أتيحت 

للتوزيع حتى الآن خلال الأسبوع الماضي .
وتقدر المراكز الأمريكية لمكافحة الأمراض 
أنفلونزا  قتلتهم  الذين  ع��دد  منها  والوقاية 
ظهور  منذ  أمريكي  آلاف   10 بنحو  الخنازير 
200 ألف  الفيروس في مارس بالإضافة إلى 

نقلوا إلى المستشفيات.

نقص كمية الماء داخل الجسم 
يؤثران  بالعطش  والاستهانة 
مستوى  على  ملحوظ  بشكل 
ذك���اء الإن��س��ان ه��ذا م��ا أكدته 
التي  ال��دراس��ات الطبية  إح��دى 
أجريت في بريطانيا  وقد أوصى 
القائمون على الدراسة بضرورة 
شرب كميات من الماء والسوائل 
تتراوح مابين 6الى 8 لترات يومياً 
حتى يحافظ الجسم عل المعدل 
الطبيعي للمياه بداخله ومن ثم 
الحفاظ على مستوى الذكاء الذي 
يتطلب وج��ود نسبة معينه من 
الأملاح المفيدة والتي توجد فقط 

في المياه. 
وأش��ار باحثون إل��ى أن عبوات 
أن  الممكن  من  الغازية  المياه 
تسبب خطورة على الإنسان في 
حالة زيادة نسبة المعادن والأملاح 
الموجودة فيها كما يزعم أصحاب 
ش��رك��ات ال��م��ي��اه أن��ه��ا تمدهم 
بالأكسجين وهذا مخالف للواقع 
حيث يحصل الجسم على حاجته 
الهواء  الأكسجين من خلال  من 

بصورة طبيعية . 

تبييض الأسنان هو عملية تتم لتفتيح لون احد أو كل الأسنان ويمكن 
تبييض الأسنان عن طريق طبيب الأسنان او بطرق أخرى تقليدية 
إلا أن الطرق الأكثر فاعلية هي بالطبع تلك التي يستخدمها طبيب 

الأسنان.
وبعض وسائل التبييض التقليدية هي التي تتم باستخدام مجموعة 
سوائل تبييض أو معاجين أسنان ويمكن القول إنها كلها وسائل )اخدم 
نفسك بنفسك(. وبالرغم من كون هذه الوسائل في متناول الجميع 
إلا أن تبييض الأسنان لدى الطبيب يمنحك في معظم الأحيان نتائج 

أفضل بكثير. 
كما يمكن للطبيب أن يوفر العديد من الخيارات كالتبييض الداخلي 
والخارجي ،  وغالباً ما يستخدم التبييض الداخلي لتفتيح لون سن واحدة 
قد تكون أكثر قتامة من الأسنان الأخرى وعادةً ما يستخدم هذا النوع 
من التبييض مع الأسنان التي خضعت لعملية نزع عصب ما ينتج عنه 
اللون الداكن ، وفي هذه العملية يقوم الطبيب باستخدام كبسولة 
قطنية مبللة بالمحلول المبيض )عادة ما يكون بيروكسيد الهيدروجين 
بتركيز يبدأ من 35 %( لمدة من بضعة أيام إلى أسبوع( وقد يسلط نوع 

معين من الضوء على السنة لتسريع عملية التبييض. 
أما في حالة التبييض الكلي فيقدم الطبيب احد خيارين إما التبييض 
في العيادة أو توفير وسائل التبييض لكي يستعملها المريض بالمنزل. 
ولا  يكون التبييض في المنزل اقل تكلفةً منه في العيادة ،  وفي هذه 

الحالة يقوم الطبيب بأخذ مقاسات الأسنان وعمل العديد من الأطقم 
لكي يستخدمها المريض وغالبا ما تكون هذه الأطقم شفافة وتحتضن 
فراغاً كافياً لحمل المادة المبيضة وتثبيتها على الأسنان. وتعتبر هذه 
الطريقة أفضل من الطرق التقليدية لأنها تضمن عدم ملامسة محلول 

التبييض للثة ما يقلل الشعور بالحساسية. 
أما عن التبييض الأغلى ثمناً وهو الذي يتم في العيادة ، وهو له من 
المميزات ما يبرر غلو ثمنه فهو أسرع وأكثر ملائمةً وله نتائج فعالة 
فقد ينتج عن الجلسة الواحدة نتائج قد تستغرق  أسبوعين للحصول 
عليها بالتبييض في المنزل أضف إلى ذلك أن العملية كلها تتم تحت 

ملاحظة الطبيب المختص. 
ويبدأ الطبيب بعمل فاصل بين الأسنان واللثة باستخدام مادة معينة 
كي تمنع محلول التبييض من الوصول إلى اللثة وبمجرد عزل الاثنين 
عن بعضهما يقوم المختص بإضافة طبقة من المحلول إلى الأسنان 
وبعدها يقوم بوضع نظارات طبية خاصة لحماية أعين المريض ثم 
يسلط نوعاً معيناً من الضوء على أسنان المريض ويقوم الطبيب 
بالتأكد من أن كل شيء يجري على مايرام مع تكرار وضع مادة التبييض 

عدة مرات. 
وبعد الانتهاء من العملية يقوم الطبيب بإزالة المادة المبيضة وإضافة 
معجون غني بالفلورايد إلى الأسنان. وينصح الطبيب بعدم التدخين 

وأكل الفواكه والكحول الملونة لمدة قد تصل إلى أسبوعين . 

نقص الماء في الجسم يقلل الذكاء
❊ وا�شنطن / متابعات :

 ابتكر العلماء صفائح دموية صناعية قادرة على 
مساعدة النظام الفسيولوجي في وقف النزيف 

الداخلي والخارجي .وأشارت 
مجلة “ساينس ترازلاشينال 
مديسين” إلى أن البحث أجراه 
علماء بجامعة كيس وسترن 
عقب  الأمريكية  ري��س��رف 
تحليل الوسائل التي يتبعها 
ال��ج��ن��ود الأم��ري��ك��ي��ون في 
معارك العراق وأفغانستان 

لوقف النزيف.
وص��رح��ت ع��ض��وة فريق 
البحث إرين لافيك للمجلة: 
“ال��ج��ن��ود ط���وروا تقنيات 
م��م��ت��ازة ل��وق��ف ال��ن��زي��ف 
ال���خ���ارج���ي، وال��ص��ف��ائ��ح 
شأنها  م��ن  الاصطناعية 
المساعدة في سرعة العلاج 

للنزيف بأنواع المختلفة”.
وتعد الصفائح الدموية هي 
القاعدة البنيوية والكيميائية 
الذي يساهم  الدم  لتجلط 

في وقف نزيف الجراح.
وت���ت���م���ي���ز ال��ص��ف��ائ��ح 

الاصطناعية الجديدة بقدرتها على العمل بنفس 
طريقة الطبيعية من دون التسبب بأي أضرار 

وبشكل أسرع بنسبة 23 % .

صفائح دموية صناعية توقف النزيف

آلام الأذن 
والسفر 
بالطائرة

لا تسرف في الطعام وتجنب التخمة ، واجعل ثلث المعدة للطعام ، وثلثها للماء ، وثلثها للهواء .. أرشدنا إلى ذلك رسول الله صلى الله عليه وسلم

❊  السؤال : ابنتي عمرها سنتان ونصف سنة . تعاني من قصر 
النظر وقد بلغ “4.5” ، أرجو إفادتي.. هل هناك علاج ؟ وهل 

سيضعف النظر أقل من ذلك أم لا؟
�أمين ر��شد / عدن 

  
الإجابة :

 إن العلاج الوحيد لابنتك في مثل هذه السن هو ارتداء النظارة 
الطبية، والنظارات الطبية للأطفال تصنع من مواد معينة غير 
قابلة للكسر حتى لا يتعر ض الأطفال لأي مخاطر أثناء ارتداء 
النظارة. وينبغي عليك أخي العزيز متابعة مقاس النظر لطفلتك 
كل سنة؛ وذلك للتأكد من عدم تغير المقاس ، وفي حال ظهور 
أي اختلاف يتم استبدال النظارة بأخرى ، سواء كان هذا الاختلاف 
سلبيا أم إيجابيا ؛ وذلك للحفاظ على حدة الإبصار لدى الطفلة، 
وبعد اكتمال نمو الطفلة تماما، ويكون ذلك غالبا في سن الثامنة 
عشرة، يتوافر لدينا العديد من الحلول البديلة للنظارة الطبية مثل 

العدسات اللاصقة ، أو إجراء عملية الليزك.
التأكيد على ضرورة  ولا يوجد لدي أي نصيحة أخرى سوى 
المتابعة الدائمة لنظر الطفلة لدى طبيب العيون؛ لضمان عدم 

تدهور حالة ابنتك.

❊  السؤال : استشارتي هي عن دخول زيت في عيني اليمنى؛ حيث 
إن كبسولة فيتامينات “زيت كبد الحوت” فقئت بها، ونتيجة ذلك 
غسلت عيني ووضعت بها قطرة معقمة لمرة واحدة، وحدث ذلك 
منذ عدة أشهر، وأريد أن أعرف إذا كان الأمر له آثار جانبية على 
عيني، وهل يستدعي أن أذهب للطبيب؟  أم أن الأمر لا يستدعي 

ذلك، أم أن قرار الذهاب للطبيب جاء متأخرا ؟

اأمل محمد عبدالله / عدن 

  
الإجابة : 

 إن العين من أكثر أعضاء الجسم حساسية؛ لذا يجب علينا 
الحرص عند التعامل معها، وفي حال دخول أي مادة غريبة في 
العين فمن أهم الخطوات لحمايتها من تلك المادة، هي الغسل 
المتكرر لها  بالماء الجاري، وهو ما فعلته أنت بعد دخول الزيت 
لعينك. ولكن أحب أن أطمئنك عزيزتي أن الكبسولات المحتوية 
على زيت كبد الحوت تحتوي على “فيتامين د”، وهذا الفيتامين 
غير ضار بالعين، وغسيل العين الذي قمت به يكفي لإزالة الآثار 
الدهنية للزيت، وما دام قد مر أكثر من 3 أيام من دون أن تظهر 

أي مشكلة بالعين فلا داعي للقلق أبدا.

❊ السؤال : كثيرًا ما أسمع عن حبوب فيتامينات مقوية للشعر، 
وأنا شعري من النوع الجاف الذي يتساقط كثيرًا وفيه قشرة، 
أستعمل شامبو ضد القشرة. وسؤالي هو: هل فيتامينات تقوية 
الشعر مفيدة وتنصح باستعمالها؟ وإن لم تكن مفيدة فما هو 
الحل بالنسبة لتساقط الشعر عندي؟ علمًا بأن والدي أصلع من 

الأمام أي من الجبهة إلى أعلى الرأس .
  

عادل اأنور عبدالله / لحج 

الإجابة : 
إن استعمال الفيتامينات وحدها لا يكفي؛ وذلك لأن سقوط الشعر 
له أسباب عديدة وفي مثل حالك فإن القشرة ربما يكون لها دور 

كبير في سقوط شعرك ، وننصحك بالآتي : 
Seleni� % 2.5 1 - استخدام شامبو يحتوي على سلينيم سلفايد
um sulfide أو كتوكونازول Ketokonazol % 2 على أن يستخدَم 
يومًا بعد يوم لمدة أسبوع، ثم مرتين أسبوعيًّا على أن يترك على 

الشعر لمدة 10 إلى 15 دقيقة، ثم يغسل. 
 Betamethazon 2 - استخدام لوسيون يحتوي على بيتاميثازون

+ حمض سلسليك. 
3 - تناول كبسولات تحتوي على فيتامين “أ” ومعادن، خاصة 

الحديد والزنك. 
هذا إذا كان سقوط الشعر يحدث بصورة متوازنة من فروة الشعر 
كلها، أما إذا كان سقوط الشعر من مقدمة الرأس فقط أو من 
الجانبين فقط ؛ فهو ما نسمِّيه بوادر صلع وربما كان للعامل 

الوراثي أثر في ذلك. 
وفي هذه الحالة ننصحك بما سبق بالإضافة إلى استعمال لوشن  
يحتوي على مينوكسديل Minoxidil % 2 مرتين يوميًّا بانتظام، 
وستحصل على نتيجة جيدة بعد ثلاثة إلى أربعة أشهر، ولكن 
عليك المحافظة على الاستمرار في الدهان، حتى بعد توقف سقوط 

الشعر وعودة إنبات ما سقط حتى لا يعاود السقوط مرة أخرى. 

❊ بر�شلونة / متابعات :
 أظهرت دراسة أجراها أطباء بمستشفى »مار دي برشلونة« 
بالمدينة الإسبانية أن حقن مادة الحديد عبر الوريد للمرضى 
الذين يعانون من قصور شديد في وظائف القلب يؤدي إلى تحسن 

وظائفهم الحيوية وحالتهم الصحية بشكل عام.
وأوضحت الدراسة التي شملت 75 مستشفى في 11 دولة أن 
أسلوب العلاج بحقن الحديد في الوريد يؤدي إلى تحسن حالة 

المصابين بأمراض القلب، وقدرتهم على القيام بمجهود.
وشملت الدراسة التي نشرت في مجلة »زا نيو انجلند جورنال 
اوف ميديسن« التي أجريت من يونيو 2007 إلى ديسمبر 2008 ، 

إجمالي 459 مريضا بقصور مزمن في وظائف القلب و75 مركزا 
طبيا في أوروبا والأرجنتين.

وقد تلقى ثلثا المرضى »304 أشخاص« جرعات حقن أسبوعية 
بمادة الحديد، لتعويض نقص المادة، تم تلاه علاج شهري في حين 
تلقى الثلث الباقي »155 شخصا« »البلاسيبو« أي العلاج الوهمي 
الذي يتم خلاله إيهام المريض بتناول دواء هو في الحقيقة بلا 

قيمة لدراسة التأثير النفسي على المرض.
وأظهر المرضى الذين تلقوا علاج الحقن بالحديد تحسنا واضحا 
في حالتهم الصحية وقدرتهم على الحركة وبذل مجهود، مقارنة 

بالذين تلقوا البلاسيبو.

إذا كنت معتاداً السفر بالطائرة فمن الأفضل ألا تكون ممن 
يعانون من آلام الأذن الوسطى وإلا فستضطر إلى تغير وسيلة 

سفرك. 
تتكون الأذن من ثلاثة أجزاء وهي الأذن الخارجية وهي الجزء 
الخارجي المرئي من الأذن بالإضافة إلى القناة الداخلية والتي 
توصل إلى الأذن الوسطي والتي تتكون من طبلة الأذن وعظام 
الأذن والفراغ وراء الطبلة، ثم هناك الأذن الداخلية وتحتوي 
على نهايات أعصاب دقيقة للتحكم في السمع والحفاظ على 

توازن الجسم. 
ولكن الأذن الوسطى هي التي تتسبب في عدم الراحة أثناء 
السفر بالطائرة نتيجة لتغير ضغط الهواء في الفراغات خلف 
طبلة الأذن. ولتوضيح ذلك يجب علينا أولا أن نفهم طريقة 
وصول الهواء لتلك الفراغات لأن البعض يعتقد أن الهواء يدخل 
إلى الأذن الوسطى من خلال الأذن الخارجية وهو اعتقاد خاطئ 

تماماً. 
عادةً وأثناء عملية البلع قد نسمع طرقعة خفيفة داخل الأذن 
وهذا هو صوت الهواء وهو يدخل إلى الأذن الوسطى عبر قناة 
فوق الأنف تدعى قناة استاكيوس ولهذه القناة دور مهم في 
وظائف الأذن الوسطى حيث أنها تتحكم في الضغط الجوي 
داخل الأذن وهذه الوظيفة تتم عن طريق تبادل الهواء مع 

تجويف الأنف. 
وتبدأ مشاكل الأذن الوسطى عندما يختلف ضغط الهواء على 

جانبي طبلة الأذن مما يولد شعوراً بانسداد في الأذن عامةً. 
تتلخص مشاكل الأذن مع السفر بالطائرة بكون هذا النوع 

من السفر ينطوي على تغيرات سريعة في ضغط الهواء ما 
يولد صعوبة في معادلة التغيرات السريعة وخاصة عند هبوط 
الطائرة وذلك لكون ضغط الهواء على سطح الأرض أعلى 
بكثير منه فوق، وبالرغم من تطور مجال صناعة الطائرات إلا 
أن ذلك نجح فقط في تخفيف سرعة تغير الضغط ولم يقض 

على المشكلة نهائياً. 
ولمعالجة هذه المشكلة ينصح الأطباء بمحاولة تنشيط قناة 
استاكيوس لكي تتكيف مع سرعة تغير الضغط وذلك عن 
طريق البلع أو مضغ اللبان أو حتى التثاؤب مع مراعاة عدم 
النوم أثناء هبوط الطائرة لعدم قدرة النائم على البلع مما يقلل 

فرص عمل قناة استاكيوس على معادلة التغير. 
أما إذا لم تنجح محاولات معادلة الضغط بالطرق السابقة 
فعليك بسد فتحتي الأنف باستخدام اليد ثم دفع الهواء إلى 
الأنف عن طريق الفم في شبه محاولة لفتح مجرى الهواء وهو 
ما ينتج عنه انفتاح قناة استاكيوس لا إراديا ووصول الهواء 
إلى الأذن وستتأكد من ذلك عند سماع طرقعة خفيفة داخل 

الأذن. 
أما الطريقة المثلى للتغلب على مشاكل الأذن دون كل هذا 
العناء فهي استخدام مضادات الاحتقان وبخاخات الأنف وهي 
طريقة يستخدمها المسافرون ذوو الخبرة حيث تقوم هذه 
الأدوية بتصغير حجم تجاويف الأنف مما يجعل وصول الهواء 
إلى الأذن أسهل بكثير. ومن أشهر مضادات الاحتقان مادة 
تدعى الأكسيميتازولين هيدروكلورايد وهو الدواء المعروف 

تجارياً بـ)افرين( وهو دواء فعال وسهل الاستخدام. 
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شقائق

مما لا ش��ك فيه أن  المرأة نصف المجتمع فإذا  ت��م تجاهل نصف المجتمع فهذا 
معناه  أننا مجتمع جاهل ليس له هوية أو معالم أساسية ، ولذا وعت وزارة التربية 
والتعليم بحجم مسؤوليتها الكبير تجاه تعليم الفتاه فخصصت إدارة كاملة لقطاع 
تعليم الفتاة مكونة من العديد من المكاتب في عموم محافظات الجمهورية للحث 
والعمل الجاد على إلحاق  الفتاة في التعليم وعلى هذا الأساس تشير جهود حثيثة 
وذات طابع مس��ؤول إلى  حل كثير من العقبات التي تواجه عملية تعليم الفتاة  ، 
وق��د لعب  قطاع تعليم الفت��اة دورا ملحوظاً في هذا المج��ال إلا أنه مازال يعاني 

بعض المشكلات والعقبات  التي تواجهه .

امرأة من كل ثماني نساء معرضة للإصابة بسرطان الثدي 
❊ ذمار/ �سقر �أبو ح�سن :

أشار د . محمد هزاع الاستشاري في التشخيص المبكر 
لسرطان الثدي إلى أن “ظهور تغير في حجم أو شكل 
الثدي أو خروج دم من الحلمة أو الإحساس بوجود ورم 
لم يكن موجودا من قبل أو الم ثابت في مكان معين 
في الثدي ولفترة طويلة”, كلها اعرض وعوامل وجود 

ورم في الثدي قد يتطور الى ورم سرطاني.
وح��ذر الدكتور محمد ه��زاع أثناء إلقائه محاضرة 
توعوية  ضمن فعاليات جمعية أصدقاء مرضى سرطان 
الثدي في ذمار من الإهمال  في الكشف المبكر او الذاتي 
للثدي . و قال “ سرطان الثدي من اخطر الأمراض 
السرطانية التي تصيب النساء ، حيث أن امرأة من 
بين 8 نساء معرضة للإصابة بهذا المرض ، كما انه 
يعتبر سببا رئيسيا للوفاة بين النساء اللاتي  تتراوح 
أعمارهن بين  ) 45 و 55 ( سنة وهو السبب الثاني 

للوفاة في العالم بعد سرطان الرئة كما ان نسبة كبيرة 
من أورام الثدي غير محسوسة وغير مؤلمة ولا تشعر 
بها المريضة ،  تكبر وتنمو وتنتشر عن طريق الغدد 

اللمفاوية والشعيرات الدموية .
وأشار إلى أن المرض يبدأ بالظهور بعد سن العشرين 
ويتزايد عند  سن 40 سنة ويظهر بشكل كبير جدا بعد 
سن 60 سنة. منوهاً إلى أن  99 % من المصابين من 
الإناث فيما احتمالية إصابة الرجل بهذا المرض لا تتعدى 
1 %. وقال في حديث خاص ل� )14اكتوبر ( “ إن عدد 
المترددات على عيادة الكشف المبكر في المستشفى 
الحالات  وان   ، حالة   6400 بلغ  بصنعاء  الجمهوري 
المصابة بسرطان الثدي المسجلة في العيادة  ما يقرب 
من “ 220 حالة “ . مشيرا إلى أن جمعية أصدقاء مرضى  
سرطان الثدي بصدد تجهيز عيادة للكشف المبكر تتبع 

الجمعية   .

صعوبات ومشاكل قطاع تعليم الفتاة في وزارة التربية والتعليم

عدم وجود ميزانية تشغيلية لإدارات قطاع تعليم الفتاة يعرقل عملها 

العادات والتقاليد الموروثة سبب رئيسي في تسرب الفتيات من التعليم 

 ندرة وجود معلمات في مدارس المناطق الريفية تعيق تعليم الفتاة 

ليس من العدل أن أطالب 
من حولي بكل ما أعتقد أنه 
حق لي، ثم إذا كان الحق 
لهم مني، لا أعطيهم إلا ما 
أرى أنا أنه حق لهم، أو ما 
أرى أنهم يستحقونه مني، 
ذلك أن هذا المنطق لا ينتج 
بالضرورة سوى الخسران 

والانتقاص والظلم.
فكم من الأمور قد تراها 
الزوجة حقاً لها، وكم من 
الأم���ور ق��د ي��راه��ا ال��زوج 
حقاً ل��ه.. وك��ل يفكر من 
من  ينظر  وكل  منطلقه، 

زاويته، فكيف إذا انضاف إلى 
ذلك ضيق العيش، وقسوة 

الحياة، وقسوة البشر، وسعى الجميع لأكل الكل؟!
لقد أنتج هذا الحال في الواقع فساداً كبيراً في حياة الناس، 
وعلاقاتهم داخل الأسر، وفي المقدمة حياة الأزواج مع زوجاتهم، 
والزوجات مع أزواجهن، وأصبحت الخصومات أكثر من فرص اللقاء، 
وأصبحت حالات الانفصال باعثة على الحزن، ودافعة إلى الخوف 

على مستقبل الأسر، والجيل القادم.
وفي الواقع، فإن الزوج يعود من عمله، أو أعماله، مليئاً بالهم 
والغم، والانكسارات، والقهر، والاحباطات والكوابح، يضرب يميناً 
على صخر، ويضرب يساراً على رمل، وقلما حظي بشيء من زهرة 

الحياة.
والزوجة من جهتها، منكدة بأذية أولادها ومشاغباتهم، ومنهكة 
بتلبية طلباتهم، تحلم في بيتها الصغير بوصول زوجها مبتسماً، 
مبتهجاً، على أجنحة الشوق، يحملها على رموشه، ويؤويها في 

خمائل قلبه.
فإذا لم يع الاثنان، أنهما يعيشان واقعاً يعطي كلًا منهما من 
الهموم ما يقصم الظهر، ويقتل القلب، فإن النتيجة لن تكون أقل 
من المأساة، ذلك أن الاثنين لن يتحدثا سوى حديث واحد، هو حديث 
الصم، وسيغني كل على ليلاه، وسيطلب كل ما يهوى، ولن يكون 
الصحو أبداً، ولو غدت حياتهما قاعاً صفصفاً.. فكل يبكي.. فكل 

مظلوم.

حتى نفهم ما يريده الآخر

عبد الجبار ثابت ال�شهابي

إدارات من دون ميزانية تشغيلية
 أشارت الأستاذة فوزية احمد نعمان وكيل قطاع التعليم إلى أن“  من أهم 
المشاكل التي تواجه جميع إدارات القطاع ومشاركة المجتمع ، عدم وجود 
ميزانية تشغيلية لإدارات  تعليم الفتاة ومشاركة المجتمع في المحافظات 
وفي إطار اللامركزية  والحكم المحلي يجب إن تتضمن ميزانية التربية 
ميزانية تشغيلية للإدارتين لأن من الأعمال المهمة لها زيارة المدارس 
ومتابعة تنفيذ قرار مجلس الوزراء في عملية ربط الدرجة الوظيفية 
بالمدرسة وإعفاء الطلاب من الرسوم المدرسية وتدريب أختصاصيين 
اجتماعيين وتشكيل مجالس آباء وأمهات وتشكيل المجالس التنسيقية 
وتفعيل دور السكرتارية في عملية التواصل وجميعها تحتاج ميزانية 
وإعداد دراسات بسبب تسرب الفتيات وتدني الوعي المجتمعي لتعليم 

الفتاة ودعمها.
وأيضا من أهم المشاكل ندرة وعدم توفر معلمات وخاصة في المناطق 
الريفية فمعلمات الريف يتم التعاقد معهن وتحتاج إدارات تعليم الفتاة 
متابعة تواجدهن في مدارسهن ، وأشارت إلى أن “ خطط القطاع لديها 
أيضا مشكلة في جمعها وتطبيقها كما هي في الميدان واحتياجاته ، وأكدت 
أهمية توفرالدعم الكافي لتفعيل دور مكاتب تعليم الفتاة لما عليهم من 
واجبات تجاه  تعليم الفتاة  في المحافظات ومديرياتها وأضافت الأخت  
فوزية وهي مبتسمة تجاه تعميق معنى وحدة الوطن بين طلابنا من 
الفتيات والفتيان بشكل عام  “  بأنه يجب نشر الثقافة الوطنية بأهمية 
الوحدة في المدارس وخاصة خلال أوقات الراحة بفتح أناشيد حماسية 
وأيضا تواجد العلم في المدارس وفنائها لغرس القيم السامية وكذا  والولاء 

الوطني .  

تفعيل المتابعة والتقييم
و قالت أروى محمد الاخفش مدير عام الدراسات والمتابعة و التقييم في 
قطاع تعليم الفتاة بالوزارة “  من الأشياء المستجدة في قطاع تعليم الفتاة 
الإدارة العامة للدراسات والمتابعة والتقييم وإعداد  دراسة تقييمية إحصائية 
عن التحاق الفتاة في الجمهورية اليمنية بالتعليم  والتي من خلالها تم تتبع فوج 
تعليمي خلال الفترة 2001-2002 إلى 2006 - 2007م وقد احتوت الدراسة على 
عملية تقييم  الالتحاق والتسرب والقبول في جانب تعليم الفتاة  وتأثير وجود 
القطاع في زيادة التحاق الفتيات بالتعليم  وخفض نسبة التسرب والدراسة 
، وهذا تم بجهود من قبل القطاع.  وقالت “ من المستجدات تفعيل المتابعة 
والتقييم منها الآن تقييم أعمال المحافظات نصف السنوي مع تقييم أداء كل 
محافظة وإظهار المحافظات المتميزة والضعيفة وإعلان المحافظة المتميزة 
والإشكاليات التي تعاني منها كل محافظة وعدم وجود ميزانية تشغيلية 

للإدارات من المشكلات التي اجمعت عليها المحافظات .
وأوضحت الأخت ابتسام صالح علي مديرة إدارة قطاع التعليم بعدن “ أنه خلال 

شهرين تم  إعادة 80طالبة إلى صفوف 
الدراسة ، وهناك تذليل كبير من قيادة 
المحافظة لعمل الإدارة وطبيعة العمل فيها 
بعض العثرات خصوصا أن أعمالنا ميدانية 

وهذا ما يعرقل خططنا . 
وأوض��ح��ت  الأخ��ت حورية قائد محمد  
مديرة إدارة قطاع تعليم الفتاة  في صعدة 
“ أن  العادات والتقاليد الموروثة هي السبب  
الأساس  في تسرب الفتيات من التعليم 
وتهديم المدارس من قبل عصابة التمرد 
للمحافظة  الاقتصادية  والحالة  التخريب 
وعدم وجود منظمات داعمة بسبب الأوضاع 
الراهنة وجهل أغلب الأهالي بأهمية تعليم 
الفتاة وعدم وجود وعي مجتمعي والشائعات 

التي تسيء إلى الفتاة المتعلمة ما أدى إلى إحجام الأهالي عن تعليم بناتهم.
وأشارت “ نفذنا أنشطة كثيرة منها تدريب المدربين ، وتشكيل رؤساء أقسام 
تعليم الفتاة وتعليم المجتمع في 15 مديرية وتدريب عشرة مجالس آباء وأمهات 
وتشغيل مجالس الآباء والأمهات ، بالإضافة إلى التواصل مع المنظمات لدعم 

الفتاة وبداية تشكيل جمعية الريف الخيرية لدعم الفتاة في التعليم . 

إشكاليات تتكرر في عموم المحافظات 
التقينا بالأخ فهد علي المطيري مدير إدارة مشاركة المجتمع محافظة صنعاء 
الذي قال “  إن تعليم الفتاة في محافظة صنعاء يواجه إشكاليات عديدة لا تختلف 
عن غيرها في بقية المحافظات كون هناك تشابه في المشاكل نتيجة الظروف 
الجغرافية والسكانية “  وقال “ واقع تعليم الفتاة في بلادنا يواجه تحديات لأسباب 
تعليمية واقتصادية واجتماعية وجغرافية ولمواجهة هذه الأسباب عملت الحكومة 
على إنشاء قطاع تعليم الفتاة إدارة مشاركة المجتمع في المحافظات للقيام 
بالأدوار المناطة  بها  لحل هذه الإشكاليات “ و أشار إلى “ أن بوادرها تبرز في 
محافظة صنعاء من خلال إنشاء مدارس للفتيات يرافقها تأسيس حملات تنسيق 
لدعم أنشطة تدريبية متنوعة في المحافظة “ وقال “  وكل هذا له أثره على 
التحاق الفتاة بما من شأنه رفع نسبة الالتحاق التي تراوحت في جميع مديريات 

المحافظة بين 60 % و 72 % “ . 

أما عبدا لله عبده إسماعيل مدير إدارة مشاركة المجتمع  في محافظة تعز 
فقال  “ إن أهم  أعمال الإدارة هي التوعية بأهمية تعليم الفتاة  وأثره الإيجابي 

على الفتاة و المجتمع كله “ .

صعوبة الطرقات  في المناطق الجبلية 
عز الدين محمد النوفاني مدير إدارة  مشاركة المجتمع في ريمة قال “  إن 
مشاكل عدم انخراط الفتيات في التعليم متعددة وكثيرة منها قلة الوعي 
المجتمعي بأهمية المشاركة المجتمعية وعلى وجه الخصوص تعليم الفتاة 
وصعوبة التواصل بالمديريات باعتبارها منطقة جبلية “ ويضيف  احمد 
القوسي مدير إدارة المشاركة المجتمع في  البيضاء “  إن من أهم الأسباب 
نقص عدد المعلمات في المناطق النائية وعدم تهيئة المدارس  و الزواج المبكر 
“ ، وتقول منيرة الحداد مديرة إدارة تطوير تعليم الفتاة في محافظة  حجة  “ 
قلة الوعي وضعفه لدى الأهالي  بأهمية التعليم بشكل عام وتعليم الفتاة 
بشكل خاص بالإضافة إلى المواريث الخاطئة في العادات والتقاليد والزواج 
المبكر وكذا  قلة عدد المعلمات في المديريات ومنع الاختلاط  والفقر تعد من 

الأسباب  الرئيسية في تسرب الفتيات من التعليم “ .
وأضافت منيرة الحداد “  من الحلول عمل حملات ومهرجانات توعية والتنسيق 
مع الإدارة المحلية لعمل فلاشات وبرامج خاصة بتعليم الفتاة والتنسيق مع 
مكتب الأوقاف لإعداد  خطب تحث على تعليم الفتاة وورش عمل في كل 
المديريات لتحديد أدوار ومسؤوليات الجهات الرسمية وغير الرسمية في أهمية 

تفعيل أدوارهم تجاه تعليم الفتاة كل على حدة  “ .

جنود  يعملون بصمت  
وأشار الجميع إلى مسألة بالغة الأهمية في عمل إدارات قطاع تطوير وتعليم 
الفتاة وهي النفقات التشغيلية التي لها أثرها البالغ في التوعية المجتمعية 
ولتحفيز الفتاة  والأهالي  على التعليم .. وكذا ندرة المعلمات في المدارس 
خاصة الريفية بسبب العادات والتقاليد القديمة التي تحرم الاختلاط  وتعتبر 

خروج المرأة للعمل عيبا ، بالإضافة إلى مشكلة الزواج المبكر.
إذا ما هي الحلول المجتمعية لمساندة جنود قطاع تعليم الفتاة والمشاركة 
المجتمعية في وزارة التربية والتعليم و الذين يعملون بصمت ومن اجل فتاة 

متعلمة وحياة أفضل للجميع ؟؟ 

 إعادة 80 طالبة إلى مقاعد الدراسة خلال شهرين في عدن 

يبدأ إضافة الوجبات الخارجية بعد عمر 6 شهور تقريباً مع الاستمرار في الرضاعة من الثدي حتى عمر سنتين أو أكثر 

نصائح للأم المرضع

1 -الجلوس بشكل مستقيم أثناء الرضاعة الطبيعية هي أفضل 
طريقة للأم والطفل. 

2 - الانفعال والغضب لا يؤثر في حليب الأم كما قد يشاع عند 
البعض وبالعكس فالرضاعة الطبيعية تعطي شعوراً بالراحة والهدوء 
وحتى لو تعرضت  الأم لانفعالات عاطفية فلن يؤثر ذلك في حليبها 

أو ينتقل لطفلها. 
3 - ليس هناك وقت محدد للرضاعة أو فترة محددة لمدة الرضاعة 

من رضعة لأخرى، كما قد تختلف فترة الرضاعة من ثدي لآخر. 
4 - من المفضل تخفيف الإضاءة أثناء فترة الرضاعة حيث أن الإضاءة 
العادية تعتبر شديدة بالنسبة للطفل وحتى يتمكن من أن يفتح عينيه 

أثناء الرضاعة. 
5 - مع مرور الوقت يمكن للأم معرفة ما إذا كان طفلها يأخذ 
حاجته من الرضاعة عن طريق سماع صوته أثناء الرضاعة وطريقة 

تنفسه. 
6 - قد يبتلع الطفل الهواء أثناء الرضاعة وللمساعدة على إخراج 
الهواء يفضل مسح ظهر الطفل بعد انتهاء الرضاعة و»تدشيته«، 

ويستمر ذلك  حتى ملاحظة خروج الهواء من فم الطفل. 
7 - الابتعاد عن الحلويات والأغذية الدسمة التي قد تزيد الوزن 

وتستبدل بها الأغذية المفيدة التي تحتاجها الأم المرضع. 
8 - في الأسابيع الأولى من الولادة ومع قلة النشاط اليومي من 
الممكن حدوث إمساك ولذلك ننصح الأم بالتركيز على الأغذية الغنية 
بالألياف مثل الخضار والحبوب الكاملة والسوائل مثل الشوربات 
والعصائر الطبيعية والماء، وفي حال حدوث الإمساك يفضل الابتعاد 

نسبياً عن تناول بعض المواد مثل: اللبن والموز والبطاطا. 
9 - الابتعاد عن التدخين حيث انه يمكن لمادة النيكوتين ان تصل 

الى حليب الأم ما يؤدي إلى ضعف في الشهية لدى الطفل. 
10 - عدم تناول المشروبات المحتوية على الكافيين مثل الشاي 
والقهوة والكولا والكاكاو حيث أنها مادة منبهة وتجعل الطفل في 

حالة نشاط زائد. 
الثوم والملفوف والبصل  11 - إن نكهات بعض الأطعمة مثل 
والزهرة.. الخ تنتقل إلى حليب الأم وهنا على الأم ملاحظة ردة 
فعل طفلها تجاه هذه المواد فإذا لم تؤثر على رضاعته فيمكنها 
أن تستمر في تناولها وإذا وجدت أنها تؤثر على رضاعته فعليها أن 

تبتعد عنها. 
12 - إذا رغبت الأم المرضع بأخذ حبوب منع الحمل فعليها أن تأخذها 
تحت إشراف الطبيب لأنه قد يكون لها تأثير على حجم وكمية الحليب 

المفرز. 
13 - تناول 5 - 6 وجبات يومياً خفيفة بدلًا من 2 - 3  كبيرة، وذلك 
للمساعدة في تكوين الحليب طيلة اليوم بالإضافة إلى أن تناول وجبة 
كبيرة يؤدي إلى تخزين الفائض منها على شكل دهون في الجسم 

بدلًا من الاستفادة منها في تكوين الحليب. 
14 - الراحة و الاسترخاء خصوصاً وقت الرضاعة.

فوزية نعمان

د . محمد هزاع الاستشاري في التشخيص المبكر لسرطان الثدي

دربتني لأكون جاريتك ، أتقنت أنت 
اللعبة ، وأجدتها أنا بجدارة ، معذرة..، 
أع��ل��ن أن���ا ع��ص��ي��ان��ي ب��ك��ل ج��س��ارة.

معذرة ... يا سيدي أنا حقاً امرأة فلاحة 
، حواري هادئ  .. كلامي بسيط، فأرجوك 
تهذب ، ويكفيني منك صياحاً. معذرة 
إخلع أظفارك  من قلبي ، وأفهمني.. ما 
العبارة؟ دربتني لأكون جاريتك أتقنت 
أنت اللعبة، وأجدتها أنا بجدارة ، معذرة 
.. أعلن أنا عصياني بكل جسارة معذرة 
.. فلن أضع في شعري العطور ولن أحمل 
إليك الزهورولن أتراقص في الليالي ، 
بالي  ، لن أشغل  المتعجرف  وبحديثك 
 ، وشرقاً  غرباً  العالم  جب  ياسيدي   ،
وجرب أن تحيا حياة أخرى، بجوار امرأة 
عصرية  ، عطرها غالي، ثوبها غالي، 
وبحبي أنا لا تبالي .  جرب .. لن تخسر 
إلا امرأة ، كانت تعشق فيك، أن تأمرها 
فتلبي ، وبالآخرين لا تبالي ، يا سيدي 
.. من أمي تعلمت أنه  ، لو كان هناك 
سجود ، لغير الله لسجدت لك، أن أقبع 
في داري أنتظرك،مهما مر علي الوقت 

، قلبي يذوب شوقاً إليك لكني بالصدفة 
اكتشفت ، أني كنت أحيا في الحب خرافة 
، منها تعلمت ، أن الموت بعيد عنك ، 
أهون من عشقي وبكائي بين يديك ، 
هكذا ..  يا سيدي ، أنا فلاحة منها كثيرا 
للأصدقاء شكوت قلت إنني ، لا أرتدي 
ثياب الليل الملونة  ولا  أضع أدوات الزينة 
الملونة ،  أصمت دوماً ، ولا أقول كلمات 
حب ملون ، وتعجبت لرجل يهرب من أنثى 
، كانت تهواه لحد الموت ، فكل ثيابها 
الملونة، وعطورها الملونة ، وكلمات حبها 
الملونة، كان بالنسبة لهاالشمس والقمر ، 
وفراشات الحب التي تطير بها ، عبر أمواج 
بحر ملونة، وبين الثوب وغطاء الرأس ، 
تغنت أغنية ثكلى ، تشعل ناراً يائسة في 
القلب ، صدقني يوم غيابك، عن ذاتي 
قد غبت ، جب العالم شرقاً وغرباً شمالًا 
وجنوباً، وابحث عن امرأة ، ترضي غرورك 
، كرجل شرقي، تجمع بين عطر الماضي 
اليشمك  ترتدي  المثيرة  الغد  وثياب   ،

والحجاب ، والسراويل القصيرة، تنتظر 
عودتك في المساء ، وتتنزه بصحبة آخر 
لو تسألها... من هذا؟ تسخر منك قائلة... 
مسألة  الصداقة  وهل   ، صديقي  إنه 
لا  تتذكرأني  سوف  ساعتها  خطيرة؟، 
أعرف الصداقات القليلة ، ولا الصداقات 
 . الكبيرة  دنياي  أنت  وكنت   ، الكثيرة 
يا سيدي ... جرب ذوات العيون الزرقاء  
والخضراء،  وصويحبات الباروكات الشقراء 
والحمراء، ستنبهر وتذوب عشقاً ،  بعدها 
ستعود إلي نادماً، وتناديني فيضيع في 
الريح النداء ، لأني أعلنت عصياني عليك 

ولن تضل السفينة بعدك ، ولن أعاني 
الشقاء ، وسأكتب فوق براءتي ، قد 

خانني لأني كنت ساذجة، لا 
أعرف معنى الدهاء، لم 

أدخن أبداً سيجارة ، 
وكانت جريمتي 

ال���ك���ب���رى، 
أنني أنثى 
أع��ت��ن��ق 

. ء لنقا ا

فاطمة الزهراء 

عفوا .. أنا لا أدخن السجائر

تعز/  نعائم خالد



قوس قزح
اإعداد/ محمد ف�ؤاد
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السبت 19 ديسمبر  2009 م - العدد )14673( السنة الحادية و الأربعون

بداية التأسيس
تأسس دار رعاية الأحداث في مايو عام 2000م 
وكان عبارة عن فيلا للإيجار في خور مكسر سعتها 
)34( سريراً وفي مايو 2005م انتقلنا إلى المبنى 

الجديد الذي قام الصندوق الاجتماعي ببنائه. 

القضايا المستلمة
أما القضايا التي تصلنا إلى الدار فهي توصلنا 
بطرق رسمية حيث لا نستقبل أي طفل إلا بوثيقة 
رسمية من قبل مراكز الشرطة ونيابة ومحكمة 
الأحداث وأي طفل يصل إلى الدار يجب أن يكون 
قد ارتكب جنحة وهذه الجنحة ضمنت للأطفال 
ما دون سن )18( سنة لكن للأسف نحن عندنا 
القانون اليمني حدد سن الحدث إلى سن )15( 
سنة بعد كذا يحاكم محاكمة الكبار ويدخل إلى 

السجن المركزي » سجن المنصورة« . 
وقالت بطبيعة الحال هناك مبادرات مقدمة من 
الخيرين الذين يعملون مع الطفولة وتم نقلها 
إلى مجلس النواب وللأسف المجلس يعمل على 
مناقشتها منذ  سنوات والى الآن لم يوصلوا إلى 
تحديد سن الحدث أو المسألة القانونية للطفل فلا 
زالت )15( سنة وهذا يعتبر إجحاف بحق الطفل 
كونه يرتكب هذه الجنحة دون إدراك منه لان 
وعيه لم يكتمل في هذا السن وبالتالي يترتب 
عليه أشياء سيئة كثيرة منها ترحيل الطفل إلى 

سجن المنصورة. 

قضايا الأطفال المرتكبة
وأض��اف��ت قضايا الأط��ف��ال تختلف من سنة 
والاغتصاب  واللواط  السرقة  منها  أخ��رى  إلى 
والتحرشات الجنسية والقتل وغيرها من الجرائم 
،وطبعاً نحن نؤمن برسالة المسجد حيث قال 

رسول الله صلى الله عليه وسلم 
» كلكم راعاً وكلكم مسؤول عن رعيته « ومن 
همنا في دار الأح��داث هو القضايا التي تزداد 
كل يوم وتختلف وكل يوم نشاهد قضية أسوء 
وأسبابهذه القضية تختلف عن الأسباب لأي قضية 

أخرى. 

البرامج المقدمة للأطفال
وأوضحت بأنه برامج لهؤلاء الأطفال أن يدخل 
الطفل إلى الدار إلى أن يخرج منه كرعاية لاحقه 
أولية كما نهتم بتغذية الطفل على أساس أن 
يكون غذاء الطفل متوازن يخدم نمو جسمه 
كما نهتم به صحياً حيث يأتون الينا من الشوارع 
نعمل عل علاجهم  جلدية  بأمراض  مصابين 
وكذا يأتون حاملين للمساوئ والمخاوف ويرتكب 
احدهم  الجرم وهولا يعرف نوعية هذا الجرم أو 

السلوك الذي يقوم به. 
وأشارت بأنه يوجد لدينا أختصاصيون متطوعين 

يعملون مع  )16( متطوعاً ومتطوعة  عددهم 
الأطفال لأكثر من ست سنوات ولكن لا حياة لمن 
تنادي كل سنة تنزل عشر وظائف ولكن تذهب 
لأشخاص حسب المفاضلة وأصحاب المفاضلة 
يرفضون العمل مع الأح��داث بحكم أن العمل 
معهم متعب وهم يرغبون بالجلوس في المكاتب 

والمكيفات وغيرها. 
يتعبون  الذين  المتطوعين هم  لكن ه��ؤلاء 
ويعملون مع الحدث يطمئنونه ويخرجونه من 
مخاوفه ويعرفوه على زملائه الموجودين وان 
هذه الدار عبارة عن أسرة بديلة وليس سجن له 
، حيث الطفل عندما يأتي إلى الدار يأتي معجون 
بماء سيء ويحاول تكسير أي شيء والسلوكيات 
الشارع يعمل على تطبيقها  تعلمها من  التي 
في الدار لكن عندما يحس الطفل بأنك تعطيه 
احتياجه من مأكل ومشرب وتسمع صوته ومعرفة 
السبب الذي وصله إلى هذه المرحلة بهذه الحالة 
يتغير الطفل )180( درجة ويبدأ يحس بالأمان 

والطمأنينة. 

طرق العلاج 
وأشارت إلى مستشفى الأمراض النفسية  الذي 
يؤدي دورا متميزا بالاتفاق مع الدكتور الخضر 
نوشاد   / والدكتور  السلامي  خالد  والدكتور 
والدكتورة / فوزية با شعيب والأخت / ملوك راشد 
التي ستأتينا من لحج إلى جانب أخصائي  متطوع 
نفسي بالإضافة إلى الأخصائيين الاجتماعيين 
الذين يجلسون مع الحدث ويعملون له جلسات 
متعددة وبعد هذه الجلسات يحددوا إذا كان هذا 
الطفل فعلًا طفلا طبيعيا وارتكب هذا الجرم 
وهو لا يعرف أو أن هذه تعتبر تراكمات لعنف 
مورس ضد هذا الطفل منذ ولادته في الأسرة 
أو في المدرسة أو في المجتمع وبالتالي تصرف 

تلقائياً. 
طبعاً هناك من الأطفال من يحتاج إلى جلسات 
دواء من قبل الطبيب الأخصائي النفسي لفترة 
معينة بعد كذا يبدأ تقليص جرعات الدواء والحمد 

لله يعود الطفل إلى حالته الطبيعية. 
توجد لدينا ايضاً برامج ترفيهية وثقافية كما 
القرآن  وتحفيظ  دراسية  لدينا حصص  توجد 
الكريم وتعليم الإقران والاعتراف بالخطأ والوعظ 
والإرشاد وغرس الوازع الديني وجمعية تحفيظ 
القرآن مخصصة لنا واحد من معلميها ينزل الينا 
ثلاث أيام في الأسبوع كما توجد لدينا تأهيل 
مهني للأطفال في مؤسسة النجارة في المعلا. 

رسالة المسجد 
وفي سياق حديثها أكدت إيمانها برسالة المسجد 

ونعمل مع أئمة المساجد من عام 2005م والأستاذ 
/ البريهي مدير مكتب الأوقاف ليس مقصراً معنا 
تقريباً من عام 2005م إلى 2007م معنا خطبة 
مسجد كل جمعة تعمم على المحافظة حول 
التوعية بحقوق الطفل ومراحل نموه وكيفية 
التعامل مع هذا الطفل واسترجاع عطف الأسر 
، وطبعاً عند الجلوس مع الطفل ومعرفة أسباب 
هروبه من المنزل تجدها أسباب غير عادية مثل » 
أب يغتصب بناته الأربع وبعد كذا يجعلهم يعملون 
في الدعاره« أو » شخص يدعي انه أعرج ويتسول 
ومعه تقريباً 40 طفلا لكن مع البحث والتحري 
عنه اكتشف بأنه ليس اعرجاً وفي المساء يأخذ 
الأطفال وراء الجبل ويغتصبهم واحد تلو الأخر« 
وان نظرت إلى أسر هؤلاء الأطفال تجدها أسر 
مفككة أو أطفال يتامى أو طلاق أو انحلال خلقي 

في بعض الأسر. 
أما في تعز فالوضع أسوأ بكثير حيث كان لدينا 
ستة أطفال من تعز متشردون لهم تقريباً عشرة 
أيام ، واحد من هؤلاء الأطفال تعب فنقلناه إلى 
المستشفى واكتشفنا بأن عنده ورم وهذا الورم 
يحتاج أن تأخذ عينه منه وبعد كذا عملية تم 
استئصال هذا الورم وفقدمنا له العلاج حتى 

استقرت حالته. 

الإمكانيات شحيحة
طبعاً إمكانية الدار شحيحة جداً ولكن استطعنا 
أن نخلق العمل الطوعي بين الشباب كما عملنا 
الناس حيث استقطبنا  الوعي بين  على نشر 
عبر التلفزيون كل الناس ومدراء المراكز في 
كانوا  الذين  المساجد  وأئمة  المحافظات  كل 
والشؤون  2005-2006م  في  شغالين  معنا 
الاجتماعية ومجلس النواب ومجلس الشورى 
والشؤون الاجتماعية بصنعاء والدفاع الاجتماعي 
كما قمنا بعمل مقابلات وتوعية للناس كما كانت 
تأتينا بعض التساؤلات ونحن بدورنا نقوم بالرد 
عليها والأسر الذين لم تكن توصلهم مثل هذه 
الحوارات كن نقوم بعمل مسلسل درامي قصير 

، أما في الصحافة فكانت التوعية اسبوعياً. 
والحمد لله تمكنا من تخفيف نسبة الجرائم 

إلى 95 %. 

المشاريع المنفذة 
التي  الطفل  حماية  جمعية  إل��ى  وتطرقت 
تأسست لحماية الأطفال من الانحراف في عام 
2007م كما قمنا بعمل حملات توعية وفريق 
مثقفي الإقران من الأطفال الذين في الدار » 
أولاد بنات« والأطفال المعرضين للانحراف من 
الخارج كما قمنا بعمل مسح ميداني لجزء من 
مديرية البريقة الشعب والحسوة وبئر احمد حيث 
يوجد لدينا )206( طفلًا معرضين للانحراف منهم 

أيتام معاقون وأطفال مرضى وأطفال عاملون 
والأطفال المهمشون طبعاً تدعمنا مؤسسة سبل 

القطرية. 
توجد لدينا كفالة للأيتام والمعاقين والمرضى 
وكذا كفاله للأسر الفقيرة كما استطعنا معرفة 
 ، الأطفال وحاولنا حل  أسباب ه��ؤلاء  ما هي 
قضاياهم عبر نظام الإحالة إلى الجهات المعنية 
بحيث انه استقرت العديد من حالات الأطفال 
ولكن نحن بحاجة إلى أن نعمل مسح ميداني 
المديرية البريقة بشكل عام بحيث أننا نغطي 
جميع المناطق فيها وهذا في المستقبل أن شاء 

الله. 

أهم قضايا الطفولة
إذا  القضايا  أهم  الطفولة من  وقالت قضايا 
نحن حرصنا عليها ووفرنا لهم كل الإمكانيات 
وعملنا على توعية الأسر بهذه القضايا يكونوا 
القادة لهؤلاء الأطفال لكن إذا أهملناهم ممكن 

أن يدمروا المجتمع. 
وأضافت بالنسبة للمحافظات يأتون الينا أطفال 
من كل المحافظات ولكن عندما عملنا إحصائية 
وجدنا بأن محافظة عدن هي أكثر المناطق حيث 
يوجد أطفال من أبناء عدن لكن الأغلبية هم 
من المحافظات الأخرى لكن مقيمين في عدن 

وينتسبون إليها. 
كانت عدد الأحداث في عام 2008م »166« حدثا 
وفي عام 2009م عدد الأحداث »94« حدثا ونوعية 
التهم هي سرقة واغتصاب وتشرد وتسول وقتل 
وشرب خمر ولواط وهتك عرض وعقوق وغيرها 
من الجرائم طبعاً الإحصائية في العام الماضي 

)%95( كانت تحرشات جنسية واغتصاب. 
لدينا شبكة حماية  ت��وج��د  ب��أن��ه  وأوض��ح��ت 
ونحن  مايو  شهر  من  البريقة  في  اجتماعية 
نعمل فيها استقطبنا فيها الشؤون الاجتماعية 
والمجالس المحلية وأئمة المساجد وايضاً مدراء 
الشرط وضباط التحري كما قمنا بعمل دورات 
لأولياء الأمور وم��دراء المدارس والأخصائيين 

والاجتماعيين فيها. 
كما عملنا فريق مكون من )60( طفلًا وطفلة 
من مدرسة بئر احمد ومدرسة الشعب للتعليم 
الأساسي ومن الأح��داث على أساس أن يكونوا 
الطفل  الحماية نشرنا فيها حقوق  هم فريق 
وآلية الحماية والتبليغ لأي طفل يتعرض للعنف 

والإساءة الجنسية والتحرشات وغيرها. 
ايضاً يوجد لدينا برنامج القدوة الحسنة حيث 
نرى في الأطفال من هو القدوة الحسنة الذي يجب 

أن يقتدي به زملاؤه. 

❊ فكرة/اإينا�س الطاهر:
لم تتخيل الفراشة الصغيرة أنها ستبتعد 
همست   ... المسافة  ه��ذه  منزلها  عن 
لصاحبتها النحلة ، يجب أن نعود ، أمي 
.. تعالت  المزرعة  نبهتني ألا نخرج من 
ضحكات الرفيقة : جبانة ، اعلم انك جبانة 

.. هيا .. تعالي سأريكِ زهرة عطرة. 
حاولت ألا تستجيب لنداء رفيقتها لكنها 
لا تحب أن يقال عنها جبانة ، انطلقت مع 
منها  تفوح  لزهرة  وصلتا  حتى  رفيقتها 
إعجابا  الفراشة  تمايلت   .. طيبة  رائحة 
برائحة الزهرة ، وتلك الأل��وان الجميلة 
التي تزين صفحاتها ، نعم يبدو عسلها 
طيب الطعم .. نظرت الفراشتان لبعضهما 

 ، النبتة  لقلب  موجه  وانطلقتا كصاروخ 
وانغمستا بين ثناياها تلتهمان قطع العسل 
المتناثرة بين زوايا حبيبات الطلع بنهم 
وشره ... نسيت الفراشة الصغيرة نصيحة 
أمها : إياك الابتعاد عن حدود المنزل ، إياك 
الاقتراب مما لا تعرفين أصله .. نسيت كل 

شئ إلا طعم حبيبات العسل .. 
طعامهما  بالتهام  استغرقتا  بينما 
 .. غريبة  السماء ظلمة  المفضل سادت 
أن  بعد  رأسها  الصغيرة  الفراشة  رفعت 
انبئتها قرون الاستشعار بخطر قريب ، 
ورأت الكارثة .. أوراق الزهرة ترتفع بهدوء 
، هدوء شديد في محاولة لضم فراشتان 
حسناوان اكتشفتا انهما ضحية فخ نصبته 

الزهرة لهما لتكونا وليمة دسمة لمعدة 
جائعة !! 

تضيّق  الأوراق  لكن  التملص  حاولتا 
الخناق عليهما حتى بات الموت وشيكا .. 
بدأ الاستسلام يدب فيهما إلى أن مُدّت 
ورقة صغيرة في قلب الزهرة تمسكتا بها 
جيدا لتنقلهما لجانب بعيد عن الخطر .. 
بتعب نظرت الفراشة الصغيرة لمنقذها 
، كانت أمها ، ابتسمت بتعب شاكرة ، كان 
آخر ما سمعته من أمها : خبرتني جاراتي 
آكلة  باتجاه  ذهبتما  أنكما  الفراشات 
باتت تستسلم   .. فلحقتهما   ، الحشرات 
للنوم ولسانها يردد بثقل : أخر مرة يا أمي 

.. آخر مرة .

الفراشة الصغيرة!!

مديرة دار رعاية الأحداث للفتيان في عدن لـ)              (: 

وصلت عبر بريد صفحة “قوس 
قزح” إلى زاوية نادي الرسامين 

الصغار هذه اللوحة الجميلة والمعبرة والتي تحمل الكثير من ملامح الظلم والاستبداد التي يتعرض لها إخواننا في 
فلسطين من قبل قوات الاحتلال .

وهذه فكرة قام بتجسيدها لنا الصديق محمد عفيف باذيب من محافظة عدن مديرية التواهي منطقة الفتح 
ونهنئه أيضا على حصوله على المركز الأول ومزيدا من التقدم والنجاح يامحمد..

صباح الخير
أطفالنا ..وسيرك 

أحلامهم 
المفقود !!

أكيد أنها احلام يومية تدور في مخيلة أطفالنا الاحباء صغارا كانوا  أو 
كبارا !! نعم هي افتقادنا بالأصح للسيرك .

نعم والله !!وللأسف فقد كانت محافظة عدن السباقة دائما منذ 
سنوات ماضية من خلال صب تركيزها واهتمامها على رسم البسمة 

على شفاه الأطفال .
سؤال أريد أن أوجهه إلى الجهات ذات العلاقة ؟ ياترى ماهي الأسباب 
التي آدت إلى عدم استمرارها بإرسال دعوات للدول التي تمتلك فرق 
سيركيه كما هو الحال بالسيرك الروسي وغيره من الفرق الاستعراضية 
والكرنفاليه الرائعة لتزيل عنا هموم الدنيا وتخفف عنا ضغوطات الحياة 
والعمل وأكيد هنا أيضا بهجة الصغار لرؤيتهم العروض البهلوانية 
والمهرجين والحيوانات العجيبة والمدربة بشكل متقن ..!!لماذا لا نحاول 
باستيعاب وجذب والاهتمام بالمواهب التي تمتلك القدرات والحركات  
الخارقة والمتميزين في هذا المجال الترفيهي !!فقد اكتشفنا تركيزهم 
فقط يصب على الفن والغناء )يافرحتي(..فبلاش نكحل عين ونترك 

الأخرى بين علامات استفهام ؟؟!!
نعود للموضوع فالسيرك على ما اتدكره كان سكان مدينة عدن ذرة 
بحر العرب يتلهفون بشدة عند سماعهم بان هنالك فرقة سيرك سوف 
تنصب خيمتها في المحافظة وبالضبط هنا المكان ساحة العروض 
بخورمكسر !!فكنا نذهب نحن وأصدقائنا وأسرنا يوميا طوال فترة 
مكوث السيرك فيها !!ياللروعة أن مثل هذه الأيام من كشكول طفولتنا 
الجميلة، وبنظري اعتقد أنها آخر شعور بروح  الطفولة والتي دفنت 

بعد ذلك .
دعوة  وباستمرار  بتبنيها  الأول��ى  المراكز  انتزعت  الخليج  فدول 

واحتضان الفرق السركية من كافة اسقاع العالم بل قد يكادون مقيمين 
فيها واقصد هنا دولة الإمارات العربية المتحدة الشقيقة سواء بمناسبة 

آو بدون مناسبة كانت 
اليس من حق أطفالنا وأسرنا تذوق وعيش اللحظة الجميلة التي 
وللأسف انتزعت منا وبلمح البصر لا سائل ولا مسؤول ايش الحكاية 

!!العلم عند الله وحده.
اليست عدن أضحت بوابة الاستثمار والطموح !!ولكن للأسف برؤية 
على  القائمين  ملعب  في  الآن  فالكرة  !!ماعلينا  ضبابيه  وخطوط 
المحافظة لإنعاش ما افتقدناه وسوف نفتقده !!ولا نراه إلا في أحلام 
أطفالنا المفقودة !!وعسى آن يترجم هذه الحلم الى واقع ملموس 
يعيشه الجميع وهو بنظري حق مشروع لكل مواطن وفي مقدمتهم 

فلذات أكبادنا ودمتم سالمين .
))للمشاركة في تعليقاتكم يرجى إرسالها عبر البريد الالكتروني 

الموضح أدنى الموضوع(( :

Mohdf2009@hotmail.com

كتب/محمد ف�ؤاد را�شد

نادي الرسامين 
الصغار

برنامج القدوة الحسنة من أهم البرامج التعليمية لأطفال الدار

ملتقى الأصدقاء

الأخت  /  لولة أحمد سعيد 

ه������������ذه 
المشاركة من 
اصغر  ق��ب��ل 
ص���دي���ق���ة 
ل���ص���ف���ح���ة 
“قوس قزح” 
لزاوية ملتقى 
الأص����دق����اء 
الام����������ورة  
ت���ن���س���ي���م  
حمن  لر ا عبد
من محافظة 
عدن وباسمي 
وباسم عائلة 
ال��ص��ف��ح��ة 
لها  نتنمى 
مديداً  عمراً 
وج���ع���ل���ه���ا 
ذخ����راً  الله 

لوالديها.

الم��ادة)9(

 تضمن الدول الأطراف عدم فصل الطفل عن والديه 
على كره منهما، إلا عندما تقرر السلطات المختصة، 
للقوانين  وفقاً  قضائية،  نظر  إع��ادة  بإجراء  رهناً 
والإجراءات المعمول بها, أن هذا الفصل ضروري لصون 
مصالح الطفل الفضلى وقد يلزم مثل هذا القرار في 
حالة معينة مثل حالة إساءة الوالدين معاملة الطفل 
أو إهمالهما له، أو عندما يعيش الوالدان منفصلين 

ويتعين اتخاذ قرار بشأن محل إقامة الطفل.

تعمل دار رعاية الأحداث على الاهتمام بالأطفال 
المهمشين في المجتمع حيث تقدم لهم الرعاية 
والاهتمام والعناية الفائقة وذلك من اجل الحد من 
الجرائم والتصرفات العدوانية التي يرتكبها هؤلاء 

الأطفال بحق أنفسهم وبحق المجتمع بشكل عام. 
14 أكتوبر التقت الأخت / لولة احمد سعيد مديرة 
دار رعاية الأح��داث في عدن وفي سياق حديثها 

أوضحت قائلة: 
لقاء / منى علي قائد 
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الم��اء  نقط��ة 
المستمرّة تحفر 

عمق الصخرة. 

          سأل القاضي متهمًا: لماذا 
لم تقل إنك كنت في السجن يوم 

ارتكاب الجريمة ؟ !
         

 المتهم: حتى لا تأخذ عني فكرة 
سيئة !!

فكرة �سيئة 

ال�ساعرالدنماركي /

هنـرك نوربراند

كان بوسعي أن أصرخ
لولا السماء

كان يمكن أن أمضي
لولا الأرض

كان يمكن أن أقول كل 
شيء

لولا البحـر
السماء ملبدة بالغيوم

الأرض جرداء، جافة، 
وغبراء

البحر لا شيء
مقارنة بالمسافة، بيني

وبينك

صرخة

أقوال

ي
�ض

لما
د ا

د
ع
ل
ل ا

ح

اإعداد/ا�سواق �سالح ناجيكلم��ات متقاطع��ة

3 - حيوان صغير – عاصمة أوروبية .
4 - عاصمة بورما – مؤسس طائفة السيخ في الهند 

توفي سنة 1538م .
5 - متشابهان – كامل – حرف انجليزي – للتخيير .

6 - فريد – من سور القرآن الكريم .
7 - كهف – للنداء .

8 - كثر – ينحر – السحاب الأبيض .
9 - مارشال فرنسي تولى الحكم في الهند الصينية 
ومدغشقر بسط حماية فرنسا على بلاد المغرب – احد 

الأنبياء عليهم السلام .
10 - حرف نداء مختص بالندبة – آلة موسيقية – اتجاه 

جانبي .
11 - قبيلة عربية من مضر من عدنان منها بطون 

كثيرة أعظمها )هذيل , خزيمة , اسد , كنانة , قريش( .
12 - ارشد – رقد .

اف�ق�ي�اً:
الديناميت سنة  اخترع  1 - مخترع سويدي ثري 
لتمويل  ربع ممتلكاته  أوصى بتخصيص  1866م 
خمس جوائز سنوية تمنح للاكتشافات والاختراعات 
الأكثر أهمية في مجالات الفيزياء والكيمياء والطب 
ولأكثر الأعمال الأدبية تميزا ولأكثر الأعمال فعالية 
لصالح السلام الدولي , بدا منح هذه الجائزة عام 
1901م وفي عام 1998م بلغت قيمة كل جائزة نحو 

000’950 دولار أمريكي – من حركات البحر .
2 - عاصمة انغولا – جمع قيد .

3 - خدع واطمع )معكوسة( – في العروق – خلاف 
صادر .

4 - إله – مركز الحزب الديمقراطي الأمريكي في 
واشنطن أثيرت حولة فضيحة تجسس سياسي في 
انتخابات الرئاسة لمصلحة الجمهوريين ما اضطر 
 – 1974م  ع��ام  الاستقالة  إل��ى  نيكسون  الرئيس 

جميع.
5 - آلهة الصيد عند الرومان – ملك تدمر وزوج 
زنوبيا هزم الفرس , عينه غاليانس قائد الشرق 

الأعلى 262م اغتيل في حمص عام 268م .
6 - جمعية زراعية في محافظة لحج – عاصمة 

مملكة سبأ – جمال .
7 - زهر عطري – من غزوات النبي صلى الله عليه 

وسلم .
8 - جاء بعضها في اثر بعض – والدة .

9 - طرب الصوت – مغادرة .
10 - مطرق – شك – حرف أبجدي .

11 - ضمير المتكلم – أحرف مكررة .
12 - جزيرة يمنية – من الفنون التشكيلية .

عمودياً:
1 - صلاة السيخ – من الثمار .

2 - للتمني – عاصمة عربية – حرف جر .

بشرة المرأة تشيخ أسرع من الرجل

❊ �سيول / متابعات :
 أعلن سلاح الجو الكوري الجنوبي عن تطوير طائرة تعمل 
بالطاقة البشرية يمكن أن تستخدم فيها دواسة بعيداً عن 

بالطاقة  تندفع  وأن  الأرض 
البشرية.

ونقلت وكالة الأنباء الكورية 
الجنوبية “يونهاب” عن مسؤول 
في سلاح الجو قوله إن طائرة 
“سكاي ران���ر”، التي ت��زن 40 
كيلوغراماً فقط وطول جناحيها 
الطيران  30 متراً، نجحت في 
متر  و100  متراً   150 مسافة 
على التوالي في اختبارين أجريا 

الأسبوع الماضي.
سونغ  تشوي  العقيد  وق��ال 
أوك، الذي يشرف على شؤون 

التنمية في أكاديمية سلاح الجو بوسط كوريا الجنوبية، إن 
“مسافة التحليق قصيرة، ولكن يمكن تحسينها من خلال 

التدريب المنهجي للطيارين”.
وهو  بالطائرة  يتحكم  واح��د  طياراً  أن  تشوي  وأض��اف 
يؤمن قوة الدفع من خلال استخدام دواسات خلال الإقلاع 

والطيران. 
وأوض���ح س��لاح ال��ج��و، ال��ذي 
يسعى للحصول على ميزانية 
أكبر لتعزيز التقنية المعتمدة 
في الطائرة، أن كوريا الجنوبية 
أصبحت خامس دولة في العالم 
بالقوة  تعمل  ط��ائ��رة  تطور 

البشرية.
الكوري  الجو  وذك��ر س��لاح 
المتحدة  الولايات  أن  الجنوبي 
سجلت أفضل رقم في مسافة 
التي قطعتها طائرة  الطيران 
 119 من هذا النوع إذ حققت 
كلم خلال أكثر من أربع ساعات في العام 1998، أما اليابان 

فحققت 1.4 كلم في العام 1983.

كل ش��يء في ه��ذا الكون يدل عل��ى عظمة 
وق��درة الخالق جل ش��أنه ، فه��ذه الأرض التي 
توجد في الصين يكسو رمالها وصخورها اللون 
الأحمر ، وتبلغ مس��احة ه��ذه الأرض التي  تقع  
في قلب محافظة نينغلانغ الذاتية الحكم ، في 
شمال دونغتشوان في مقاطعة يوننان الواقعة 
جنوبي غربي الصين عشرين كيلومتراً مربعاً ، 
حيث يتعاقب تفتح الزهور .. ويتعاقب فيها نمو 
الأزهار بحسب تنوع المناخ فيها وتنوع فصولها، 
وهذا م��ا جعل هذه الأرض تبدو س��احرة وذات 

ألوان  أخاذة .  
يمك��ن الوص��ول إل��ى  نينغلانغ عب��ر محطة 
رئيس��ية على الطريق تؤدي  إلى بحيرة لوقو، 
وتم��ر كل المواصلات به��ا. وتبع��د المحافظة 
مس��افة 72 كم من البحيرة وقرية يوهش��وي 
التي يوحد بها معظم النشاطات ودور الضيافة 

والمناظر. 
ويوج��د حاليا باصات  دورية م��ن وإلى بحيرة 
لوقو. وتتوق��ف هذه الباص��ات  العامة المحلية 
المتجه��ة إلى مدينة يونغنينغ في لوهش��وي ،  
وتبلغ  التكلفة عشرة يوانات وتستغرق الرحلة 
من ثلاث إلى خمس ساعات حسب حالة الطريق. 
. وكل يوم ينطلق باص  سياحي إلى بحيرة لوقو 

في التاسعة صباحا.. 

مدن ومعالم عالمية 

طائرة تعمل بالطاقة البشرية

❊ وا�سنطن / متابعات :
 تتجعد المنطقة المحيطة بفم المرأة أكثر من تلك التي للرجل 
عند التق��دم في العمر ، وق��ال الدكتور فؤاد نهائ��ي، اختصاصي 
جراح��ة التجمي��ل ف��ي أتلانت��ا ورئيس تحري��ر دورية “أيس��تيك 
س��يرجيري جورنال” لموقع هلث داي نيوز إن ش��كوكاً ثارت حول 
هذا الموضوع من قبل لكن الدراسة الجديدة التي أعدها ورفاقه 

تقدم “ دليلًا علمياً قاطعاً” على ذلك.
وأضاف نهائي “ كان لدينا دائماً انطباع بأن جلد الرجل لا يش��يخ 
بالسرعة التي يش��يخ فيها جلد المرأة، ولكن الذي لم نعرفه قبل 
الآن، والذي توضحه هذه الدراس��ة، هو أن التجاعيد العميقة في 
وجه المرأة مرده��ا النقص في عدد الغدد التي تفرز العرق لديها 

وهي بمثابة الزيت الذي يجعل الجلد طرياً”.
وأوض��ح أن الم��رأة في هذه الحال��ة تفرز كمية أق��ل من الزيت 

المطل��وب لتوفير الحماية للجل��د وإبقائه ناعماً”، ونصح النس��اء 
اللواتي يردن الاحتف��اظ بوجه نضر وتأخير حصول التجاعيد فيه 

بالإقلاع عن التدخين.
وخلص إلى أن “ أفضل شيء يمكن أن تفعله المرأة لجعل جلدها 
نضراً تجنب التدخين وأشعة الش��مس لفترة طويلة وجعل الجلد 

رطباً واستخدام الكريمات والمواد الأخرى التي تبقيه كذلك”.
أما الدكتور موش��يه كون ، رئيس قس��م جراح��ة التجميل في 
المركز الطبي بجامعة أوتريخت في هولندا، فقال إن الس��بب في 
ذلك يعود على الأرجح إلى الكمية الزائدة من حويصلات الش��عر 

والغدد الدهنية الموجودة بين جلد وعضلات شفاه المرأة .
ولم يسبق أن تطرقت دراسة من قبل إلى هذا الموضوع. وتلجأ 
النساء إلى الجراحة التجميلية لمعالجة هذه المشكلة على العكس 

من الكثير من الرجال الذين لا يلقون بالًا إليها.

مخمور يبتلع ريموت كنترول !!

اأطفال يلهون مع اأفاعٍ عا�سقة للحوم الب�سر !!

أكد أطباء صينيون أنهم لم يتمكنوا من 
تحديد سبب الآلام التي كان يشعر بها 

مريض مخمور إلا عندما كشفت لهم 
صور الأشعة السينية عن وجود 
جهاز ريموت كونترول محشوراً 

في داخل أمعائه!.
أحد  في  العاملون  الأطباء  وق��ال 

“تشانجشا”  م��دي��ن��ة  مستشفيات 
الجنوبية إن المريض الشاب البالغ من 

العمر 19 عاماً كان ثملًا عندما وصل إلى 
المستشفى على متن سيارة 
إسعاف مشتكياً من آلام حادة 
في بطنه وتم اخضاعه إلى 

فحص بالأشعة السينية، حيث 

كشفت صور الأشعة عن وجود 
جهاز ريموت كونترول في داخل 

أمعائه الغليظة.
ذلك  أن  الشرطة  وتعتقد 
جهاز  ابتلع  ال��ش��اب 
كونترول  الريموت 
بينما كان تحت تأثير 
الخمر، وانه ربما أقدم 
على ذلك تحت ضغط من جانب 
جراحية  عملية  وبعد  أصدقائه، 
ط��ارئ��ة ن��ج��ح الأط��ب��اء في 
استخراج الريموت كونترول 
من أمعاء الشاب الذي يتعافى 

حالياً بعد أن استقرت حالته.

الأرض الحمراء

ابن حزم الأندلسي

أرض الألوان والأزهار في الصين

❊  ت�سوير وتعليق/ علي الدرب:

ترك ممرات المش��اة والطرقات بهذه الصورة بعد عملي��ات الصيانة لإمدادت  الخدمات اصبح عادة ولذل��ك نجد كثيراً من آثار 
الحفريات ومخلفاتها منتش��رة في الممرات والطرقات في ش��وارع  وأحياء عدن .. فإلى متى يظل الوضع على ما هو عليه رغم 
مايسببه من مضايقات وازعاج للمارة وتشويه للمنظر العام؟! نتمنى ان تقوم قيادات المديريات والمحافظة بمتابعة المسؤولين 

عن هذا العمل والزامهم باعادة الممرات إلى وضعها قبل الحفر .

حديث الكاميرا

باخت�سار

اسطوانات  أصبحت  لماذا  أدري  لا 
المنزلي   بالطبخ  الخاصة  البوتاغاز  
تنتهي بسرعة  مفجرة صراعاً في أكثر 
من مرة – بين الزوج والزوجة، عندما 

يتهمها بترك  الاسطوانة مفتوحة.
الأمر الصحيح أن الاسطوانة أصبحت 
أخ��ف وزن��اً مما كانت عليه  من قبل 
 ، . ويوماً وراء آخر ي��زداد وزنها خفة 
ونخشى يوماً  تأتي  الاسطوانات إلى  

منازلنا فارغة.
“ اللي أختشوا ماتوا” هذا مثل نحن لا 
نؤمن  به . بل نؤمن بأن الذين أختشوا 
عاشوا . فعلى جهات الاختصاص التي 
) دوشتنا( بأخبارها في الجرائد القيام  
المفاجئ  النزول  خ��ال  من  بواجبها 
الغاز  لمحات تعبئة وبيع اسطوانات 

لمعرفة أين يكمن الفساد ؟
ألا يكفي أن الفساد قد سرق النوم من 
عيون العباد . أما أن يصل إلى غاز الطبخ 

) والله هو ذا اللي ناقصِ(

محل بيع الغازمحمد الجرادي
يااأخي ركبت الدبة 

جديدة وانتهت قبل 

ما اطبخ الغذاء
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أغنية لعدن
اليمن ب���اد  ي���ا  ع���دن  ي���ا  ع���دن 
زمن ف���ؤادي  ف��ي  سكن  ق��د  حبك 

رغ���������م ك�������ل ال������ج������راح
راح ال����ل����ي  وال���ش���ه���ي���د 
وم������ال������ي ال���م���س���ت���ب���اح

ل��م ي��زل ل��ع��دن ف��ي ف���ؤادي سكن
ع����ل����م����ت����ن����ا ك�������ل ف���ن
وارت����ض����ي����ن����اه����ا وط����ن
م���ن���ه���ا وح����دن����ا ال��ي��م��ن
وت������ج������اوزن������ا ال���ف���ت���ن
ف���ل���ت���ع���ي���ش���ي ي�����ا ع����دن
ح����اض����ن����ه ك�����ل ال���ي���م���ن
ح�������اض�������ره ل�����ك�����ل ف���ن
رغ������م ت���أم���ي���م ال��ع��ف��ن
ي�������ا ب���������اد ال���ف���ق���ي���ر
وال������غ������ن������ي ال���ك���ب���ي���ر

الزمن عوادي  من  المجير  نعم  أنتِ 
اليمن ب���اد  ي���ا  ع���دن  ي���ا  ع���دن 
زمن ف���ؤادي  ف��ي  سكن  ق��د  حبك 

  وعندما كان ينطلق صوته عبر المذياع مؤدياً شخوصه المختلفة 
من الجنسين وبمختلف الفئات العمرية ، ما كان لأحد أن يفطن أن كل 
تلك الشخوص إنما هي تنطلق من حنجرة شخص واحد يمتلك موهبة 
فذة ونادرة في التقليد . وقد كان بن جبير شديد الحب للناس متعاطفاً 
مع البسطاء منهم ويدرك بذكاء الفنان المبدع همومهم ومعاناتهم ، 
الذهبية.  بحنجرته  ارتجالًا  يرويها  التي  حكاياته  خلال  من  فيعكسها 

لهذا ألا يستحق بجدارة أن نطلق عليه لقب »فنان الشعب«؟ .
الرييفة بوادي بن علي في  الشعب بن جبير في قرية    ولد فنان 
مديرية شبام حضرموت عام 1940م ويقال في عام 1933م ، بحسب 
رواية ابنته الإعلامية بديعة التي تعمل معدة ومقدمة برامج في إذاعة 
المكونة  أسرته  على  والتعرف  والدها  بيت  إلى  رافقتنا  والتي  المكلا 
الجميلة في  الذكريات  بعضاً من  لنا  التي حكت   ، المحبة  زوجته  من 
الكبير  الفني ، وبناته الخمس وأطفالهن. ولأن فناننا  زمن بن جبير 
أثر ذلك على  ؛ فقد  العيش  المرض وشظف  وأنهكه  السنون  أتعبته 
ذاكرته بعض الشيء ،حيث مُحي بعض مشهديات إسهاماته الفنية 
والإعلامية والاجتماعية، غير أن زوجته المصون التي تحمل له كل ود 
ورحمة تساعد في ترتيب المراحل والتوقف عند عدد من المحطات ، 
وكذلك فعلت بناته الأربع وزميلتنا الإعلامية خامستهن ، هن كل ما 

يملك هذا الفنان المسكون بحب الناس والوطن في حياته . 
الدفاع الشعبي ، في سنوات  لنا زوجته عن استعانة لجان    تروي 
هذه  كانت  حين  جبير  بن  بالفنان  الماضي،  القرن  من  السبعينيات 
نظافة  عن  للناس  اجتماعية  رسائل  توصيل  في  ترغب  اللجان 
التوعوية  الرسائل  من  ذلك  وغير  الأس��رة  تنظيم  عن  أو  الشوارع 
المختلفة ، وتلتقط الخيط إحدى بناته لتحكي لنا فشل لجنة الدفاع 
في حيهم السكني يوماً في تجميع الناس لتنظيم فعالية اجتماعية 
الفنان بن جبير في تلك  ، ولكن بعد أن أعلنوا عن مشاركة  معينة 

ثم   . الفعالية  ونجحت  وصوب  حدب  كل  من  الناس  تقاطر  الفعالية 
روت لنا ابنته الأخرى عن تلبية والدها لدعوة قدمها إليه أبناء إحدى 
المناطق النائية في حضرموت لإحياء حفل زواج هناك ، فرافقته في 
 ، الحسبان  التي لم تكن في  المفاجأة  الرحلة أسرته ، وهناك كانت 
الكبير والهائل  العدد  : » لقد ذهلنا يومها من  ابنته بتأثر  لنا  تحكي 
لمشاهدة  جاؤوا  حضرموت  أبناء  كل  وكأنما  الليلة  تلك  في  للناس 
والدي وهو يمثل ويغني ، بالفعل كان ذلك الحدث تأكيداً- على حب 

الناس لوالدي« . 
لسانه عندما سألناه عن مسيرة  الفنان بن جبير على  لنا    يحكي 
المملكة  أبناء حضرموت في  : » عملت في مطعم لأحد  حياته فقال 
سنوات  تسع  وبعد   ، عمري  من  التاسعة  في  وأنا  السعودية  العربية 
تقريباً ارتحلت إلى عدن لأعمل صياداً في بحر »صيرة« ، وكانت تلك 
سنوات  أجمل  من  تقريباً  أعوام  ثمانية  جاوزت  التي  الزمنية  الفترة 
الطيبين  الناس  من  الكثير  على  وتعرفت  الكثير  علمتني  إذ   ، عمري 
وبعض الفنانين منهم فنان الشعب الكبير محمد سعد عبد الله ، رحمة 
الصيادين«  مع  والتمثيل  الغناء  أحببت  الفترة  تلك  وفي   ، عليه  الله 
في  الفنية  والدي  موهبة  »بدأت   : قائلة  بديعة  ابنته  تتدخل  وهنا 
سن مبكرة ، وقد تعرف عليه الجمهور لأول مرة  من خلال مشاركته 
حين  من  تعرض  كانت  التي   ، الستينيات  في  المسرحيات  إحدى  في 
لآخر في مدينة المكلا وشارك فيها عدد من الفنانين الحضارمة . أما 
بداية الانطلاقة على مستوى أوسع فكانت عبر أثير إذاعة المكلا عام 
1968م من خلال البرنامج الشعبي الشهير شبه اليومي » من أفواه 
لمدة ربع ساعة  الذي كان يقدمه بقالب تمثيلي كوميدي   ،  » الناس 
الحلول  ومقدماً  المجتمع  في  السلبية  الظواهر  فيه  منتقداً   ، فقط 

لها في ذات الوقت، مستعيناً بشخوصه التي يؤديها بمهارة واقتدار، 
مازال مستمراً حتى  والذي   « له معنى  » كلام  برنامج  بعده  ثم جاء 
اليوم وغير ذلك من البرامج التي تميز فيها بارتجاله الأداء التمثيلي 
الكوميدي ، إلا أن والدي توقف عن التمثيل منذ أكثر من عقد تقريباً 
معاناة  بديعة  لنا  وتحكي  والمرض«.  السن  كبر  بسبب  الزمن  من 
والدها منذ صغره بعد أن توفي أفراد أسرته جميعهم بسبب المجاعة 
التي حلت بوادي حضرموت خلال وبعد الحرب العالمية الثانية )وهي 
فترة زمنية معروفة من تاريخ جنوب اليمن إبان الاحتلال البريطاني 
له ( ولم يبقَ له غير أخ فقط من أصل خمسة ، اثنين ذكور وثلاث 

إناث ، وقيام أقارب له في المكلا بتربيته مع أخيه. 
وهو  والمرح  الضحك  جبير  بن  المبدع  الشعب  بفنان  اللقاء  تخلل   
يحكي لنا مواقف مرت في حياته الطويلة بما تسعفه الذاكرة . ورغم 
أن الرجل أمي ومرتبه ضئيل لا يُذكر والذي كان يتقاضاه من الجهاز 
المركزي للرقابة والمحاسبات ، كآخر مرفق عمل اشتغل فيه سائقاً � 
إذ كان في ذات المهنة لعدد من المؤسسات الحكومية منها أيضاً إذاعة 
أسرة محافظة ومتماسكة يسودها  يبني  أن  استطاع  أنه  إلا   � المكلا 

الحب والتفاهم والاحترام .
 ما يحز في النفس أن فناناً مثل عوض بن جبير لم يتم تكريمه 
في  ومؤثِّر  ومتفرد  مبدع  كفنان  الثقافة  وزارة  قبل  من  اليوم  حتى 
المجتمع ، ولا من وزارة الإعلام كإعلامي قديم وقدير أسس برامج 
ارتجالية عبر المذياع وكان لها تأثيرها الكبير على المتلقي ، وهناك 
يبخلوا  لم  الذين  أمثاله  من  الوطنيين  اليمنيين  الفنانين  من  الكثير 
إلى  السرور  وإدخال  إمتاعنا  أجل  من  وبعرقهم  وبراحتهم  بأوقاتهم 
نفوسنا ، بدون مقابل وبدون شروط ، يعيشون الفاقة والعوز ويعانون 
أمراضاً شتى وظروفاً معيشية سيئة ... أفلا يستحقون التفاتة ورعاية 

واهتماماً ؟ وللعلم .. الكثير منهم تمنعه عزة النفس من السؤال . 

  الفوتو غرافي  السعودي  خالد خضر يفتتح معرض المصورين السعوديين الأول
❊ �سقطرى / �سب�أ: 

ب��دأت أمس الثلاث��اء بجزيرة س��قطرى 
فعاليات مس��ابقة شاعر س��قطرى للعام 
الج��اري 2009 باللغ��ة الس��قطرية والتي 
تنظمها جمعية س��قطرى للتراث والتاريخ 

بمشاركة 27 شاعراً من الجزيرة. 
وأوض��ح أمي��ن ع��ام جمعية س��قطرى 
للتراث و التاريخ فهد كفاين لوكالة الأنباء 
اليمنية /س��بأ / إن المس��ابقة التي تمولها 
ش��بكة منتدي��ات س��قطرى وتس��تمر20 
يوم��اً، تنظم س��نوياً ويحص��ل الفائز عل 
لقب شاعر سقطرى و درع التراث المقدم 
من الجمعية إلى جانب حصوله على جائزة 

نقدية تشجيعية.

❊ الري��ض/مت�بع�ت:
 افتتح الفوتوغرافي الس��عودي  خالد خضر مساء 
الس��بت  الماضي مع��رض المصورين الس��عوديين 
الأول، الذي تنظمه وكالة الوزارة للش��ؤون الثقافية 
ب��وزارة الثقافة والإعلام، والذي يقام  بمركز الأمير 
فيصل للفنون التش��كيلية بالري��اض، حيث تضمن 
ما يق��ارب 125 عملًا ضوئياً، لأكث��ر من 70 مصوراً 
ومصورة، ذات موضوعات مختلفة، تبرز أهم الصور 
الس��ياحية، التراثية، الإنس��انية، إضافة إلى الصور 
الفني��ة المتنوع��ة، ويس��تمر المعرض مدة عش��رة 

أيام. 
ويعتب��ر المع��رض م��ن أه��م مع��ارض التصوير 
الضوئي على مس��توى المملكة العربية السعودية ، 
كما أنه أول مس��ابقة تصوير ضوئي تنظمها وزارة 
الثقاف��ة والإعلام  الس��عودية ، ويأت��ي اهتماماً من 

الوزارة بدعم فن التصوير الضوئي بناء على توجيه 
معال��ي الدكتور عبد العزيز ب��ن محيي الدين خوج[ 
وزير الثقافة والإعلام، بهدف استقطاب المصورين 
والمصورات الس��عوديين، وتأكيدا على دور الصورة 

وتأثيرها الثقافي والإعلامي. 
المص��ورون  الجوائ��ز  عل��ى  حص��ل  وق��د  ه��ذا 
الفوتوغرافيون: سعد القاس��م، بكر سندي، شعيب 
المسعود، أشواق الحنفوش، حامد السليمان، ظافر 
الش��هري، حس��ين الجاس��م، يزيد الضويحي، خالد 
الدبيخي، جعفر الحاج��ي، علي العامر، وعبد العزيز 
البقش��ي. كما حصل على جوائز لجنة التحكيم كل 
من: عبد الله هزاع، ش��عيب س��عيد المسعود، عويد 
العوي��د، وأم��ل محم��د س��عد. إضافة إلى مش��اركة 
عدد كبي��ر من المصورين والمص��ورات في مختلف 

مناطق المملكة.

�سعيد محمد �سلام

من يزور مدينة المكا عاصمة محافظة حضرموت الساحرة بحضارتها الموغلة في 
القدم لا بد أن يسأل عن فنان المونولوجست اليمني المبدع عوض بن جبير ، 
ابن شبام حضرموت ، الذي سحر جمهوره على طول الباد وعرضها بقدرته على 
زرع البسمة على شفاه الناس والترفيه عنهم وإسعادهم ببساطته وتلقائيته، 
الشخوص  من  عدد  أدوار  بتأدية  يقوم  وهو  جبير  بن  يتذكر  لا  منا  فمن 
والحيوانات  المركبات  أصوات  وتقليد  واحد  تمثيلي مسرحي  في مشهد 
؟  أحد  فيها  بقدرة عجيبة لا يضاهيه   ، إلخ   .. والبحر  والرياح  والطيور 

ونقولها حقيقة أن لا أحد حتى اليوم ظهر منافساً للفنان بن جبير . 
اأجرت المقابلة في المكلا : نادرة عبد القدو�س

27 شاعراً من جزيرة سقطرى يتسابقون على لقب شاعر الجزيرة

الصمت يصرخ
شعر  يونس،  وجه  على  حزن  غمامة 
برغبة كبيرة في البكاء ، يستسلم لتلك 
فتتساقط  بنفسه،  يخلو  عندما  الرغبة 
الدموع، عدل عن الطعام وتوقفت كل 
الذهن  شارد  أصبح  اليومية،  نشاطاته 
كانت  احــد.  إلــى  ينظر  ولا  يتكلم،  لا 
باتصافه  شفتيه  تفارق  لا  الابتسامة 
بالمرح وخفة الدم ، وحب الحياة .. حزن 
بكل  مساعدته  وحاولوا  لحزنه  الجميع 
الطرق والوسائل، رفض تلك المحاولة. 
وطأة ألم عندما يرى الأطفال يلعبون 

وهو حبيس كرسيه المتحرك. 
كانت   ... تتعثر  لم  الماضي  ذكريات 

اللعب  ذكريات  تقفز   ، إليه  تهرول 
والجري والمرح من وسائدها ، كان 

رائعاً نابضاً بالحركة ، وضحكته 
الصحية  ــة  الأزم مجلجلة، 

الآن  عليه  تــفــرض 
الحياة  طــقــوس 

المرة. 

نفسه  أشلاء  يلملم  أن  يونس  جرب 
المكسورة عندما قام احد أقرانه بركل 
النهوض  حــاول  كرسيه،  أمــام  كرته 
طلبوا  الجميع،  اندهش  قوته...  بكل 
غمرته  لكن  فكرته،  عن  الإقــلاع  منه 
عجزه..  بتحدي  المتدفقة  الأحاسيس 
أبى الإصغاء إليهم.. نهض بخوف على 
وصرخ  النحيلة  كفه  رفع  ثم   ، قدميه 

قائلًا :- 
أنا طائر الاونكو ... الذي يحلق بجناحيه 
حتى يصل حدود الشمس ... يحترق .. 

يسقط .. ومن رماده يولد من جديد . 
أمام  ارضاً  الجميع يسقط  ثم شاهده 

الكرة . 

قصة قصيرة

ب�سرى المعلمي 

سمية الخشاب
تغني

للمنتخب  المصري  
❊ الق�هرة/مت�بع�ت :

انتهت الفنانة سمية الخشاب من تسجيل أغنية 
جديدة بعنوان )لما بكون مع المصري( من ألحانها 
وكلمات نور عبد الله، وسوف تقوم بإهدائها إلى 
المنتخب المصري تكريماً له عقب الأحداث الأليمة 

التي تعرض لها في أم درمان. 
وتعيش الفنانة سمية الخشاب هذه الأيام حالة 

أية  لبطولة  ترشيحها  لعدم  سيئة  نفسية 
يجرى  والتي  جديدة  سينمائية  أفلام 

سباق  في  لعرضها  حاليا  لها  الإعداد 
موسم الصيف السينمائي القادم.

بعد  تتوقع  الخشاب  سمية  كانت 
انتهاء عرض مسلسلها الرمضاني 

تنهال  أن  بحر(  ــذف  )ح الأخير 
عليها العروض من قبل شركات 
غيابها  فترة  لتعوض  الإنــتــاج 
والتي  السينمائية  الساحة  عن 
اشتراكها  منذ  الــعــام  تخطت 
عمر  )الريس  فيلم  بطولة  في 
وغادة  سلامة  هاني  مع  حرب( 
يوسف  خالد  إخراج  الــرازق  عبد 
الصيف  والذي عرض في سباق 
قبل الماضي إلا أن ما حدث كان 

العكس تماما.
تصوير  بــدء  سمية  وقــررت 
ليلتي(  )هذه  الجديد  فيلمها 
المخرج  المقبل مع  يناير  في 
ــى  أول وهــو  ــيــس،  أن محمد 

تجاربها الإنتاجية.
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“بطل أوروبا” يبحث عن اللقب الغائب عن خزائنه

قرعة ثمن النهائي توقع شتوتغارت أمام حامل اللقب

❊ اأبوظبي  / 14 اكتوبر / متابعات:
يقف كل من برشلونة الإسباني بطل 
أوروبا واستوديانتيس دي لا بلاتا بطل 
كتابة  عتبة  على  ليبرتادوريس  كأس 
على  اليوم  يلتقيان  عندما  التاريخ، 
ملعب مدينة زايد الرياضية في المباراة 
التي  للأندية  العالم  لبطولة  النهائية 

تستضيفها أبوظبي.
ويسعى الفريق الكاتالوني إلى تحقيق 
واحراز  واحد  موسم  في  نادرة  سداسية 
خزائنه،  يدخل  لم  الذي  الوحيد  اللقب 
أن  في  استوديانتيس  يأمل  حين  في 
 41 بعد  البطولة  هذه  في  انجازه  يكرر 
متغلباً  القارية  بالكأس  فوزه  من  عاماً 

على مانشستر يونايتد عام 1968.
استثنائياً  موسماً  برشلونة  وخ��اض 
بجميع المقاييس، وبعد ان توج بثلاثية 
نادرة في موسم واحد هي دوري أبطال 
أوروبا والكأس والدوري المحليان، اضاف 
والكأس  الإسبانية  السوبر  الكأس  إليها 

السوبر الأوروبية.
أيضا  برشلونة  عاتق  على  وسيكون 

معادلة عدد الالقاب التي أحرزتها الأندية 
الأمريكية الجنوبية منذ انطلاق البطولة 
 ،2000 بنظامها الجديد اعتباراً من عام 
فرق  الأولى  الثلاث  بنسخاتها  فاز  حيث 
باولو  وس��او  كورينثيانز  هي  برازيلية 
و2005   2000 أع��وام  وانترناسيونال 
الى  السيطرة  تنتقل  ان  قبل  و2006، 
الفرق الأوروبية في النسختين الأخيرتين 
حيث فاز بها ميلان الإيطالي عام 2007، 
العام  الانكليزي  يونايتد  مانشستر  ثم 

الماضي.
إلى  بالنسبة  المباراة  لأهمية  ونظراً 
النادي  رئيس  وصفها  فقد  برشلونة 
“أم  بانهما  لابورتا  ج��وان  الكاتالوني 
أبصر  الذي  ناديه  تاريخ  في  المباريات” 

النور قبل 110 سنوات.
لحظات  أهم  في  “نمر  لابورتا  وق��ال 
قوة  بأن  واث��ق  وأن��ا  النادي  تاريخ  في 
برشلونة  بها  يتميز  التي  الفريق  روح 

ستمنحنا الفوز”.
بفوزه  النهائية  المباراة  برشلونة  وبلغ 
على   1  -  3 المكسيكي  اتلانتي  على 

منافسه،  أمام  مبكراً  تخلفه  من  الرغم 
وقال لابورتا عن تلك المباراة “باستثناء 
فإننا  مرمانا،  دخل  الذي  المبكر  الهدف 
تماما  المباراة  مجريات  على  سيطرنا 
وكان  أه��داف   3 تسجيل  في  ونجحنا 
اواخر  في  الغلة  نرفع  ان  باستطاعتنا 

المباراة”.
وأغلب الظن أن “بطل أوروبا” سيخوض 
المتألق  النهائي في غياب لاعب وسطه 
خلال  اصيب  ال��ذي  اينييستا  اندريس 
حتى  يغيب  وقد  اتلانتي  ضد  المباراة 
في  اينييستا  وخرج  الحالي.  العام  نهاية 
المباراة ليحل بدلا منه  75 من  الدقيقة 
الفحوص  وأظهرت  كركيتش،  بويان 
فخذه  في  لاصابة  تعرض  انه  الأولية 
الأيسر. بيد أن البديل جاهز في شخص 
سيرجيو بوسكيتس صاحب أحد الاهداف 
بدأ  ال��ذي  اتلانتي  مرمى  في  الثلاثة 
الاساسية  التشكيلة  في  نفسه  يفرض 

في الموسمين الاخيرين.
ليونيل  الارجنتيني  النجم  وسيشارك 
نزل  ان  بعد  المرة  هذه  اساسيا  ميسي 

احتياطيا في الشوط الثاني ضد اتلانتي 
ونجح في تسجيل الهدف الثاني لفريقه 

من اللمسة الاولى.
برشلونة  مهاجم  اعتبر  المقابل  في 
المتألق السويدي زلاتان ايبراهيموفيتش 
أن المشاركة في هذه البطولة هي خير 
تعويض له جراء فشل منتخب بلاده في 
بلوغ نهائيات كأس العالم الصيف المقبل 
في جنوب افريقيا، وقال “انها اول بطولة 
عالمية اشارك فيها في صفوف برشلونة 
نوعا  أعوض  لكي  بلقبها  أتوج  أن  وأريد 
ما خيبة الامل لعدم تأهل منتخب بلادي 

الى مونديال جنوب افريقيا”.
يكن  لم  اتلانتي  على  “الفوز  وتابع 
لكن  اللقب،  نحو  الأولى  الخطوة  سوى 
تكون  لن  استوديانتيس  ضد  المباراة 
وخبير  المراس  صعب  الأخير  لان  نزهة 

وبالتالي لا يمكن الاستهانة به”.
لكن  ج��دا،  قويا  فريقا  “نملك  وختم 
قمنا  ما  فاذا  يكفي،  لا  وحده  الأمر  هذا 
بعضنا  أج��ل  من  الكبيرة  بالتضحيات 
أجل  وم��ن  الملعب  ارض  على  بعضاً 

مصلحة الفريق فلا نستطيع الفوز”.
في المقابل اعتبر مدرب الفريق الشاب 
ان  يريد  فريقه  أن  غواردويلا  غوسيب 
أن  إلى  مشيراً  القمة،  في  العام  ينهي 
للفوز  جهده  قصارى  سيبذل  برشلونة 
باللقب المونديالي، قائلًا في هذا الصدد 
للاندية  العالم  ك��أس  نهائي  “خسرنا 
مرتين امام ساو باولو عام 1992، وأمام 
انترناسيونال عام 2006، وآمل ان تكون 
الثالثة ثابتة ونرفع الكأس المرموقة في 

سماء ابوظبي هذه المرة”.
رئيس  اك��د  المقابلة،  الجهة  ف��ي 
فريقه  أن  ماتياس  روبن  استوديانتيس 
قادر على تكرار انجاز عام 1968 عندما 
“انتركونتيننتال”  القارية  الكأس  رفع 
المسابقة في تلك  كما كان يطلق على 
مع  ببرشلونة  الهزيمة  والحاق  الفترة، 

اعترافه بصعوبة مهمة فريقه.
وقال ماتياس “بالطبع ليس من السهل 
التي  النجوم  وكوكبة  برشلونة  مواجهة 
يضمها، لكننا بدورنا نملك فريقا قويا”.

لنا  قدر  واذا  الفوز  هو  “المهم  واضاف 
يحققه  انجاز  اب��رز  سيكون  فانه  ذل��ك، 
الفريق منذ 40 عاما” في اشارة الى فوزه 

على مانشستر يونايتد عام 1968.
اجل  من  المباراة  “سنخوض  وكشف 
الهدايا،  تقديم  اجل  من  وليس  الفوز، 
تقديم  على  فريقي  قدرة  من  واثق  انا 

مستوى رائع في مواجهة برشلونة”.
جيلين  بين  مثيرة  المواجهة  وستكون 
يمثل الاول المخضرم خوان سيباستيان 
فيرون صانع العاب استوديانتيس البالغ 
مواطنه  والثاني  عاماً،   34 العمر  من 
ليونيل  المنتخب  صفوف  في  وزميله 
افضل  عاماً   22 العمر  من  البالغ  ميسي 

لاعب في العالم حاليا.

❊ نيون / 14 اكتوبر / متابعات :
أسفرت قرعة الدور ثمن النهائي 
من مسابقة دوري أبطال أوروبا 
يوم  سحبت  التي  القدم  لكرة 
نيون  مدينة  في  الجمعة  امس 
من  مواجهتين  عن  السويسرية 
ستجمع  الأول��ى  الثقيل،  العيار 
بين مانشستر يونايتد الإنكليزي 
الماضي  الموسم  بطل  وصيف 
والثانية  الإي��ط��ال��ي،  وم��ي��ان 
الدوري  متصدر  تشيلسي  بين 
ميان  مدينة  وقطب  الانكليزي 
الآخر انترميان متصدر الدوري 

الإيطالي.
مدريد  ريال  مواجهة  تبرز  كما 
الفرنسي،  ليون  مع  الإسباني 
في حين سيخوض قطب إسبانيا 
اللقب  حامل  برشلونة  الآخ��ر 
شتوتغارت  أم��ام  سهاً  اختباراً 

الألماني.
أما بايرن ميونيخ الألماني الذي 
الجولة  تأهله في  بطاقة  خطف 
يوفنتوس  حساب  على  الأخيرة 
فريقاً  فسيواجه  الإي��ط��ال��ي، 
في  فيورنتينا،  هو  آخر  إيطالياً 
الإنكليزي  آرس��ن��ال  وق��ع  حين 
وإشبيلية  البرتغالي،  بورتو  مع 
موسكو  سسكا  م��ع  الإسباني 
مع  الفرنسي  وبوردو  الروسي، 

اولمبياكوس اليوناني.
وقسمت الفرق على مستويين، 
الأول ضم أصحاب الصدارة من 
المجموعات الثماني للدور الاول 
وهي بوردو ومانشستر يونايتد 
وري��ال  وآرس��ن��ال  وتشيلسي 
وأشبيلية  وبرشلونة  م��دري��د 

وفيورنتينا.
ال��ث��ان��ي فضم  ال��ق��س��م  أم���ا 
الاول  ال��دور  أنهت  التي  الأندية 
بايرن  وهي  الثاني  المركز  في 
وسسكا  وشتوتغارت  ميونيخ 
ميان  وان��ت��ر  وم��ي��ان  موسكو 

وبورتو وليون وأولمبياكوس.
حصول  ع���دم  م���راع���اة  وت���م 
بلد  من  فريقين  بين  مواجهة 
في  كانا  فريقين  وبين  واح��د 
ال��دور  خ��ال  ذات��ه��ا  المجموعة 

الاول.
الدور  ذهاب  مباريات  وستقام 
و23  و17   16 في  النهائي  ثمن 
المقبل،  )فبراير(  شباط  و24 
والاياب في 9 و10 و16 و17 آذار 

)مارس( المقبل.
احتلت  الذي  الفرق  وستحتضن 
مجموعاتها  في  الثاني  المركز 

مباريات الذهاب.
ديفيد  الإن��ك��ل��ي��زي  وح��ص��ل 
وسيتواجه  امنيته  على  بيكهام 
يونايتد  مانشستر  مع  ميان 
موسم  نهائي  لنصف  اعادة  في 
اط��اح  عندما   2007  -  2006
الحمر”  ب�”الشياطين  م��ي��ان 
بعد  -صفر   3 ايابا  عليه  بالفوز 

ان خسر امامه ذهابا 2 - 3.
أخ��ي��راً  ص���رح  بيكهام  وك���ان 
فريقه  مواجهة  في  يرغب  بأنه 
ملعب  على  مانشستر  السابق 
منذ  مرة  لأول  ت��راف��ورد”  “أول��د 
عام  الحمر”  “الشياطين  تركه 

2003 باتجاه ريال مدريد.
وس���ي���ع���ود لاع�����ب ال���وس���ط 
المخضرم مرة جديدة من لوس 
الامريكي  غالاكسي  انغليس 
ليخوض  م��ي��ان  ال���ى  م���ع���اراً 
لأول  الابطال  دوري  منافسات 

مرة منذ عام 2007.
ام����ا ب��ال��ن��س��ب��ة ل��ل��م��واج��ه��ة 
الأخرى  الإنكليزية-الإيطالية 
بين تشيلسي وانتر ميان، فهي 
لان  ج��داً  مميزاً  طابعاً  ترتدي 
البرتغالي  ايطاليا  بطل  مدرب 
الى  سيعود  مورينيو  ج��وزي��ه 
ب��ري��دج  “س��ت��ان��ف��ورد”  ملعب 
لمواجهة فريقه اللندني السابق 

ال���دوري  ال��ى لقب  ق���اده  ال���ذي 
و2006   2005 عامي  المحلي 
قبل ان يتركه في بداية موسم 

.2008 - 2007
نارية،  المباراة  هذه  وستكون 
لان الفريقين يضمان عدداً كبيراً 
من النجوم خصوصاً من الناحية 
الهجومية، حيث سيتواجه هداف 
تشيلسي العاجي ديدييه دروغبا 

مع الكاميروني صامويل ايتو.
أما بالنسبة لمباراة ريال مدريد 
القياسي من  الرقم  الذي يحمل 
حيث عدد الالقاب )9( ومن حيث 
الوصول الى الدور ثمن النهائي 
مع  لمانشستر(،   13 مقابل   14(
ليون فهي ستحمل نكهة خاصة 
الملكي  النادي  لمهاجم  بالنسبة 
الذي  بنزيمة  كريم  الفرنسي 

الموسم  بداية  في  ليون  ترك 
مع  مغامرة  عن  للبحث  الحالي 

فريق النجوم.
ويمكن القول إن برشلونة كان 
الاكثر حظاً في هذه القرعة لأنه 
وقع في مواجهة فريق “يحتضر” 
ينجح  لم  ال��ذي  شتوتغارت  هو 
في تحقيق أكثر من فوزين في 
الدوري المحلي خال 16 مباراة.

مانشستر يونايتد يواجه ميلان.. وإنتر يصطدم بتشيلسي

برشلونة يلاقي إستوديانتيس الأرجنتيني في نهائي كأس العالم للأندية

مع تحيات الموؤ�س�سة 

العامة للتاأمينات 

الاجتماعية

انستا مع لاعبي برشلونة بعد ان صنع هدفاً لزميله بيدرو

تاأمين حيــاة كريمة وم�ستقـــرة لكل العاملين هـــــــــو حق من حقوق الإن�سان 

كفلته التفاقيات والمواثيــــــق الدولية والت�سريعــــــــات الوطنيــــــــة

❊  نيون / 14 اكتوبر / متابعات  :
أسفرت قرعة مسابقة الدوري الأوروبي لكرة 
القدم التي سُحبت في مدينة نيون السويسرية 
واللقاءات  الساخنة  المواجهات  من  العديد  عن 
المرتقبة، حيث وقع فريق يوفنتوس الإيطالي 
الهولندي،  أمستردام  أياكس  مواجهة  في 
بآيندهوفن  الألماني  هامبورغ  اصطدم  بينما 

الهولندي.
وستكون مهمة فياريال الألماني صعبة عندما 
الدوري  لقب  حامل  فولفسبورغ  فريق  يواجه 
على  سيتعين  بينما  القدم،  لكرة  الألماني 
إيفرتون الإنكليزي أن يتخطى عقبة سبورتينغ 
لشبونة البرتغالي إذا ما أراد المضي قدماً في 

المسابقة.
وتنفس مسؤولو ليفربول الإنكليزي الصعداء 
فريق  مواجهة  في  القرعة  أوقعتهم  بعدما 
الخبرة  صاحب  الروماني  أورزيتشيني  أونيريا 
روما  أم��ا  الأوروب��ي��ة،  بالمسابقات  القليلة 
يواجه  عندما  شاقة  مهمة  فأمامه  الإيطالي 
صعب  اختبار  في  اليوناني  باناثينايكوس 

للفريقين.
لقب  دانييتسك حامل  وسيحل فريق شاختار 
الاتحاد  كأس  مسابقة  من  الأخيرة  النسخة 
في  الإنكليزي  فولهام  على  ضيفاً  الأوروب��ي، 

لقاء الذهاب من الدور القادم.
وفي ما يلي المواجهات:

أبيب  تل  هابويل   - الروسي  ك��ازان  روبن   •

الإسرائيلي .
• أتلتيك بلباو الاسباني - أندرلخت البلجيكي.

• باناثينايكوس اليوناني - روما الإيطالي .
يوفنتوس   - الهولندي  أمستردام  أياكس   •

الإيطالي .
•  كلوب بروج البلجيكي - فالنسيا الإسباني.

دانييتسك  شاختار   - الإنكليزي  فولهام    •
الأوكراني .

اورزيتشيني  أونيريا   - الإنكليزي  ليفربول    •
الروماني .

•  هامبورغ الألماني - آيندهوفن الهولندي.
•  فياريال الإسباني - فولفسبورغ الألماني.

سالزبورغ   - البلجيكي  ل��ي��اج  س��ت��ان��دار    •
النمساوي .

• توينتي إنسكيدي الهولندي - فيردر بريمن 
الألماني .

•   ليل الفرنسي - فنربغشه التركي .
لشبونة  سبورتينغ   - الإنكليزي  إيفرتون   •

البرتغالي .
• هرتا برلين الألماني - بنفيكا البرتغالي .

• أولمبيك مرسيليا الفرنسي – أتلتيكو مدريد 
الإسباني .

باناثينايكوس   – التركي  س��راي  غلطة   •
اليوناني .

فبراير   18 في  ال��ذه��اب  مباريات  وستقام 
أولًا،  المذكورة  الفرق  أرض  على  المقبل 

والإياب في 15 منه. .

كأس ابطال اوروبا

يوفنتوس يلاقي أياكس وهامبورغ يواجه آيندهوفن
في قرعة مسابقة الدوري الأوروبي لكرة القدم



مؤسسة )                  ( تكرم الفريق الحائز على كأس الاستقلال

❊ عدن/ 14 اكتوبر :      
أقيمت عصر يوم أمس  على ملعب  عمر المختار 
المباراة الختامية لدوري الفرق الشعبية لكافة 
موسى  الشيخ  برعاية  عدن  محافظة  مديريات 
الاستقلال  ل��دوري  الرسمي  ال��راع��ي  القاضي 
بمناسبة الذكرىال�  42 ���30 نوفمبر ،وحضر حفل 
الاختتام  الأخ جمال يماني مدير عام مكتب والشباب  
والرياضة بمحافظة عدن والزميل فراس اليافعي 
مدير عام العلاقات العامة في مؤسسة 14 أكتوبر 
للصحافة الذي سلم الفريق الفائز ترس مؤسسة 
14 أكتوبر نيابة عن الزميل احمد الحبيشي رئيس 
دعم  إط��ار  في  التحرير  رئيس  الإدارة  مجلس 

مؤسسة 14 أكتوبر للنشاطات الرياضية .
واسفرت المبارة عن فوز فريق النصر التابع 
لمديرية الشيخ عثمان على خصمه فريق الهلال 
الترجيحية  بالضربات  الممدارة  لمديرية  التابع 

باربعة اهداف مقابل ثلاثة .
و قام  كابتن فريق النصر باستلام كاس البطولة 
ودرع مؤسسة 14 أكتوبر ومبلغ مائة ألف ريال 
مقدمة من الشيخ القاضي .فيما استلم كابتن 
فريق الهلال كاس المركز الثاني ومبلغ خمسين 

ألف ريال .
بعد ذلك تم تسليم الجوائز العينية والنقدية 
للمشاركين بإنجاح الدوري الرمضاني والمقدمة 

من الشيخ موسى القاضي .
وعبرالأخ / جمال اليماني مدير عام مكتب وزارة 
الشباب والرياضة بمحافظة عدن عن تقديره وعن 
تثمين الحركة الرياضية بالعاصمة الاقتصادية 
والتجارية عدن للدعم والرعاية المقدمين من 
الشيخ  / موسى عبدالله القاضي على مدى الفترة 
الماضية ولرعايته للدوري الرمضاني لهذا العام 
الذي شارك فيه أكثر من أربعين فريقاً من الفرق 
الشعبية على مستوى مديريات محافظة عدن في 
لعبة كرة القدم مشيرا ان هذه الرعاية قدأثمرت 
في إبراز العديد من المهارات الرياضية للفرق 
الشعبية والتي ستسهم برفد أندية كرة القدم 
بالعديد من  المجاورة  والمحافظات  بالمحافظة 
اللاعبين الشباب كمواهب جديدة ستعطي دافعاً 

قوياً لرفع مستوى كرة القدم اليمنية
واض��اف اليماني: اشكر صحيفة )14 أكتوبر( 
ممثلة برئيس مجلس الإدارة رئيس التحرير الأخ 
احمد الحبيشي على اهتمامه بالرياضة ودعمه 

المتواصل بتغطية الأنشطة الرياضية  . 
من جانبه  قال الشيخ موسى القاضي :نحن 
سعداء بمشاركة الجيل الصاعد من الشباب من 
خلال مساعدتهم على ملء الفراغ ،،وخدمة الوطن 
من خلال مده بشباب قوي ق��ادر على مقارعة 
الظروف الصعبة وتأهيلهم من خلال انخراطهم 
في الرياضة في أطار حرص القيادة السياسية 
ممثلة بفخامة الرئيس علي عبد الله صالح الذي 
الأول  الراعي  للشباب وهو  يولي رعاية خاصة 

للرياضة .
مضيفا: ينبغي على الشباب الابتعاد عن كل 
ما هو ضار بالصحة وما علينا ألا مواصلة الدعم 
للشباب لخدمة وطنهم ترجمة  للبرنامج الانتخابي 
لفخامة الرئيس علي عبد الله صالح الأب الروحي 
للشباب والراعي الأول للرياضة الذي يقدم كل 
الرعاية لجيل الوحدة المباركة في وطن 22 مايو 
.وردا الجميل لهذه المحافظة الباسلة التي تلقى 

كل الاهتمام والرعاية من فخامة الرئيس .
مديريات  كافة  يمثلون  32فريقاً  أن   يذكر 
محافظة عدن شاركوا في دوري 30 نوفمبر الذي 

بدأ في نوفمبر الماضي .   

)اليماني(:أشكر صحيفة  )                ( على اهتمامها 
بالرياضة ودعمها المتواصل بتغطية الأنشطة الرياضية
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عدن بمختلف فرقها تتألق وتلتهم الذهب
فيما تختتم اليوم منافسات المهرجان الرياضي النسوي الثالث

❊ عدن/ عبدالله قائد علي/ عبدالجبار نوي�صر

ت�صوير / ايمن محمد تلها :

فعاليات  السبت  اليوم  ظهر  تختتم 
الثالث  النسوي  الرياضي  المهرجان 
الاتحاد  الذي ينظمه  الرياضية  للألعاب 
بمشاركة  المرأة  لرياضة  العام  اليمني 
اليوم  ويقام  لحج  أبين،  عدن،  من  كل 
صباحاً في ساحة نادي الميناء الرياضي 
يلتقي  حيث  الطائرة  الكرة  في  لقاءان 
في الأول منتخب أبين مع منتخب لحج 
ويعد  الجامعة  مع  عدن  الثاني  وفي 

حاسماً لتحديد البطل.
منتخب  يتسيد  ان  المتوقع  وم��ن   
شرسة  مقاومة  وسط  المباراة  الجامعة 
اننا  إلا  عدن  المرأة  اتحاد  منتخب  من 
نتوقع ان تستعمل لاعبات الجامعة كل 
اتحاد  مواقع  لقصف  الفتاكة  الاسلحة 
دون  من  الأول  المركز  واحتلال  المرأة 

أية هزيمة.
وكانت مباريات يوم أمس في الطائرة 
عدن  ال��م��رأة  اتحاد  منتخبي  لصالح 
اتحاد  منتخب  اكتسح  حيث  والجامعة 
المرأة منتخب ابين بطلعتين وفاز عليه 

2/ صفر بنتيجة 25/4، 25/13.
أما منتخب الجامعة الذي يمتاز بالقوة 
منتخب  اذاق  فقد  والشراسة  والصلابة 
2/صفر  قوامها  ثقيلة  هزيمة  لحج 
خلال  ومن   25/15  ،  25/12 بنتيجة 
قاومن  لحج  لاعبات  ان  يتضح  النتيجة 

الهجمات الجامعية ولم ينهزمن بسهولة 
بل منتخب الجامعة بصعوبة.

المرأة  اتحاد  منتخب  قدم  السلة  وفي 
والحق  البطولة  عروضاً طيبة في هذه 
بنتيجة  كبيرة  هزيمة  أبين  بمنتخب 
في  صفر   /22 بواقع  أي  صفر   /42
الشوط  في  صفر  و20/  الأول  الشوط 

الثاني.
أما منتخب لحج فقد فاز على أبين 2/ 
عدن  المرأة  اتحاد  اليوم  ويلعب  صفر 
تحصيل  مباراة  في  لحج  منتخب  مع 

حاصل.
الألعاب سيطرت عدن  أم  وفي بطولة 
على مختلف المسابقات واحتلت المركز 
جاءت  فيما  نقطة   57 بمجموع  الأول 
 45 برصيد  الثاني  المركز  في  لحج 
نقطة وأبين في المركز الثالث برصيد 

23 نقطة.
لمختلف  الفردية  النتائج  يلي  وفيما 

السباقات:

سباق 100 متر:
وسيلة فضل � عدن.

مارينا يحيى صالح � عدن.
صوفيا جمال � أبين.

سباق 200 متر
مارينا يحيى � عدن.
مادلين أحمد � لحج.
سحر فضل � أبين.

سباق 400 متر
حنين فضل � لحج.

وسيلة فضل � عدن.
عبير أحمد ردمان � عدن.

سباق 800 متر
حنين فضل � لحج.

نسرين عبدالرحمن � عدن.
نوال محمد حسن � عدن.

سباق 1500
حنين وكيل غالب � عدن.

نعمة وديع � لحج.

تقى محمد � لحج.

سباق 4 ×
عدن
لحج

أبين.

الترتيب النهائي
عدن 57
لحج 45
أبين 23

وقد حقق فريق منتخب لحج فوزه الأول 
انتهت  ان  بعد  أبين  فريق  حساب  على 
أهداف  بثلاثة  الايجابي  بالتعادل  المباراة 

الترجيحية  الجزاء  ضربات  وفي  للفريقين 
دون  من  بهدف  الفوز  في  لاعبات  نجحت 
رد حيث اضاعت لاعبات لحج  أبين جميع 

ضربات الجزاء.

حول مجريات المباراة
الهدف  تسجيل  من  لحج  منتخب  تمكن 
الأول في الدقيقة الأولى بواسطة لاعبته 
نجحت  الثالثة  الدقيقة  وفي  جامع  كفاية 
تسجيل  في  ق��ادري  اخلاص  أبين  لاعبة 
هدف التعادل في الدقيقة الثالثة واستمر 
لم  لكن  الفريقين،  بين  الهجمات  تبادل 
تسفر عن أي نتيجة تذكر وبرز من منتخب 
وفاء  لحج  منتخب  ومن  علي  جمالة  ابين 

جامع وانتهى الشوط الأول بهدف لهدف.
الأولى  الدقيقة  الثاني وفي  الشوط  وفي 
تسجيل  من  جامع  وفاء  اللاعبة  تمكنت 
الهدف الثاني للحج لكن سرعان ما حققت 
لأبين  التعادل  هدف  حيدرة  غزة  اللاعبة 
واضافت اللاعبة جمالة علي الهدف الثالث 
الدقيقة  وفي  الحادية عشرة  الدقيقة  في 
الثانية عشرة بواسطة اللاعبة وفاء جامع 
سجل هدفاً التعادل وانتهى الشوط الثاني 
بالتعادل وفي كسر التعادل حققت لاعبات 
كفاية  للاعبة  هدف  بتسجيل  الفوز  لحج 

جامع.
قطيش  وليد  سالم/  ابوبكر  اللقاء:  أدار 
على  محمد  وعبدالجبار  ع��وض،  وفهيم 
نوال  المباراة  على  وأش��رف��ت  الطاولة 

وارس.

حضر المباراة كل من/ محمد فضل أحمد 
اليد، حمزة صالح  اتحاد كرة  نائب رئيس 

الامين العام لاتحاد كرة اليد.
مع  عدن  النسوي  الاتحاد  فريق  اليوم 
الفائز  لتحديد  لحج  النسوي  الفريق 

بالبطولة.

لقطات من المهرجان 
���  الاخ جمال اليماني مدير مكتب الشباب 
الصالة  في  المباريات   تابع  والرياضة 

المغلقة ثم ساحة نادي الميناء 
قوة  كلها  متميزة  لاعبة  فجر  أي��ام   ���
قوية  دفعة  فريقها  وتعطي  وح��م��اس 
ومجهودها واضح داخل الملعب وهي من 
المتميز  العدني  المنتخب  لاعبات  ضمن 
وهذا لا يعني ان بقية اللاعبات لايقدمن 
شيئاً بل على العكس الفريق كله نجمات 
على  متألقتين  وليزا  أيام  ولكن  متألقات 

طول وهما ثنائي خطير داخل الملعب.
القوى  ال��ع��اب  لاع��ب��ات  دائ��م��اً  كالعادة 
وسيلة  طليعتهن  في  وتأتي  متميزات 

فضل ومارينا يحيى.
مثلما  تعد  لم  أبين  محافظة  رياضة   ����
التي  الفضلي  عائدة  الأخ��ت  أي��ام  كانت 
كانت رئيسة اتحاد رياضة المرأة في أبين 
لكل  منافسة  النسوية  الرياضة  وكانت 
النسوية  فالرياضة  اليوم  أما  المحافظات 
العزيز  رأي  فما  الرياح  مهب  في  بأبين 
الشباب  مكتب  عام  مدير  البهام  حسين 

والرياضة في أبين.

فتيات لحج يتقدمن باستحياء .. وتراجع مستوى فتيات أبين 

في اختتام دوري )30( نوفمبر..

ليزا وايام ثنائي خطير داخل الملعب

فتيات العاب القوى لحج ) المركز الثاني ( اليماني وحمزة ولؤي يتابعون المباراة منتخب فتيات  عدن لالعاب القوى )البطل (

  ❊ �صنعاء/ محمد البحري  :
كلية  م��ي��دان  على  ال��ي��وم  تنطلق 
فعاليات  صنعاء  بالعاصمة  الشرطة 
الركن  اللواء  الوطن  فقيد  بطولة 
محمد عبد الله صالح ال���8 للفروسية 
والتي  الكبار  لفئة  ح��واج��ز(  )قفز 
للفروسية  العام  الات��ح��اد  ينظمها 
 )21  -  19( الفترة  خ��لال  والهجن 
)كلية  الجاري ويشارك فيها  ديسمبر 
الشرطة  الكلية الحربية ، ، المؤسسة 
الشيخ  مربط   ، اليمنية  الاقتصادية 
جناح   ، الأحمر  حسين  بن  عبدالله 
اليمني  النادي   ، بالرئاسة  الفروسية 

للفروسية(. 
نائب  ن��ص��ار  ي��اس��ر  الأخ  وأوض���ح   
والهجن  الفروسية  إت��ح��اد  رئيس 
مدير البطولة أنه تم استكمال كافة 
البطولة  بإقامة  الخاصة  الترتيبات 
النجاح  تحقيق  ضمان  على  حرصاً 
المطلوب للبطولة التي تشكل مسك 
إتحاد  التي ينظمها  الختام للبطولات 

رموز  أحد  إسم  تحمل  البطولة  أن  إلى  الموسم.لافتاً  مدار  الفروسية على 
النضال الوطني الذي أفنى حياته في خدمة الوطن والحرص على حماية 
خيراته ومكتسباته وبالتالي فإن إقامة البطولة باسمه يشكل احتفالا بهامة 
وطنية كبيرة وتخليداً لذكراه العطرة واسترجاع تاريخه النضالي المشرف.

وأشار إلى أن الاتحاد عكف منذ وقت مبكر على الإعداد للبطولة حيث تم 
النجاح  وبما يكفل تحقيق  المهام  توزيع  اللجان بهدف  العديد من  تشكيل 
الخاصة  الجوائز  اعتمد  والهجن  الفروسية  إتحاد  أن  إلى  المطلوب.لافتاً 

بالفرسان الأبطال الحائزين على مراكز المقدمة. 

برنامج انطلاق البطولة 
يوم  سيكون  فيما  الكبار  لفئة  الحواجز  قفز  تصفيات  السبت  اليوم  تبدأ 
الكبار  لفئة  الحواجز  قفز  نهائي  فعاليات  فستقام  الاثنين  أما  راحة  الأحد 
رئيساً-عبد  شذان  )محمد  التحكيم  لجنة  وضمت  والتكريم.  الختام  وحفل 
مارش مسجلًا  ميقاتي وصادق  البواب عضو  وجابر  الحكيم سكرتيراً  الله 
ونبيل الهيلاني ميقاتي( أما اللجنة الطبية فقد ضمت )الدكتور عامر الحسن 

رئيساً- والدكتور أمين سيف عبيد عضواً ومساعد دكتور مشير القرشي ( 
نتائج  ، وأسفرت  2008م  السابعة خلال شهر ديسمبر  البطولة  وأقيمت    

البطولة عن التالي : 

التقاط الأوتاد بالسيف  
المركز الأول : بلال الصبري – الصارم – النادي اليمني للفروسية   

المركز الثاني : عبدالوهاب الطويل – المياسة – كلية الشرطة 
  المركز الثالث : جمال الطويل – الغيثان – جناح الرئاسة 

  المركز الرابع : محمد علي الريمي – العاصفة – الكلية الحربية 
  المركز الخامس : ملاطف الطويل – الشهاب – جناح الرئاسة 

  

قفز حواجز )فئة الأشبال( 
الشيخ عبدالله بن  الزهرة – مربط  الغزالي –  البراء فضل   : الأول  المركز 

حسين الأحمر 
المركز الثاني : أحمد حسين القملي – الشروق – إسطبل نبيل هائل 

المركز الثالث : إبراهيم محمد الغزالي – العودة – النادي اليمني للفروسية 

المركز الرابع : فاضل علي الريمي – ملاهي – الكلية الحربية 
المركز الخامس : أحمد حسين القملي – المشهر – إسطبل نبيل هائل 

  العذري : 

الفقيد رمز وطني كبير ونجاح البطولة في أولوياتنا 
 أمين عام الاتحاد نجيب العذري قال:البطولة أخر أنشطة الموسم وتأتي 
كحصاد لموسم كامل قدم فيه الفرسان عروضا كبيرة في جميع الفئات 
الاتحاد  في  ونحن  بأنواعها  والكله  الحواجز  قفز  منافسات  وفي  العمرية 
العام للفروسية والهجن حرصنا على أن تكون  البطولات التابعة للاتحاد 
في مواعيد ثابتة وبأسماء رموز وطنية خالدة وبطولة الفقيد محمد عبد 
الله صالح من أهم البطولات التي حرصنا على أن تستمر نظرا لأن الفقيد 
تضحيات  للوطن  قدموا  الذين  الرجال  واحد  الخالدة  الوطنية  الرموز  من 
أن  العذري  النواحي،وأضاف  جميع  من  اليمن  رقي  في  ساهمت  كبيرة 
رئيس الاتحاد العام للفروسية والهجن الشيخ حاشد الأحمر يبذل جهودا 
قاعدة  للفروسية  أصبح  أن  بعد  خاصة  الاتحاد  أنشطة  لتواصل  مضنية 
الجمهورية  محافظات  مختلف  من  يتوافدون  الذين  الفرسان  من  كبيرة 
للتنافس على ألقاب رياضة الآباء والأجداد وسيكون نشاطنا خاصا ومهما 

في العام الجديد 2010م إن شاء الله.

اليوم .. انطلاق بطولة الفقيد محمد عبدالله صالح الثامنة للفروسية 
تقام على جناح الفروسية بكلية الشرطة 

لقطة فروسية

نجيب العذري  ياسر نصار

تكريم الفريق البطل 



❊ المحويت/ �صدام الزيدي:
بفعل حادث م��روري، تحول العرس إلى 
مأتم وبدلًا من أن يزف العريس إلى عش 
الزوجية حضر الموت بقسوته ليزف للأسرة 
وللعائلة فاجعة وفاة العريس، وعوضاً عن 
قطع مسافة الطريق المؤدية من محافظة 
عمران إلى قرية قريبة من مركز محافظة 
المحويت لأخذ العروس والعودة إلى عمران 
شاءت الأقدار أن يقضي العريس في حادث 

سير في الثلث الأخير من الطريق..
في تمام التاسعة والنصف من صباح أمس 
الأول الخميس، انحرفت سيارة صالون عن 
مسار الخط الإسفلتي في منطقة جروف 
المحويت  بمحافظة  الرجم  بمديرية  عنتر 
بينما كانت تقل العريس/ أحمد عبدالله علي 
صالح المهلى )25( عاماً وأخاه العريس الآخر 
ورفاقهما القادمين من محافظة عمران لأخذ 
عروستي أحمد وأخيه من قرية هجرة الدواعر 
الواقعة جنوب مدينة المحويت، انتظر أهالي 
)العروستين( وصول الضيوف والعريسين 

لكن أحداً من هؤلاء لم يأت وبينما تم تجهيز 
العروستين تمهيداً لوداعهما كان أحدهم 
يعمل على تجهيز العريس/ أحمد المهلى 
بقطعة من قماش أبيض في المستشفى 
الجمهوري إلى حيث أسعف بمدينة المحويت 
وهكذا تحول العرس إلى مأتم ولله ما أعطى 

وأخذ.
الأخ/ ص���دام ح���زام ال���ج���رادي رئيس 
قسم الحوادث ب��إدارة مرور المحويت قال 
لصحيفة )14 أكتوبر( إن الحادث وقع عند 
التاسعة والنصف في مديرية الرجم قبيل 
وصول العريسين وذويهما في موكب لأخذ 

عروستيهما..
وأوضح الجرادي أن الحادث نتج عن عطب 
مفاجئ للسيارة )الصالون( ما أدى إلى انحراف 
مقودها عن خط السير قبل أن تنقلب وتنقلب 
معها فرحة العرس بينما عش الزوجية صار 
كرنفالًا من دموع ونحيب وفضلًا عن وفاة 
لإصابات  أيضاً  السائق  تعرض  العريس 
مختلفة فيما راكب آخر من العائلة تعرض 

ي��زال حتى  بالخطرة ولا  لإصابات وصفت 
الساعة في المستشفى بصنعاء في حالة 

حرجة..
عاد الضيوف بجثمان أحمد ليدفنوه في 
مسقط رأسه ولم تتلاش أصداء الفاجعة 

بعد.

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير

ت�سدر عن م�ؤ�س�سة 14اأكتوبر لل�شحافة والطباعة والن�شر -عدن - الجمهورية اليمنية

تاأ�ش�شت في عدن بتاريخ 19يناير 1968م 
Ahmedalhobishi@Yemen.Net.Ye
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][ لا مخرج ولا بديل للخروج بوطننا اليمني اليوم من دوامة الأزمات 
التي باتت تتقاذفه إلا بالحوار  والصراعات والتداعيات الخطيرة 
الوطني الجاد والمسؤول الذي تلتقي فيه العقول الوطنية النظيفة 
والقوى السياسية الشريفة والواعية لتتخاطب مع بعضها وتجلس 

على طاولة الحوار على مجمل القضايا الوطنية داخل الساحة.
][ ومن نافل القول إن الدعوة الحكيمة التي وجهها فخامة الأخ 
الرئيس/ علي عبدالله صالح وأقرها مجلس الدفاع الوطني للحوار 
الوطني تحت قبة مجلس الشورى 
يوم 26 ديسمبر الجاري قد جاءت 
في وقتها الحقيقي المطلوب نظراً 
للظروف الدقيقة والحساسة التي 
الجلوس  وتتطلب  البلاد  تعيشها 
على طاولة الحوار للخروج بالحلول 
والمعالجات التي تنقذ الوطن من 
حدتها  تفاقمت  التي  المشكلات 
في الوقت الراهن ونرى أن الوقت 
قد حان لمشهد الحوار قبل فوات 

الأوان.
][ لقد صارت الأوضاع التي وصلت 
إليها اليمن تنذر بمؤشرات خطيرة 
الله  سمح  لا  بالبلاد  تعصف  ق��د 
فالحرب مع الحوثيين المتمردين 
دخلت  التي  وسفيان  صعدة  في 
وتيرة  وتصاعد  الخامس  شهرها 
العنف والتخريب والتدمير والفوضى من قبل العناصر التي تسمى 
بالحراك الجنوبي.. هذه الأحداث المتفجرة وصلت ذروتها في الوقت 
الذي لم نلمس أية مبادرة أو تحرك من القوى السياسية والوطنية 
لتجنيب اليمن حرائق الفتن التي بدأت تشتعل وقد تحرق الأخضر 
واليابس ولن يسلم منها أحد.. لهذا جاءت دعوة الرئيس الصالح في 
الزمن الصعب واللحظات الحرجة وهو زعيم مجرب وحكيم واجه 
كثيراً من الأزمات والمؤامرات واستطاع تجاوزها وإخراج اليمن من 

كل مأزق خطير.
][ إن التفاعل مع دعوة الرئيس للحوار الوطني يؤكد مدى حرص 
القوى السياسية على الوطن وسلامته وسلمه الأهلي والاجتماعي 
والوقت لا يقبل المكايدات والمكابرة على حساب قضايا وطنية 
مصيرية فاليمن ووحدته أغلى وعلى من شملتهم الدعوة للحوار أن 
يضعوا مصلحة الوطن وثورته ووحدته فوق كل المصالح والاعتبارات 
الضيقة وفاءً لشهداء الثورة والوحدة.. وقبل الختام أحيي التفاعل 
لأبناء محافظة أبين كافة مع الدعوة الرئاسية للحوار التي أيدوها 
وباركوها في بيان صادر عنهم منذ اللحظة الأولى لإعلانها والتحية 
كل التحية لدور منتدى الوحدة اليمنية في هذه المحافظة الجبارة 
وعلى  والنضالية  السياسية  قيادته  خبرات  بفضل  تمكن  ال��ذي 
رأسهم رئيسه المناضل محمد الحاج سالم أن يلعب الدور الوحدوي 
الحقيقي في فعالياته التوعوية التي يستضيفها وسط موجة من 
العنف والفوضى العارمة التي تمر بها زنجبار عاصمة أبين.. لكن 
هؤلاء الشرفاء يقفون بجسارة ويعملون بكل تفان وطني جسد عظمة 

المواقف الشجاعة.

معاً إلى الحوار الجاد والمسؤول

علي من�صور مقراط

كان كفار مكة قد ضاقوا ذرعاً بمحمد صلى الله عليه وسلم  عندما 
رأوا دعوته بدأت تأخذ طريقها للانتشار سراً في أوساط المجتمع 
المكي ، فاجتمعوا للمشاورة في درء الخطر الداهم الذي  يتخيلونه 
نازلًا بهم في مستقبل أيامهم إذا تركوه يستمر في نشر دعوته . 
فعقدوا اجتماعاً في دار الندوة ليتدبروا أمرهم ، حيث شعر كفار مكة 
أن الدعوة المحمدية تهدد مواقعهم  وتؤثر إزاحتهم عن مكانتهم 
الاجتماعية ، وانتهت مشورتهم إلى الأخذ برأي أبي جهل الجهنمي ، 
القاضي بأن يؤخذ  من كل قبيلة شاب قوي جلد ، ويعطونه سيفاً باتراً 
، وطلبوا إليهم أن يلتقوا جميعهم عند دار محمد فإذا خرج ضربوه 
ضربة رجل واحد ، فيتفرق دمه بين القبائل ، ليعجز قومه عن الأخذ 

بثأره ، فيضطرون لقبول ديته . وبينما هم في تدبيرهم الشيطاني لم تكن القوة التي تجابههم قوة كبيرة ، وإنما 
هي قوة صغيرة تتمثل في عدد محدود من المؤمنين لا يتعدى عددهم أصابع اليد الواحدة، ولكنها يد الله التي لا 

غالب لها.
لقد شاءت إرادة الله تعالى أن يكون إلى جوار النبي محمد صلى الله عليه وسلم بضعة نفر مخلصين وقفوا على 
جانبه وِآزروه في أصعب المواقف وأحرجها ، وليس هناك موقف أصعب من الكمين الذي دبره كفار قريش لغرض 
قتله والخلاص منه ومن دعوته ، في الليلة التي عزم فيها على ترك مكة والهجرة إلى يثرب ، للنجاة بدعوته والخلاص 

من مكائد قريش ومؤامراتها.
لقد أمره الله بالهجرة ، وألهمه الاعتماد على الله في رحلته ، ثم على بضعة نفر من أصحابه والمقربين له، الذين 

كان لهم عظيم الأثر في نجاح رحلته ، وتجاوز المخاطر المحدقة به في أثنائها.
وكان أبوبكر الصديق  هوأول هؤلاء الرجال الذين ساعدوا في إنجاح رحلة الهجرة ، لقد عرف بثاقب رأيه أن النبي 
محمداً لا بد أن يهجر مكة ذات يوم لكثرة الأذى الذي يتعرض له ، فراح يستعد لهذه الهجرة فاشترى راحلتين قويتين 
وراح يعلفهما بأحسن الأعلاف ليزدادا قوة على قوة ، دون أن يعلم أحد بما دبر  وكأنه كان يعلم أن محمداً سيختاره 
دون سواه لمرافقته في هجرته ، وكان نعم الرفيق  ويأتي بعد أبي بكر في إنجاح رحلة الهجرة غلام حدث ضرب 
مثلًا نادراً في التضحية والفداء ، ذلكم هو علي بن أبي طالب الذي قبل طائعاً مختاراً أن يتغطى ببردة النبي وينام 
مكانه  حتى إذا جاء محاصروه من الكفار ، ونظروا إلى الداخل فظنوا أن النبي موجود في مكانه ، فاكتفوا  بالانتظار 

حتى الصباح لينقضوا عليه عند خروجه  فأفشل بذلك خطتهم الجهنمية.
وهناك رجل ثالث كان له عظيم الأثر في إنجاح رحلة الهجرة ذلكم هو عبدالله بن أبي بكر الذي كان يتردد على 
نوادي قريش  ليرصد أخبار المشركين ويبلغها للرسول وصاحبه ، ليأخذا حذرهما ضماناً لعدم تمكن قريش من 

الوصول إليهما.
وهناك دور مهم كان لأسماء بنت أبي بكر التي كانت تعد لهما الطعام وتحمله إليهما في عتمة الليل ، آخذة حذرها 

من أن يراها أحد.
ولا ننسى دور أبي بكر عامر بن فهيرة راعي الغنم الذي كان يأتي إليهما كل ليلة بالغنم ليحتلبا من لبنها ، ويذبحا 

منها لزادهما والأهم من ذلك أن تلك الأغنام كانت تمحو آثار أقدامهما، حتى لا تهتدي إليهما  قريش.
وهناك مهمة قام بها عبدالله بن أريقط لا تقل أهمية عن مهام غيره من المشاركين في إنجاح الهجرة النبوية ، 
والمتمثلة في خبرته وحذقه بمسالك الطريق ، ومعرفته بالدروب والفيافي والقفار الموصلة إلى المدينة، فأ ستطاع 

بذلك أن يوصلهم بسلام .
ومن يقرأ السيرة النبوية الشريفة يجد أن أدوار كل واحد  من هؤلاء مكملة لأدوار غيره ، وبتكامل الأدوار نجحت 

الهجرة ووصل النبي صلى الله عليه وسلم إلى المدينة بسلام ، رغم أن رحلته كانت محفوفة بالمخاطر .
وينبغي في هذا الشأن أن نتذكر ما قام به سراقة بن مالك  ذلك الرجل الخبير باقتفاء الأثر والمتمرس في قص 
الأثر وقد كان الرجل يمني نفسه في الحصول على جائزة قريش التي خصصتها لمن يأتيهم بمحمد حياً أو ميتاً ، حيث 
تمكن الرجل من  اللحاق بالركب ، مع أن راحلته كانت تتعثر في الطريق، وكان  بإمكانه الإمساك بالنبي ورفيقه إلا 
أن تعثر جواده حال دون الإمساك بهما، فقد رأى الأرض تبتلع  قوائم جواده ، ولم ينفع كل  محاولاته إنهاض جواده ، 
فأضطر للاستغاثة بالنبي وصاحبه وأعترف  لهما بالمهمة التي كان مكلفاً بالقيام بها ، وطلب منهما الأمان وأعطياه 

ما طلب  وعاد بعدها ليقص على قريش ما جرى له فكان ذلك سبباً 
من أسباب إيمانه ودخوله في الإسلام.

نب�ض القلم

 الذين آزروا النبي في الهجرة 

ال�صيخ الدكتور/  علوي عبدالله طاهر

❊  خطيب جامع الهاشمي الشيخ عثمان

❊  عدن / عادل خد�صي:
قال فضيلة العلامة القاضي الفلكي اليمني أحمد محسن الجوبي 
إن نهار يوم الاثنين المقبل 21 ديسمبر 2009م سيكون الأقصر 
في عام 2009م بالنسبة لشمال الأرض والأطول بالنسبة لجنوبها، 
وسيبلغ طول النهار في صنعاء 11 ساعة و28 دقيقة و24 ثانية 
وفي أبوظبي 10 ساعات و42 دقيقة وفي الكويت 10 ساعات و17 
دقيقة وفي الدوحة 10 ساعات و35 دقيقة  وفي  المنامة 10 ساعات 
و30 دقيقة و53 ثانية  وفي الرياض  10 ساعات و45 دقيقة و17 
ثانية  وفي دمشق 10 ساعات و5 دقائق و59 ثانية  وفي القاهرة 
10 ساعات و14 دقيقة و28 ثانية وفي موسكو 7 ساعات و12 
دقيقة و11 ثانية، أما في سيدني فسيبلغ 14 ساعة و24 دقيقة 

و50 ثانية  .
وأشار الفلكي اليمني أحمد محسن الجوبي إلى أنه في يوم 
الاثنين المقبل 21 ديسمبر 2009م سيحدث وقوف الشمس الشتوي 
وذلك في تمام الساعة الثامنة مساء و43 دقيقة  وثانيتين بتوقيت 
صنعاء وتصبح قيمة مدار الجدي حينئذ  -23.438721055 درجة  
وبالنسبة للكرة الأرضية في الفضاء  فإن : ترنحها المحوري سيبلغ 

حينئذ  0.00441587683485571 درجة.
وترنحها العرضي  0.0008378673550667 درجة.
وسرعة دورانها حول نفسها 465.1 متر في الثانية.
ومدة دورانها المحوري 23.93446777777 ساعة.

وانحرافها المداري 0.01670444084916100 درجة.
وميلانها المداري -0.0002777 درجة.

وطول مدارها  939951143.104 كم.  

وسرعتها المدارية  29.78589052 كم في الثانية. 
وجاذبيتها 9.8 متر في الثانية.

ووزنها 6 تريليون تريليون كجم )التريليون = ألف مليار(.
والانفلات من الجاذبية 11.186 كم في الثانية.

والبيدو 0.367 درجة.
وقيمة أوميغا -67.8257306391  درجة.

وفي السياق نفسه أوضح أن برج الجدي سيبدأ من 21 ديسمبر 
2009م عند الساعة الثامنة مساء و49 دقيقة و21 ثانية بتوقيت 

صنعاء.
ويعتبر مجيء هذا الوقوف الشتوي إيذانا بقدوم فصل جديد يشتد 

فيه الصقيع ويبرد المناخ.

في عدد من الدول العربية والأجنبية

نهار الاثنين المقبل سيكون الأقصر في العام 2009م

توجه من عمران إلى المحويت ليأخذ عروسه فعاد مكفناً بالأبيض
يا فرحة ما تمت..!

❊ نيويورك / �صباأ:
منح برنامج الأمم المتحدة الإنمائي مندوب 
محمد  عبدالله  الأممية  بالمنظمة  اليمن 
لجهوده  تقديراً  تكريمية  درع��اً  الصايدي 
اجتماعات رفيعة  إدارة  المشاركة في  في 
المستوى للأمم المتحدة بخصوص شؤون 

التنمية لدول الجنوب .
وأشادت المنظمة بدور الصايدي في ترؤس 
المباحثات الصعبة التي أثمرت الخروج بوثيقة 

ختامية للاجتماعات المنعقدة في نيروبي .

تكريم مندوب اليمن في الأمم المتحدة 

اإعلان
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